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Олег Циммерман

В 
июне 2013 года обменные пункты 
Казахстана продали долларов на 239 
млрд тенге. За месяц спрос на амери-

канскую валюту увеличился на 7%. Самый 
ощутимый рост продаж долларов был за-
фиксирован в Астане – 28,2%. Между тем, 
по мнению аналитиков, спрос на валюту 
носит спекулятивный характер.

За неделю курс тенге по отношению к 
доллару ослаб на 0,3%. Так, если на про-
шлой неделе официальный курс тенге по 

отношению к доллару составлял 152,7 тен-
ге, неделей ранее – 152,3 тенге за доллар. 
С начала июля тенге ослаб на 0,77%. Как 
отмечают аналитики, падение курса тенге 
объясняется не фундаментальными фак-
торами, а спекулятивными действиями 
вкладчиков. 

«Мнение компании о том, что ослабле-
ние тенге имеет исключительно спекуля-
тивный характер, основано на том, что мы 
не видим каких-либо существенных фунда-
ментальных сдвигов, которые могли бы объ-
яснить изменения спроса на тенге. Цены на 

нефть остаются высокими, текущий счет 
в профиците, внешние балансы банков, 
правительства и монетарных властей со-
храняют достаточный запас прочности, а 
жесткая фискальная и ужесточающаяся 
денежно-кредитная политика позволяют 
поддерживать данное состояние. Никаких 
существенных изменений к худшему в этом 
состоянии также не замечается», – счита-
ет директор департамента исследований 
Halyk Finance Сабит Хакимжанов.

Спекулянты ослабили 
курс тенге

[Продолжение на стр. 7]
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АЛЕКСАНДР 

КОМАРОВ

назначен коммерческим директо-

ром Beeline Казахстан 

АЛИНА 

АЛДАМБЕРГЕН

избрана членом правления, заме-

стителем председателя правления 

АО «Национальный управляющий 

холдинг «Байтерек»

АРТУР КОТЕНЕВ

назначен первым заместителем 

председателя Ассоциации русских, 

славянских и казачьих организаций 

Казахстана

АСЕТ ИСЕКЕШЕВ, 

БАКЫТЖАН 

САГИНТАЕВ, 

БАХЫТ СУЛТАНОВ, 

БОЛАТ ЖАМИШЕВ, 

ЕРБОЛАТ ДОСАЕВ, 

КАЙРАТ КЕЛИМБЕТОВ, 

КУАНДЫК 

БИШИМБАЕВ

вошли в состав совета директоров 

АО «Национальный управляющий 

холдинг «Байтерек»

АСКАР ДОСТИЯРОВ, 

ДИНАРА 

СЕЙДЖАПАРОВА, 

КАНЫШ ТУЛЕУШИН

избраны членами правления АО 

«Национальный управляющий хол-

динг «Байтерек»

АСХАТ 

БЕЙСЕНБАЕВ

избран членом совета директоров 

АО «НПФ «9лар:міт»

ЕВГЕНИЙ ПАН

назначен председателем правления 

АО «Компания по страхованию жиз-

ни «Государственная аннуитетная 

компания»

ЕРЛАН КОШАНОВ

назначен корпоративным секре-

тарем совета директоров АО «На-

циональный управляющий холдинг 

«Байтерек»

ЕРСЕРИК 

СИЙРБАЕВ

избран банковским омбудсменом 

Казахстана

КЛАУС МАНГОЛЬД, 

ТОМАС МИРОВ, 

ФИЛИПП ЙЕО

вошли в состав совета директоров 

АО «Национальный управляющий 

холдинг «Байтерек» в качестве неза-

висимых директоров

КУАНДЫК 

БИШИМБАЕВ

избран членом правления, председа-

телем правления АО «Национальный 

управляющий холдинг «Байтерек»

МАРАТ 

САТУБАЛДИН

избран председателем правления 

АО «Дочерняя страховая компания 

Народного банка Казахстана «Халык 

– Казахинстрах»

САПАРГАЛИ 

ИМАНГАЗИН

досрочно прекратил полномочия 

председателя правления, члена 

совета директоров АО «Дочерняя 

страховая компания Народного 

банка Казахстана «Халык – Каза-

хинстрах»

Ольга Веселова

У
ровень проникновения сотовой связи в Казахста-
не на данный момент превышает 170%. Это весьма 
высокий показатель, что также свидетельствует о 

большой конкуренции на рынке. Несмотря на это обсто-
ятельство, команде компании «Кселл» удалось достичь 
высоких результатов с начала текущего года. 

«Мы сохраняем сильные позиции лидера на казах-
станском рынке мобильной связи, – замечает главный 
исполнительный директор компании «Кселл» Али Аган, 
– и обеспечили рост доходов за счет услуг передачи дан-
ных». 

Так, уровень доходов компании за первое полугодие 
2013 года по сравнению с первым полугодием 2012 года 
увеличился на 4,1% и составил 89,324 млн тенге. По-
казатель EBITDA, без учета единовременных расходов, 
увеличился на 1,5%, составив 49,237 млн тенге. Бла-
годаря тому, что компания постоянно сосредоточена 
на экономической эффективности, рентабельность по 
EBITDA остается на уровне, превышающем 55%. Так, за 
истекший период данный показатель составил 55,1%. 
Более того, по оценке аналитиков компании «БКС Ка-
захстан», показатель маржи по EBITDA «Кселл» превзо-
шел ожидания рынка и предполагает потенциал повы-
шения текущего консенсус-прогноза Bloomberg на 2013 
год (54%). 

При этом доход от основной деятельности, без учета 
единовременных расходов, увеличился на 1,5%, соста-
вив 37 704 млн тенге.

Чистые расходы по финансированию увеличились 
на 1,228 млн тенге – до 1,149 млн тенге, что повлекло за 
собой снижение чистой прибыли. Чистая прибыль ком-
пании сократилась на 0,7%, составив 29,207 млн тенге, 
а свободный денежный поток увеличился до 37 607 млн 
тенге.

Компанией за истекший период было установлено 55 
базовых станций 2G и 155 – станций 3G.

О высоком темпе развития компании свидетельствует 
и тот факт, что клиентская база «Кселл» в течение второ-
го квартала 2013 года увеличилась на 303 410 абонентов, 
составив 14,1 млн пользователей. 

«Мы по-прежнему сосредоточены на генерировании 
денежного потока, гарантируя при этом сохранение 
компанией «Кселл» своих лидирующих позиций на ка-
захстанском рынке мобильной связи, и максимизации 
потенциала роста предлагаемых услуг передачи данных 
в соответствии со стратегией, которую мы наметили в 
процессе листинга компании», – уточнил г-н Аган. 

Высокую оценку деятельности компании дают и не-
зависимые аналитики. «В целом Kcell показал во втором 

квартале неплохие результаты. Темпы роста доходов 
оправдали наши ожидания, а прибыли – даже превзош-
ли на 4%, в основном благодаря более низким, чем мы 
ожидали, расходам на общие, административные и ре-
кламные расходы», – заявил Бакай Мадыбаев, старший 
аналитик инвестиционного банка «Halyk Finance». 

Аналитики «БКС Казахстан» связывают положитель-
ные результаты компании за истекший период с продол-
жающимся ростом абонентской базы и стремительным 
ростом доходов от услуг передачи данных.

Инвесторы позитивно отреагировали на кварталь-
ные результаты KCell – за четыре торговых дня с момента 
опубликования отчетности котировки GDR выросли на 
6%, что свидетельствует о высоком интересе к этим бу-
магам. 

По данным старшего аналитика инвестиционного 
банка «Halyk Finance», если компания такими же темпа-
ми продолжит зарабатывать прибыль во втором полуго-
дии 2013 года, то акционерам можно будет рассчитывать 
на получение следующим летом дивидендов в размере 
как минимум 205 тенге на акцию, что при последней 
цене закрытия 2330 тенге за акцию представляет диви-
дендную доходность на уровне 8,8%. «Таким образом, 
акции Kcell представляются интересным инструментом 
получения дивиденда, но потенциал роста цены акций, 
на наш взгляд, ограничен, учитывая слабые перспекти-
вы резкого роста прибыли компании в среде ужесточа-
ющейся конкуренции и регулирования», – заметил г-н 
Мадыбаев.

Говоря о будущем компании, Али Аган пояснил, что 
«она намерена приложить все усилия для сохранения 
лидирующих позиций на рынке Казахстана, учитывая 
усиление конкуренции и фокусируясь на инновациях, 
чтобы находиться на переднем крае технологического 
развития и удовлетворять постоянно меняющиеся по-
требности наших клиентов». 

Арман Карин

Внедрение новых форм 
государственно-частного 
партнерства позволит 

сделать жилищно-коммунальное 
хозяйство более эффективным и 
современным

Недавно президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев подписал поправки в Закон о 
внедрении государственно-частного пар-
тнерства (ГЧП) в жилищное строитель-
ство. «Главой государства подписан Закон 
Республики Казахстан «О внесении изме-
нений и дополнений в некоторые законо-
дательные акты Республики Казахстан по 
внедрению новых форм государственно-
частного партнерства и расширению сфер 
их применения», направленный на созда-
ние условий для дальнейшего развития 
государственно-частного партнерства и 
реализации инвестиционных проектов в 
области науки, высоких технологий, соци-
альном секторе и жилищно-коммунальном 
хозяйстве», – говорится в сообщении на 
официальном сайте главы государства.

Баланс интересов – прежде всего
Модернизация жилищно-коммунального 
хозяйства (ЖКХ), затеянная властями, 
требует привлечения бизнеса. Как пока-
зывает международный опыт, в ЖКХ част-
ные инвестиции привлекаются в основном 
посредством государственно-частного 
партнерства (ГЧП), так как позволяют 
соблюсти баланс интересов государства, 
частного инвестора и конечного потреби-
теля товаров, работ и услуг – населения.

Как показывает опыт, наиболее привле-
кательными секторами для реализации 
проектов посредством механизмов ГЧП 
являются секторы водоснабжения и водо-
отведения.

В этой связи планируется иницииро-
вать в течение 2012-2013 годов пилотные 
проекты по схеме ГЧП в следующих секто-
рах ЖКХ: водоснабжение и водоотведение 
– 4 проекта, теплоснабжение – 2 проекта, 
газоснабжение – 2 проекта, переработка 
твердых бытовых отходов – 1 проект.

Причем отбор проектов для составле-
ния перечня ГЧП проектов в ЖКХ пла-
нируется производить путем выборки 
из перечня бюджетных инвестиционных 
проектов в данных секторах, не поддер-
жанных Республиканской бюджетной ко-
миссией в течение 2010-2012 годов.

Вместе с тем, с учетом поручения главы 
государства, озвученного в послании на-
роду Казахстана от 28 февраля 2012 года 

касательно увеличения строительства до-
ступного жилья, властями рассматривает-
ся возможность инициирования проектов 
ГЧП по строительству арендного (соци-
ального) жилья.

Проблемы проблемам рознь
Понятно, что, как и в любом новом деле, 
ГЧП в ЖКХ имеет свои проблемы. Сами по 

себе проекты ГЧП в коммунальной сфере 
очень сложны, требуют длительной под-
готовки. В частности, психологические 
моменты. В обществе есть опасения по по-
воду передачи стратегических объектов, 
коими являются некоторые объекты «ком-
муналки», в частные руки.
Еще в ноябре 2011 года в своем интер-
вью сайту Карагандаlive.kz председатель 

Агентства РК по делам строительства и 
ЖКХ Серик Нокин (сегодня вице-министр 
Министерства регионального развития 
РК) рассказал о некоторых проблемах 
ГЧП. «Государство не самый хороший ме-
неджер, да и денег на все не хватает. Вы-
ход один: надо решаться на использова-
ние механизмов государственно-частного 
партнерства. Сейчас при помощи ЕБРР 
и Всемирного банка идет разработка до-
кументации для пилотных проектов по 
передаче в 3-4 городах коммунальных 
объектов в концессию или, может, под 
какие-то инвестиционные контракты. АО 
«Казахстанский центр модернизации и 
развития жилищно-коммунального хозяй-
ства» совместно с Казахстанским центром 
государственно-частного партнерства раз-
рабатывает комплекс мер по внедрению 
элементов ГЧП в коммунальную сферу, 
включая услуги по водо-, газо-, электро- 
и теплоснабжению, канализации, вывозу 
мусора, обслуживанию лифтов и другие», 
– отметил он. За прошедшие с того момен-
та два года большая часть работы выпол-
нена.

В принципе власти были не против 
участия бизнеса в ремонте многоквар-
тирных жилых домов. Бизнесу отводилась 
роль финансового участника, поставщика 
услуг по ремонту и термомодернизации 
домов. Тем самым власти добивались рас-
ширения сферы деятельности субъектов 
МСБ, снижали уровень бюджетных за-
трат.

По мнению г-на Нокина, главной про-
блемой развития ГЧП является недоверие 
бизнеса к государству. «Это вызвано рядом 
факторов, среди которых несовершенство 
нормативных правовых и нормативно-
технических документов. Есть еще и опе-
рационные риски, связанные с непосред-
ственной реализацией самого проекта», 
– заметил Серик Нокин. Как только глава 
государства подписал поправки в законо-
дательство по вопросам ГЧП в сфере жи-
лищного строительства и закон вступил 
в силу, многие вопросы правового регули-
рования взаимоотношений властей и биз-
неса оказались решенными. 

По словам Серика Нокина, «чтобы 
привлечь бизнес в ЖКХ, нам необходимо 
обеспечивать максимальную транспа-
рентность и открытость при проведении 
отбора частного инвестора, исходя из 
принципа максимальной выгоды для го-
сударства от данного проекта». «Только 
при наличии строгих правил тендерного 
отбора и строгом следовании данным пра-
вилам возможна эффективная реализация 
проектов ГЧП», – полагает он.

Но есть и перспективная цель. Разви-
вая ГЧП, власти хотят переломить пси-
хологию людей. Конечная цель – чтобы 
жители и бизнес сами занимались во-
просами капремонта, без вмешательства 
государства. Сейчас это только 1/10 от 
всех ремонтов, но, как только бизнес по-
чувствует доверие к властям, эта доля за-
метно увеличится.

Инвесторы позитивно 
отреагировали на квартальные 
результаты KCell

ГЧП поможет ЖКХ

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

Kcell стал победителем в номинации «Лучшее IPO в Центральной и Восточной Европе» в 2012 
году по версии журнала EMEA Finance. Компания была также награждена за лучшую программу 
депозитарных расписок (банк-депозитарий «Deutsche Bank») в 2012 году.

Это первая международная награда, которую получила казахстанская компания, осуществившая 
IPO за пределами Казахстана за последние 5 лет.

Помимо Kcell, EMEA Finance Award получил Halyk Finance в качестве одного из партнеров успешного 
IPO АО «Кселл» с результатом $525 млн за объединенное предложение простых акций компании в 
Казахстане (KASE) и ГДР (глобальных депозитарных расписок) в Лондоне (LSE) в декабре 2012 года

Наиболее привлекательными 
секторами для реализации 
проектов посредством механизмов 
ГЧП являются секторы 
водоснабжения и водоотведения

Как показывает международный 
опыт, в ЖКХ частные 
инвестиции привлекаются 
в основном посредством 
государственно-частного 
партнерства (ГЧП), так как 
позволяют соблюсти баланс 
интересов государства, 
частного инвестора и конечного 
потребителя товаров, работ и 
услуг – населения
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КАЗАХСТАН

CАРАНЧА МОЖЕТ 
ПОГУБИТЬ УРОЖАЙ 
В РК

Актюбинские хлеборобы предрекают тя-

желый 2014 год, сетуя на активность вреди-

телей. По их словам, уже сегодня саранчовые 

отложили достаточно яиц, чтобы будущим 

летом полностью уничтожить урожай на 

местных угодьях, сообщает агентство «Казах-

Зерно». В ТОО «Жосалы агро» к уборочной 

кампании яровой пшеницы и ячменя присту-

пят через 10-14 дней, и планируют поднять с 

гектара в пределах 8-12 центнеров зерна. «Но 

это при условии, что саранча не наделает еще 

больших бед. В этом году благодаря новой 

технике мы успели обработать свои поля от 

вредителей, но 5-6 гектаров посевных площа-

дей саранча точно поела. Ее слишком много 

пришло», – пояснили в хозяйстве. В прошлом 

году местные аграрии отметили яйцекладку 

вредителей, поэтому уже с весны приступи-

ли к обработке сельхозугодий. Но в будущем 

году фермеры говорят, что будет еще хуже. 

«Саранчи в нынешнем году много, и поэтому 

яйца они отложили соответственно больше. 

Сейчас уже ничего с саранчой не сделать. 

Сидит на колосе и потихоньку поедает наш 

хлеб. А если начинаем работать – уходит. Во 

время дождей ее активность падает, конечно. 

Но будущий хлеб зависит от того, как себя 

вредитель сейчас поведет», – подытожили в 

хозяйстве. В области против саранчовых пе-

стицидами обработано около 1 млн гектаров 

земли. В регионе решено пересмотреть рабо-

ту по борьбе с саранчой, максимально обсле-

довать территорию в этом году и готовиться к 

борьбе с вредителем в 2014 году. (kapital.kz)

НЕФТЬ BRENT СТАЛА 
ДЕШЕВЛЕ WTI 
ВПЕРВЫЕ С 2010 ГОДА

Нефть марки Brent стала дешевле западно-

техасской WTI впервые с осени 2010 года. 

WTI стоит на интерконтинентальной бирже в 

Лондоне $108,51 за баррель, Brent котируется 

на отметке $108,47. Начальник аналитиче-

ского отдела брокерской компании «Церих» 

Николай Подлевских связывает удорожание 

WTI с перенаправлением потоков нефти из 

центра США на побережье. «Трубопровод, 

который пролегает из Кушинга на побере-

жье Мексиканского залива, увеличил мощ-

ности, и теперь этот фактор стал работать. 

В США произошел локальный переизбыток 

нефти в Кушинге из-за поставок из Канады, 

сланцевой нефти и из-за того, что не было 

трубопровода, который сбрасывает нефть на 

побережье, – рассказал ИТАР-ТАСС Николай 

Подлевских. – В результате цены на нефть в 

США были ниже, несмотря на то, что качество 

WTI традиционно считается выше качества 

Brent. А сейчас цены стали расти за счет сбро-

са нефти по трубопроводу из Кушинга на по-

бережье». Тем не менее, по мнению эксперта, 

на данный момент нет достоверного объясне-

ния резкому снижению коммерческих запа-

сов нефти на 27,1 млн баррелей за последние 

три недели. «Запасы нефти в Кушинге – это 

не все запасы в США, а лишь примерно 10% 

всех запасов. Это крупнейшее хранилище, на 

которое ориентируется биржа. Кроме того, 

нефтетрейдеры не принимают в расчет не-

дельные данные по запасам нефти Минэнер-

го США. Я думаю, что стоит дождаться месяч-

ных данных по запасам в июне... Думаю, что 

тенденция сближения вышла на насыщение, 

однако очень сильно WTI превысить цены на 

Brent не сможет. Сейчас мы приходим к более 

справедливой стоимости двух марок неф-

ти», – отметил эксперт. В начале июля стало 

известно о том, что мощность трубопровода 

Seaway, доставляющего нефть со Среднего 

Запада на НПЗ в Техасе, увеличилась с 150 до 

400 тыс. баррелей в сутки.  (kapital.kz)

Василиса Тулеуова

В
семирный банк опубликовал оценку 
ВВП стран мира с учетом паритета 
покупательной способности по ито-

гам 2012 года. Согласно данной оценке, 
Казахстан занял 48 место в рейтинге.

Кроме этого, по данным ранее опу-
бликованного доклада Всемирного банка 
«Глобальные экономические перспекти-
вы», риски, связанные с состоянием эконо-
мики развитых стран, снизились, и миро-
вой экономический рост набирает темпы, 
несмотря на продолжающееся сокращение 
экономики еврозоны. «Однако ускорение 
роста в развивающихся странах будет не-

значительным вследствие нехватки про-
изводственных мощностей в некоторых 
странах со средним уровнем доходов», – 
заключают аналитики банка.

Согласно последним прогнозам, ВВП 
развивающихся стран в 2013 году вырас-
тет примерно на 5,1%, а затем увеличится 
на 5,6% и 5,7% соответственно в 2014 и 
2015 годах. В Бразилии, Индии, России, 
Южной Африке и Турции рост экономи-
ки сдерживают ограничения со стороны 
предложения. Несмотря на ослабление 
внешних рисков, маловероятно, что рост 
экономики в данных странах достигнет 
докризисных уровней, если не будут за-
вершены реформы, направленные на 

стимулирование предложения. В Китае 
экономический рост также замедлился, 
поскольку китайские власти стремят-
ся восстановить равновесие экономики 
страны.

По прогнозам Всемирного банка, после 
резкого замедления в 2012 году рост ВВП 
в регионе Европы и Центральной Азии в 
2013 году будет опираться на улучшение 
ситуации в сельском хозяйстве, сниже-
ние давления, создаваемого сокращени-
ем долгового финансирования со сто-
роны банков, и активизацию внешнего 
спроса. При этом восстановление роста 
будут сдерживать такие факторы, как: 
отрицательный эффект сохраняющейся 

инерции медленного экономического 
роста в последнем квартале 2012 года; 
проведение корректировки бюджетов в 
экономиках региона; высокий уровень 
безработицы; а также по-прежнему сла-
бый экспортный спрос. Ожидается, что 
темпы роста в регионе достигнут 2,8% 
в 2013 году и 4,2% к 2015 году. Возмож-
ности развития региона в среднесрочной 
перспективе будут в огромной степе-
ни зависеть от прогресса в устранении 
структурных препятствий для роста, в 
том числе таких как нехватка производ-
ственных мощностей, высокий уровень 
безработицы и недостаточная конкурен-
тоспособность.

Европа и Центральная Азия 
в 2013 году будут опираться 
на сельское хозяйство

П
ереход к «зеленой энергетике», 
внедрение «зеленых» технологий 
– растущий вектор глобальной 

экономики. «Мы намерены ежегодно ин-
вестировать в «зеленую модернизацию» 
средства в объеме 2% от национального 
ВВП. Все это отражено и принято нами в 
Концепции перехода к «зеленой экономи-
ке», – заявил президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев.

По расчетам, к 2050 году преобразова-
ния в рамках «зеленой экономики» позво-
лят дополнительно увеличить ВВП на 3%, 
создать более 500 тысяч новых рабочих 
мест, сформировать новые отрасли про-
мышленности и сферы услуг, обеспечить 
повсеместно высокие стандарты качества 
жизни для населения.

Как подчеркивает Нурлан Каппаров, 
министр охраны окружающей среды РК, 
у многих людей складывается неверное 
понимание «зеленой экономики». Одни 
думают, что это «зеленая энергетика», 
другие – что это снижение выбросов в 
атмосферу. «Это всего лишь куски «зеле-
ной экономики». На самом деле «зеленая 
экономика» – это понятие намного шире: 
это и сельское хозяйство, и водные вопро-
сы, утилизация отходов, газовые вопро-
сы. Это касается практически всех сфер 
нашей жизнедеятельности», – отмечает 
министр.

О том, что Казахстан должен стать 
чистой и зеленой страной с минималь-
ными промышленными отходами, гла-
ва государства заявил еще в 1997 году, в 
стратегии «Казахстан-2030». В сентябре 
2011 года в рамках Генеральной ассам-
блеи ООН президент Казахстана обо-
значил планомерный переход страны на 

«зеленые» рельсы развития и выдвинул 
инициативу о программе трансферта тех-
нологий и опыта – «Зеленый мост». Она, 
кстати, получила поддержку и на конфе-
ренции ООН по устойчивому развитию 
«Рио+20» в июне прошлого года.

В текущем году утверждена концепция 
по переходу страны к «зеленой экономи-
ке». Основными ее задачами являются по-
вышение эффективности использования 
ресурсов (водных, земельных, биологи-
ческих и др.) и управления ими; модер-
низация существующей и строительство 
новой инфраструктуры; повышение бла-
гополучия населения и качества окру-
жающей среды через рентабельные пути 
смягчения давления на окружающую 
среду; повышение национальной безопас-
ности, в том числе водной безопасности.

Концепция будет реализована в три 
этапа. Во время первого периода – с 2013-
го по 2020-й год – основным приори-
тетом государства будет оптимизация 
использования ресурсов и повышение 
эффективности природоохранной дея-
тельности, а также создание «зеленой» 
инфраструктуры.

В ходе второго этапа – с 2020-го по 
2030-й год – на базе сформированной 
«зеленой» инфраструктуры начнется пре-
образование национальной экономики, 
ориентированной на бережное использо-
вание воды, поощрение и стимулирова-
ние развития и широкое внедрение тех-
нологий возобновляемой энергетики, а 
также строительство сооружений на базе 
высоких стандартов энергоэффективно-
сти.

На третьем этапе – с 2030-го по 2050-й 
год – будет реализован переход нацио-

нальной экономики на принципы так 
называемой «третьей промышленной 
революции», требующие использования 
природных ресурсов при условии их воз-
обновляемости и устойчивости.

Меры по переходу к «зеленой эконо-
мике», согласно концепции, будут реа-
лизованы по следующим направлениям: 
устойчивое использование водных ре-
сурсов, развитие устойчивого и высоко-
производительного сельского хозяйства, 
энергосбережение и повышение энерго-
эффективности, развитие электроэнер-
гетики, система управления отходами, 
снижение загрязнения воздуха и сохра-
нение и эффективное управление экоси-
стемами.

Курс на переход к «зеленой экономи-
ке» крайне актуален для Атырауской об-
ласти. Нефтегазодобывающие компании, 
активно работающие в регионе, привезли 
в нашу страну самые передовые техноло-
гии в этой отрасли.

Особое внимание охране окружающей 
среды уделяет «Тенгизшевройл», круп-
нейшее предприятие Атырауской обла-
сти, осуществляющее свою деятельность 
на территории Жылыойского района. С 
момента своего образования «Тенгизшев-
ройл» демонстрирует высокие показатели 
производственной деятельности по эко-
логии и технике безопасности.

С 2000 года ТОО «Тенгизшевройл» ин-
вестировало свыше $2,5 млрд в проекты, 
направленные на снижение воздействия 
производства на окружающую среду. В 
течение ближайших лет (2011-2013) пред-
приятие планирует направить допол-
нительно $225 млн на реализацию эко-
логических проектов, имеющих целью 

дальнейшее совершенствование произ-
водства и повышение надежности обору-
дования. Начатые в 2010 году масштаб-
ные проекты, включая модернизацию 
системы очистки и рециркуляции воды 
и новых объектов системы очистки быто-
вых стоков, будут продолжены.

Более десяти лет ТШО прилагал уси-
лия к полному прекращению рутинного 
сжигания газа на факелах и увеличению 
за счет этого поставок газа потребителям. 
За этот период удалось сократить общий 
объем сжигания газа на 97%. В декабре 
2009 года завершен 4-летний Проект 
утилизации газа с суммарным объемом 
инвестиций в $258 млн. Это позволило 
ТШО выполнить в срок прекращение ру-
тинного сжигания газа на факелах, в пол-
ном соответствии с государственной про-
граммой по утилизации газа Республики 
Казахстан.

В 2010 году ТШО достиг самого низкого 
уровня удельных выбросов – 2,16 кг/т, что 
существенно улучшило наш предыдущий 
рекордный показатель 2009-го года – 2,68 
кг на тонну добытой нефти. С 2000 года 
на 74% сокращены выбросы в атмосферу 
на тонну добытой нефти – это наилучший 
показатель в истории ТШО.

На 2013-й год на экологические про-
екты запланировано выделение значи-
тельных средств. Из них почти 70% при-
ходится на защиту водных ресурсов. Это 
проект КОС (канализационно-очистные 
сооружения), который предназначен для 
очистки стоков от поселка ТШО, вахто-
вого поселка Тенгиз, промбазы и Шаны-
рака, и проект ПИВ (повторное использо-
вание воды) – цель которого – доочистка 
сточных вод с КОС, а затем посортиро-

вочная линия для выделения из потока 
поступающих отходов вторично исполь-
зуемых материалов, таких как макула-
тура, металлолом, пластиковые отходы и 
др. Потом они будут отправлены на пере-
работку или повторно использоваться. 
Также планируется установка специаль-
ного оборудования, которое будет прес-
совать собранные вторичные материалы 
и уменьшать их объемы.

В рамках охраны флоры и фауны прово-
дятся работы по озеленению санитарно-
защитной зоны. Для улучшения системы 
мониторинга окружающей среды ТШО 
реализует проект по замене устаревше-
го оборудования на СНОСах (станциях 
наблюдения за окружающей средой) на 
новое. Планируется также обновление 
системы передачи информации, что по-
зволит ускорить процесс обработки дан-
ных. В этом году запланированы работы 
по бурению замерных скважин вокруг 
нового КОС, а также дополнительных 
скважин на существующих объектах. 
Тем самым ТШО будет проводить обсле-
дование по влиянию данных объектов на 
грунтовые воды. Для того чтобы быть уве-
ренными, что работа предприятия оказы-
вает наименьшее воздействие на людей, 
живущих в ближайших населенных пун-
ктах, планируется начать новый проект 
по установке наблюдательных пунктов.

Итогом всех этих работ и инвестиций 
стало значительное снижение воздей-
ствия на окружающую среду. По оценкам 
экспертов, через 2-3 года в Атырауской об-
ласти будет производиться половина всей 
казахстанской нефти, в этой связи при-
нимаемые ТШО меры обретают особую 
важность.

«Зеленое будущее» 
региона «черного золота»
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КАЗАХСТАН

РД КМГ В I ПОЛУГОДИИ 
ДОБЫТО 6,09 МЛН 
ТОНН НЕФТИ

В первом полугодии 2013 года АО «Развед-

ка Добыча «КазМунайГаз»  (РД КМГ) с учетом 

долей в компаниях «СП «Казгермунай» (КГМ), 

«CCEL» (CCEL) и «ПетроКазахстан Инк.» (ПКИ) 

добыло 6 092 тыс. тонн нефти (249 тыс. барр. в 

сутки).  Показатель на 1% больше данных за ана-

логичный период 2012 года. Об этом сообщили 

в пресс-службе «КазМунайГаза». В указанном 

периоде общая добыча дочерних компаний РД 

КМГ АО «Озенмунайгаз» и АО «Эмбамунай-

газ» составила 3 940 тыс. тонн (160 тыс. барр. в 

сутки), что на 3% больше по сравнению с ана-

логичным периодом 2012 года. Как поясняют 

в пресс-службе РД КМГ, на июль текущего года 

тренд суточной добычи полностью соответ-

ствует плану. «Компания придерживается при-

нятого плана добычи на уровне 8 152 тыс. тонн 

на 2013 год, в том числе 5 322 тыс. тонн в ОМГ и 

2 830 тыс. тонн в ЭМГ. Суточная добыча в ОМГ в 

июне 2013 года составила 14,5 тыс. тонн, на 9% 

больше чем в июне 2012 года. Рост добычи до-

стигнут в основном за счет увеличения количе-

ства скважин в работе с 3 006 до 3 194 скважин 

и эффективности проведенных мероприятий, в 

частности, бурения новых скважин и увеличе-

ния работ по капитальному ремонту скважин», 

– говорится в сообщении. Экспортные объемы 

продаж нефти ОМГ и ЭМГ в первые шесть ме-

сяцев 2013 года составили 2 864 тыс. тонн (114 

тыс. барр. в сутки), а поставки на внутренний 

рынок составили 1 059 тыс. тонн (42 тыс. барр. 

в сутки). Доля РД КМГ в добыче компаний CCEL, 

КГМ и ПКИ в отчетном периоде составила 2 152 

тыс. тонн (89 тыс. барр. в сутки). Данная цифра 

на 3% меньше показателя в аналогичном перио-

де 2012 года. Снижение зафиксировано за счет 

уменьшения уровня производства ПКИ на 6%, 

связанного с естественным падением добычи. 

Часть трех компаний от объемов продаж РД 

КМГ составила 2 074 тыс. тонн нефти (87 тыс. 

барр. в сутки), включая 1 844 тыс. тонн нефти 

(78 тыс. барр. в сутки), поставленных на экс-

порт, что составляет 89% от общего объема про-

даж компаний. РД КМГ входит в тройку лидеров 

по объему добычи нефти в Казахстане. Объем 

доказанных и вероятных запасов РД КМГ по со-

стоянию на конец 2011 года составил 226 млн 

тонн (1,7 млрд барр.), а с учетом долей в совмест-

ных предприятиях – около 2,1 млрд баррелей. 

(kapital.kz)

УРОЖАЙ ПШЕНИЦЫ
В РК СОСТАВИТ 
15 МЛН ТОНН

Урожайность зерновых культур в Казахстане 

составит 15 млн тонн. Такой прогноз озвучил в 

кулуарах правительства министр экономики 

и бюджетного планирования РК Ерболат До-

саев. В своих прогнозах министр  проявил осто-

рожность и не рискнул назвать максимальные 

объемы. «Лучше я буду говорить, как министр 

экономики, что до 15 млн тонн (ожидается уро-

жайность)», – сказал Ерболат Досаев. Также глава 

Министерства экономики и бюджетного плани-

рования РК озвучил прогнозы по средней уро-

жайности. «У нас примерно 11,6 центнера с гекта-

ра предполагается. Но мы смотрим на погодные 

условия. Июнь был дождливым и хорошим для 

сельского хозяйства. Теперь нам нужно немного 

солнца для того, чтобы именно к сентябрю полу-

чить …если выше среднего, то выше 11,6 центне-

ра с га мы должны получить», – сказал министр 

экономики и бюджетного планирования. Меж-

ду тем, как сообщает агентство «Казах-Зерно», 

в настоящее время уже началась подготовка к 

уборочным работам. Решается вопрос обеспе-

чения дизельным топливом, запланирована 

поставка 410 тыс. тонн удешевленного дизель-

ного топлива на уровне весенних цен – на 10% 

дешевле среднерыночных цен на АЗС. Министр 

сельского хозяйства Асылжан Мамытбеков про-

информировал, что в ходе посевной кампании 

отгружено 342 тыс. тонн удешевленного ГСМ, 

обеспеченность семенами составила 100%. «По 

предварительным данным областей, под урожай 

текущего года сельхозкультуры размещены на 

площади 21,4 млн га, площади весеннего сева со-

ставили 18,6 млн га, под зерновыми занято 15,7 

млн га, в том числе под пшеницу – 13,1 млн га», 

– проинформировал министр. (kapital.kz)

ПРЕДСТАВЛЕН 
ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ 
РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ 
КАЗАХСТАНА

Предварительный рейтинг индустриально-

инновационного развития регионов Казахста-

на представило Агентство РК по статистике. 

Как сообщил на заседании правительства за-

меститель главы ведомства Жасер Джаркин-

баев, окончательные результаты будут готовы 

к 1 августа. По информации зампреда агент-

ства, первые места в шкале индустриально-

инновационного развития занимают Астана, 

Павлодарская и Карагандинская области. В 

тройку лидеров по динамике индустриально-

инновационного развития вошли Северо-

Казахстанская область, город Астана и Западно-

Казахстанская область. Также в ходе заседания 

Жасер Джаркинбаев озвучил итоги анализа 

социально-экономического развития регионов 

за 2012 год. «Если перейти к итогам рейтинга по 

уровню социально-экономического развития за 

2012 год, то первые три места в этом рейтинге за-

няли Атырауская область, город Астана и город 

Алматы. Последние три места в данном рейтин-

ге заняли Жамбылская, Южно-Казахстанская и 

Кызылординская области. Надо отметить, что 

за период 2010-2012 годы рейтинг социально-

экономического развития в областях является 

неизменным. Первые и последние места зани-

мают одни и те же области», – подчеркнул Жа-

сер Джаркинбаев. Несколько иная ситуация в 

рейтинге по показателю динамики социально-

экономического развития регионов. По итогам 

2012 года тройку наиболее динамично разви-

вающихся регионов составили Жамбылская, 

Восточно-Казахстанская и Кызылординская 

области. Последние места заняли Костанайская 

область, города Астана и Алматы. Уровень пре-

ступности, по данным комитета по правовой 

статистике и специальным учетам генеральной 

прокуратуры РК, в менее развитых регионах 

ниже, чем в регионах развитых, отметил заме-

ститель главы ведомства. (kapital.kz)
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Олег Ни

У
частие в социальном развитии районов присут-
ствия для многих крупных добывающих компаний 
уже давно стало обычной практикой. Как известно, 

основным направлением социальной программы КПО 
является строительство объектов здравоохранения, 
образования, культуры и спорта. Причем на средства 
консорциума не просто строятся детские сады, школы 
и больницы, а проводится их полное оснащение самым 
современным оборудованием, мебелью, оргтехникой 
и учебными пособиями. И это далеко не все, что пред-
принимает консорциум, следуя стратегии устойчиво-
го развития и социально-ответственного партнерства. 
Ключевыми принципами, которые лежат в основе дея-
тельности КПО, являются обеспечение промышленной 
безопасности, охрана труда и окружающей среды, при-
менение современных методов корпоративного управ-
ления, увеличение доли казахстанского содержания, 
совершенствование программ национализации кадров 
и социальная поддержка населения. Об этом говорится в 
ежегодном «Отчете по устойчивому развитию».

Карачаганакские инвестиции сказались на социаль-
ном переустройстве Западного Казахстана. Ежегодно 
на реализацию социальных проектов КПО выделяет 20 
миллионов долларов США. Причем в строительстве за-
действованы только казахстанские подрядчики. 

Являясь крупнейшим работодателем в регионе, КПО 
выполняет обязательства по охране здоровья своих со-
трудников и созданию долгосрочных рабочих мест с вы-
соко конкурентной системой оплаты труда. Кроме этого, 
КПО реализует программы, направленные на повыше-
ние профессионального уровня местных сотрудников 
компании.

Национализация кадров является важным структур-
ным звеном в создании экономического наследия КПО. 
Ее цели – максимальное увеличение возможностей 
трудоустройства для местного населения и инвести-
рование в профессиональное развитие казахстанских 
сотрудников компании. Признавая важность этого 
вопроса, КПО разработала и внедрила систему повы-
шения перспективных местных сотрудников до уров-
ня руководителей во всех под разделениях компании. 
КПО уделяет особое внимание развитию талантливых 
и целеустремленных казахстанских сотрудников и ока-
зывает всемерное содействие их дальнейшему профес-
сиональному росту.

Результатом этой политики стало достижение впечат-
ляющего результата – 93% работников КПО составляют 
казахстанцы. И это не просто соответствие проводимой 
государством политики, все сотрудники компании при-
обрели достаточные знания и опыт, чтобы в полной мере 
отвечать высочайшим требованиям, которые предъявля-
ет КПО. В целом казахстанские сотрудники КПО занима-
ют 69% всех управленческих позиций и 95% руководя-
щих должностей низшего звена и квалифицированных 
специалистов.

За прошедшие годы КПО инвестировала более 168 
млн долларов в обучение и развитие казахстанских спе-
циалистов. При этом компания активно использовала 
как богатый международный опыт, так и собственные 
учебные ресурсы. К работе также были привлечены из-
вестные учебные заведения.

В прошлом году на средства КПО построено и отре-
монтировано 5 средних школ на общую сумму 19,25 млн 
долларов. Возведение объектов образования продолжа-
ется и в этом году.

Перечень реализуемых в текущем году социальных 
проектов КПО включает в себя: завершение строитель-
ства теннисного комплекса в Уральске, ремонт дорог в 
областном центре, строительство общеобразовательной 
средней школы на 198 учащихся в п. Сайкудук Акжаик-
ского района, строительство детского сада на 350 мест 
в Уральске. Также запланировано строительство музы-

кальной школы в районном центре Чингирлау, дома ис-
кусств им. Кадыра Мырза-Али в Уральске, дома культуры 
в поселке Калдыгайты Каратобинского района, кроме 
того, готовятся проекты и технические требования для 
возведения в Уральске футбольного манежа, дворца мо-
лодежи и школьников, библиотеки.

Компания не только строит новые школы, но и по-
могает оснащать необходимыми учебными пособиями, 
техникой и инвентарем уже существующие. В рамках 
программы развития местных сообществ КПО оказа-
ла спонсорскую помощь и недавно передала в дар  пол-
ный комплект кухонного оборудования (электрические 

плиты, холодильники, морозильные камеры, кухонные 
комбайны, микроволновые печи, кухонную мебель) для 
школьных столовых восьми прикарачаганакских сел: Бе-
резовка, Успеновка, Жанаталап, Жарсуат, Карачаганак, 
Димитрово, Приуральное и Бестау. На средства КПО не-
давно была отремонтирована мастерская в Жарсуатской 
сельской школе. Теперь она может вместить 64 учащих-
ся, при этом занятия будут проходить в новых и светлых 
классах, оснащенных современной школьной мебелью. 

КПО реализует ряд других проектов, направленных на 
поддержку местных сообществ. Так, компания организо-
вала летний отдых для детей в оздоровительном лагере 
«Талап» из пяти сельских округов Бурлинского района 
(Березовского, Успеновского, Приурального, Жарсуат-
ского, Кзылталского), находящихся вблизи Карачаганак-
ского месторождения. Всего в этом году в лагере отдо-
хнут 160 детей от 7 до 14 лет. За все время осуществления 
проекта по организации летнего отдыха детей в оздоро-
вительном лагере «Талап» в период с 2004 по 2013 гг. на 
средства КПО в целом отдохнули около 1200 ребятишек.

Кроме того, в 2013 году продолжена реализация про-
граммы по организации санаторно-курортного лечения 
для 160 пенсионеров из сел, расположенных вокруг ме-
сторождения. Данная инициатива также реализуется 
на протяжении многих лет. КПО были возобновлены и 
другие долгосрочные проекты по развитию местных со-
обществ, такие как Передвижная школа искусств, Про-
ект по изучению английского языка и Программа предо-
ставления грантов и стипендий для учащихся города 
Аксая и сельских округов, прилегающих к Карачаганак-
скому месторождению.

Вся эта работа соответствует задачам, которые ставит 
глава государства в Послании народу Казахстана, выде-
ляя в числе приоритетов качественный рост человече-
ского капитала.

Разработка Карачаганакского месторождения в це-
лом вносит значительный вклад в развитие казахстан-
ской экономики и способствует росту благосостояния 
жителей Западно-Казахстанской области.

Венера Гайфутдинова

П
окупка «Газпромом» «Кыргызгаза» 
не гарантирует возврат долгов в 
чистом виде Казахстану, полагают 

эксперты. «В нынешней ситуации для нас 
важно, чтобы деньги реально вернулись. 
Это рынок, и здесь возможны всякие фор-
мы и условия расчета», – подчеркнул Му-
рат Абулгазин, старший аналитик Агент-
ства по исследованию рентабельности 
инвестиций (АИРИ).

 «Приобретая весь «Кыргызгаз», «Газ-
пром» покупает и его долги – это закон 
рынка, если иное не предусмотрено по со-
глашению», – рассказал аналитик. Соглас-
но заявлениям президента Кыргызстана 
Алмазбека Атамбаева, «Газпром» погасит 
все долги перед АО «КазТрансГаз». «Наши 
казахстанские партнеры предупреждены, 
что за эти долги будет рассчитываться бу-
дущий владелец – «Газпром». Это знают и 
президент, и премьер Казахстана», – зая-
вил г-н Атамбаев.

Напомним, что на 1 июля текущего года 
кредиторская задолженность «Каргызга-
за» составляла около $40 млн. Дебиторская 
задолженность составляет 500 млн сомов, 
отрицательное сальдо достигает 1,5 млрд 
сомов. Непосредственно нашей республи-
ке «Кыргызгаз» задолжал $6,5 млн за по-
ставки газа в январе-феврале 2013 года. 
При этом общая задолженность прошлых 
лет «Кыргызгаза» перед «КазТрансГазом» 
составляет $26,6 млн.

Помимо открытого вопроса возврата 
долгов Казахстану остается непонятно, 
как в дальнейшем будут выстраиваться 
взаимоотношения между «КазТранГа-

зом» и «Кыргызгазом». Мурат Абулгазин 
уверен в том, что отношения компаний 
Казахстана с рынком Кыргызстана в этой 
сфере обязательно изменятся. «На рынок 
Кыргызстана входит авторитетный рос-
сийский монополист, который известен 
своим умением диктовать всем правила», 
– объяснил г-н Абулгазин. Но главное в 
этом случае для Казахстана, Кыргызстана 
и России, по мнению старшего аналитика 
АИРИ, факт укрепления экономических и 
политических позиций Москвы в регионе 
Центральной Азии, вопреки геополити-
ческим желаниям и интересам Евросоюза 
(ЕС), США и других региональных игро-
ков.

Наиболее выгодным для Казахстана, 
как считает Олег Егоров, главный науч-
ный сотрудник Института экономики Ми-
нистерства образования и науки (МОН) 
РК, было бы самим выкупить «Кыргызгаз». 
Дело в том, что у Казахстана с Кыргызста-
ном часто возникают споры относительно 
водных ресурсов и подачи электроэнергии 
и газа. По мнению эксперта, нашей стра-
не было бы легче урегулировать спорные 
вопросы с Кыргызстаном после покупки 
«Кыргызгаза».

Казахстан, по информации г-на Егоро-
ва, рассматривал возможность покупки 
«Кыргызгаза». Но он упустил такую воз-
можность.

Правительство России уже официально 
заявило о том, что выкупит «Кыргызгаз» 
до конца июля. В середине июля Дмитрий 
Медведев, премьер-министр РФ, одобрил 
проект межправительственного соглаше-
ния, по которому все активы националь-
ного газового оператора Кыргызстана, в 

том числе газопроводы, газораспредели-
тельные станции, подземные хранилища 
топлива, будут переданы «Газпрому» за $1. 
Такая низкая стоимость компании связа-
на с огромными долгами, о которых гово-
рилось выше. 

Согласно документу, официальный Биш-
кек должен создать на территории респу-
блики 100% дочернее общество ОАО «Кыр-
гызгаз» в форме общества с ограниченной 
ответственностью с передачей ему всего 
имущества нынешнего «Кыргызгаза». 

Правительство КР также гарантирует 
исключительное право компании на им-
порт природного газа в страну, защиту ин-

вестиций «Газпрома» от экспроприации и 
национализации. В свою очередь россий-
ская сторона гарантирует вложение инве-
стиций в модернизацию и реконструкцию 
газовой инфраструктуры, принадлежащей 
компании, в размере не менее 20 млрд ру-
блей в течение 5 лет. 

Кыргызская сторона оставляет за собой 
право решающего голоса, если «Газпром» 
захочет передать доли в новой компании, а 
также ее имущество, относимое к газовому 
хозяйству, своим «дочкам» или иным юри-
дическим лицам, в которых Россия имеет 
блокпакет. Прочим имуществом «Газпром» 
может распоряжаться свободно.

Карачаганакские 
инвестиции 
– в социальные проекты

Вернет ли «Газпром» долги 
Кыргызстана «КазТрансГазу»?

Карачаганакское нефтегазоконденсатное 
месторождение в Западно-Казахстанской 
области, разработку которого ведет 
консорциум «Карачаганак Петролиум 
Оперейтинг Б.В.» (КПО), является одним из 
крупнейших в мире. Сегодня Карачаганак 
дает 44 процента всего извлекаемого в 
Казахстане газа и более 14 процентов 
жидких углеводородов. Это один из 
крупнейших международных проектов в 
Республике Казахстан с общим объемом 
инвестиций свыше 17 миллиардов 
долларов США
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ОДНОКОМНАТНОЕ 
ЖИЛЬЕ В АЛМАТЫ 
ПОДОРОЖАЛО НА 3%

По информации аналитиков kn.kz, в пе-

риод с 16 по 22 июля на рынке вторичного 

жилья мегаполиса наблюдается стабиль-

ность средних цен. В Жетысуском районе 

на 7% подешевели трехкомнатные кварти-

ры. В Медеуском районе на однокомнатные 

квартиры зафиксирован рост цены до 8%. 

В общем, в разрезе формата жилья подоро-

жали одно- и двухкомнатные квартиры до 

3% за единицу площади. По материалу стен 

квартиры в кирпичных домах подорожали 

на 4%. Самое дорогое вторичное жилье оста-

ется в Медеуском районе. Цена квадратного 

метра здесь равна $3 тыс. 523 (около 528,5 

тыс. тенге). Средняя цена единицы площади 

«дорогого» жилья в целом по городу равна $2 

тыс. 483 (около 372,5 тыс. тенге), а «дешево-

го» – $1 тыс. 531 (229,6 тыс. тенге). На рынке 

вторичного жилья Алматы в исследуемый 

период наблюдается стабильность средних 

цен предложения – $1 тыс. 960 (294 тыс. тен-

ге) за «квадрат». Ценовые изменения как по 

районам города, так и по формату квартир на 

среднюю цену в целом по Алматы влияния не 

оказали. Изменения цены в отчетном перио-

де относительно прошлой недели составили 

менее 1%. С 16 по 22 июля анализируемая 

база алматинских квартир составила 2 тыс. 

836 объектов. Наибольшее их количество 

было предложено к продаже в Ауэзовском 

районе – 783 объекта. А в разрезе комнатно-

сти больше всего выставлялось на продажу 

трехкомнатных квартир – 1 тыс. 100 единиц 

(39% от общего предложения). (kapital.kz)

ИНВЕСТИЦИОННЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ БУДУТ 
РАЗВИВАТЬ 
В БАЙКОНУРЕ

Неиспользуемые объекты Байконура 

должны стать инвестиционной площадкой 

и рассматриваться как возможность орга-

низации новых рабочих мест. Об этом на за-

седании Правительства РК заявил аким Кы-

зылординской области Крымбек Кушербаев. 

«В этой связи просили бы вас, Серик Ныгме-

тович, оказать содействие в ускорении при-

нятия совместной казахстанско-российской 

дорожной карты по развитию города Бай-

конур в рамках предстоящего десятого 

казахстанско-российского форума регио-

нального сотрудничества в Екатеринбурге с 

ожидаемым участием глав государств», – об-

ратился глава региона к премьер-министру 

Серику Ахметову. Также аким области счи-

тает, что необходимо сохранить имеющуюся 

инфраструктуру.  По его данным, в городе 

имеются резервные мощности системы элек-

троснабжения полигона, ресурсы для жиз-

недеятельности, сформирована жилищно-

коммунальная инфраструктура, развита 

транспортная инфраструктура. Кроме того, 

рядом с городом проходит магистральная же-

лезная дорога, есть 2 аэропорта, площади для 

размещения новых промышленных предпри-

ятий. Речь идет о монтажно-испытательных 

корпусах, где ранее проводилась сборка по 

изделиям военного назначения. Вместе с тем 

он высказался и по вопросу аварии ракетоно-

сителя «Протон-М». «После аварии прошло 

уже больше 3 недель, однако представителя 

заинтересованных центральных госорганов 

на космодроме еще не было, а это требует сво-

евременных решений актуальных вопросов, 

в том числе экологии и социальной сферы», – 

заметил Крымбек Кушербаев. Как сообщалось 

ранее, ракета «Протон-М» с тремя российски-

ми спутниками «Глонасс-М» взорвалась при 

старте на площадке космодрома «Байконур» 

2 июля текущего года. (kapital.kz)

В ПАВЛОДАРЕ 
ФИНПОЛИЦИЯ 
ВЫЯВИЛА ХИЩЕНИЕ 
153 МЛН ТЕНГЕ

Финансовая полиция выявила хищение 

153 млн тенге, выделенных на строительство 

водопровода в Павлодарской области. Об 

этом сообщили в пресс-службе ведомства. 16 

июля агентство финансовой полиции возбу-

дило уголовное дело в отношении бывшего 

начальника управления строительства Пав-

лодарской области Кульджанова А. и руково-

дителя ТОО «КазСтройСервис-7» Сыздыкова 

Б. Они подозреваются в том, что в декабре 

2012 года путем подписания фиктивных ак-

тов выполненных работ по строительству 

водопровода для орошения на территории 

Заринского сельского округа Павлодарской 

области совершили хищение бюджетных 

средств на сумму свыше 153 млн тенге. 22 

июля Кульджанов задержан и водворен в 

ИВС. (kapital.kz)

ПОСТУПЛЕНИЯ 
В ГОСБЮДЖЕТ 
СНИЗИЛИСЬ НА 2,2%

По информации министра финансов РК 

Болата Жамишева, в первом полугодии 2013 

года на 2,2% снизились поступления в госу-

дарственный бюджет. «За шесть месяцев 2013 

года в государственный бюджет поступило 3 

трлн 160 млрд тенге. Или 97,6% к плану. По 

сравнению с аналогичным периодом прошло-

го года поступления в госбюджеты снизились 

на 2,2%», – сообщил министр. Напомним, 

в июне проведено уточнение республикан-

ского бюджета. В связи с этим поступления 

республиканского бюджета, с учетом его 

уточнения, составили 2 трлн 610 млрд тенге 

или 94,6%. По информации главы министер-

ства, доходы в республиканский бюджет за 

отчетный период поступили в сумме 2 трлн 

592 млрд тенге (исполнение к плану состави-

ло 94,7%). «Что в основном сложилось за счет 

привлечения не в полном объеме гарантиро-

ванного трансферта из нацфонда в связи с до-

статочностью средств в бюджете», – сообщил 

Болат Жамишев. (kapital.kz)
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Олег Циммерман

С
егодня как для клиентов – физиче-
ских лиц, так и для предпринима-
телей банки являются своеобраз-

ным супермаркетом с большим выбором 
самых разных финансовых продуктов. 
Среди наиболее популярных у населе-
ния были и остаются розничные креди-
ты. Особенное внимание этому сегмен-
ту уделяет Темiрбанк, где из года в год 
растет количество заемщиков и соот-
ветственно увеличивается розничный 
кредитный портфель. О том, что больше 
влияет на развитие «розницы» – ассор-
тимент продуктов, качество услуг или 
что-то другое, рассказал управляющий 
директор АО «Темiрбанк» по ритейлу 
Талгат Шамиль.

- Благодаря чему в Темiрбанке ак-
тивно развивается розничное кредито-
вание?

- Успехи банка в розничном кредито-
вании – результат кропотливой работы 
на протяжении последних двух-трех лет. 
Дело в том, что мы в свое время решили 
отойти от избитых схем и давно устарев-
ших лекал, когда менеджеры большин-
ства банков страны сидели в ожидании 
клиента, надеясь на эффективность 
классических видов рекламы. Теперь не 
клиенты ходят к нам, а мы идем к ним и 
проводим презентации, доказывая ис-
ключительность наших продуктов. При 
этом кредитные менеджеры Темiрбанка 
не проводят специальный отбор пред-
приятий для проведения презентаций 
по каким-то особым признакам, для нас 
важны все организации без исключения. 
Ведь продуктовая линейка нашего банка 
рассчитана на все возможные категории 
потенциальных клиентов. 

И обычные экспресс-кредиты, и ипоте-
ка, и залоговые займы – все это предлага-
ется не только стандартному клиенту, но 
и людям без возможности подтверждения 
дохода, пенсионерам и гражданам, уже 
имеющим действующие займы в других 
банках.

Хочется отметить, что совсем недавно 
мы начали выдавать кредиты не толь-
ко в национальной, но и в иностранной 
валюте. Есть спрос – есть предложение: 
гибкость – отличительная особенность 
нашего банка.

- Какова максимальная сумма роз-
ничного кредита в Темiрбанке, и ка-
кую максимальную сумму вы можете 
выдать?

- Максимальный размер кредита для 
каждого отдельно взятого заемщика 
определяется на основании оценки его 
платежеспособности и предоставленного 
материального обеспечения. При этом в 
качестве созаемщиков по кредиту могут 
выступать физические лица в количе-
стве не более двух человек. Стоит также 
отметить, что наличие обязательств по 
ранее оформленным кредитам не явля-
ется основанием для отказа в предостав-
лении кредитов. Для понимания своих 
возможностей, как заемщика, рекомен-
дую обратиться в ближайшее отделение 
Темiрбанка, где с учетом вашего дохода, 
предоставленного обеспечения и кредит-
ной истории будут определены оптималь-
ный продукт кредитования и сумма кре-
дита. Что касается максимальных сумм, 
которые может выдать банк, то по безза-
логовым кредитам можете рассчитывать 
на сумму от 100 тыс. до 5 млн тенге, по за-
логовым – от 150 тыс. до 37,5 млн тенге. 

- Кстати, а что вы можете сказать 
по поводу удобств оформления займа 
– можно ли удаленно подать заявку на 
кредит?

- И можно, и нужно! У нашего банка 
многофункциональный сайт, непосред-
ственно там вы можете сделать предвари-
тельную заявку на нужный вам вид кре-
дита. Для этого понадобится заполнить 
специальную заявку и провести предва-
рительные переговоры с консультантом. 
Это позволяет сэкономить драгоценное 
время на посещение отделения банка. 
Кстати говоря, по онлайн-заявкам бан-
ком выдается кредитов не так много, как 
хотелось бы, однако тенденция к увели-
чению числа подобных обращений ясно 
прослеживается.

- Судя по последним статданным, 
казахстанцы снова задались жилищ-
ным вопросом. Спрос на жилье, равно 
как и цены на него, медленно, но верно 
растут. В вашем банке одним из попу-
лярных продуктов является «Темiр-
Ипотека» – с чем это связано?

- Во-первых, в нашем банке ипотечные 
кредиты предоставляются как на приоб-

ретение, так и на ремонт домов и квартир, 
а также на завершение строительства до-
мов. Во-вторых, на рынке одна из самых 
низких ставок вознаграждения – именно 
в Темiрбанке. В действительности, нашу 
ипотечную программу рекомендуют дру-
зьям и знакомым. Кстати говоря, по всем 
розничным кредитам нашего банка, в 
том числе – ипотеке, возможно досрочное 
погашение. Это осуществляется в любой 
удобный клиенту день, в любое время и 
происходит без штрафных санкций. При 
этом проценты начисляются на фактиче-
ский остаток задолженности по кредиту, 
то есть пересчитываются автоматически.

- К слову, о процентах. Насколько 
разнятся цифры в ваших эффективных 
и номинальных ставках? От чего зави-
сит процентная составляющая?

- Что касается займов в национальной 
валюте – тенге, то номинальная ставка 
вознаграждения по беззалоговым кре-
дитам в нашем банке – от 16% годовых 
(эффективная – от 21,78% годовых), по за-
логовым – номинальная ставка составля-
ет от 12% годовых (эффективная – от 14% 

годовых). Если говорить о займах в ино-
странной валюте, то по займам с залого-
вым обеспечением номинальная ставка 
составит 11,5% годовых (эффективная 
– 13,6% годовых). Годовой процент по ва-
лютным кредитам без залога утвержден в 
размере от 14% годовых (годовая эффек-
тивная ставка – от 19,3% годовых). 

Как видите, сильно ставки не разнят-
ся. Отвечая на вторую часть вопроса, ска-
жу, что ставка вознаграждения зависит 
от вида и срока кредита, размера перво-
начального взноса по залоговому креди-
тованию, а также от категории, к кото-
рой относится клиент банка. Политика 
определения к категориям  построена на 
ранее проявленной лояльности клиента к 
Темiрбанку. Чем дольше и плодотворнее 
сотрудничество клиента с нашим бан-
ком, тем выгоднее условия, на которых 
заключается договор займа.

- Финансовый кризис подпортил 
кредитную историю многим казах-
станцам. Насколько реально получить 
кредит, имея в пассиве просроченную, 
но уже погашенную, задолженность?

- Это вполне реально, если ранее кли-
ентом было допущено образование про-
сроченной задолженности не более трех 
раз, и при этом длительность каждой из 
них не превышала 30 календарных дней. 
Данный вопрос рассматривается специ-
альным банковским комитетом.

- Насколько часто ваш банк отказы-
вает клиенту в выдаче кредита без объ-
яснения причин?

- Никогда. Если банк отказывает, то 
причины обязательно называются: лю-
бого клиента необходимо уважать. В то 
же время надо понимать: предоставле-
ние кредита является правом, а не обя-
занностью банка. Принимая решение о 
предоставлении или об отказе в предо-
ставлении кредита, банк всесторонне рас-
сматривает и взвешивает все возможные 
риски невозврата кредитных денег – фи-
нансовые, социальные и другие. С учетом 
этого коллегиальный орган банка, кре-
дитный комитет, выносит окончатель-
ное решение – выдавать вам кредит или 
отказать в нем. Вообще, действующее за-
конодательство обязывает коммерческие 
банки сообщать клиентам причины от-
каза в предоставлении кредита. Так что, 
если в каком-то из банков вам отказали в 
кредите без объяснения причин, они тем 
самым грубо нарушили закон.

- И в заключение – назовите циф-
ру, которая больше всего характе-
ризует спрос на розничные кредиты 
Темiрбанка.

- Таких цифр много. Но наиболее пока-
зательным, с моей точки зрения, является 
то, что по сравнению с 2011 годом средне-
месячная выдача займов в ритейле банка 
увеличилась более чем в 5 раз. Это можно 
уверенно отнести в наш актив.

Олег Ни

К
арточный домик мировых экономик 
продолжает рушиться. Проблемы 
Греции и Кипра – всего лишь начало 

общемирового тренда. При этом уже в ско-
ром будущем государственные долговые 
обязательства как снежный ком смогут 
смести все на своем пути. О том, по како-
му сценарию может пойти взрыв долговых 
пузырей в интервью деловому еженедель-
нику «Капитал.kz» рассказал Роберт Аб-
дуллин, президент World Organization of 
Creditors (Международной организации 
кредиторов).

 - Государственные долги стран мира 
продолжают увеличиваться, объем за-
долженности развитых стран по итогам 
2012 года вырос на 12%. По вашим про-
гнозам, сохранится ли эта динамика в 
текущем году?

 - Да, действительно, совокупный гос-
долг стран мира продолжает увеличи-
ваться, и, согласно последним оценкам, 
странам все сложнее не просто снизить 
его объем, а хотя бы стабилизировать. По 
предварительным итогам 2012 года сум-
марный долг всех государств мира превы-
сил $55 трлн. Большую часть этого объема 
(75%) составляют обязательства всего 
семи развитых экономик мира – стран G7. 
За предыдущий год они не только не об-
легчили ситуацию, но и нарастили свои 
долги на 5%. В целом объем задолженно-
сти развитых стран вырос на 12% и состав-
ляет 110% от их суммарного ВВП.

В развивающихся странах ситуация не 
столь критична: за 2012 год общая сумма 
государственных долгов выросла на 1% и 
по отношению к ВВП составляет 34%. Наи-
больший прирост отмечается в странах 
Ближнего Востока и Северной Африки, 
где правительственные долги выросли на 
5%. В других регионах прирост составляет 
1-2% от уровня предыдущего года.

Исходя из прогноза динамики роста 
госдолга относительно ВВП, намечается 
некоторое снижение этого показателя 
во второй половине текущего десятиле-

тия. Однако эксперты МВФ все же делают 
ставку на увеличение ВВП, а не на реаль-
ное снижение объемов государственных 
долгов.

 - Какой вы видите развитие ситуа-
ции в этом вопросе в среднесрочной и 
долгосрочной перспективе?

 - Я смотрю не оптимистично. Считаю, 
что сейчас финансовый кризис в дина-
мике развития. Ряд стран испытывают 
серьезные социальные проблемы и поли-
тическую дестабилизацию. Крайне напря-
женная ситуация в Евросоюзе, и кризис 
усугубляется на очень высоких скоростях, 
что, на мой взгляд, приведет к серьезным 
изменениям и коррекции этого блока. Раз-
витые экономики, все без исключения, 
испытывают как минимум серьезное за-
медление роста экономики или имеют от-
рицательный показатель.

Развивающиеся страны можно поде-
лить на два сектора: условно пока успеш-
ные, например, Китай с его снижающими-
ся ростом ВВП и ростом промышленного 
производства; условно проблемные: стра-
ны, в которых наблюдается плавное па-
дение экономических показателей и объ-
емов промышленного производства, что 
приводит к безработице.

Развитые страны не должны отказы-
ваться от планов по сокращению госдолга 
и уменьшению собственных расходов, но 
к этому могут привести только рост про-
мышленного производства, соответствен-
но, рост ВВП, снижение безработицы, рост 
ПСС населения, а затем у государств будет 
появляться финансовая возможность для 
постепенного погашения госдолга.

 - В каких странах мира отмечается 
наибольшая динамика прироста гос-
долга?

 - В вопросе государственного долга в 
расчете на каждого жителя в лидерах по-
прежнему Япония. На каждого жителя 
страны приходится более $110 тыс. По-
следствия цунами и аварии на АЭС «Фу-
кусима» еще более усугубили и так край-
не сложную экономическую ситуацию в 

стране. За Японией идет Ирландия ($53,9 
тыс. на жителя), которую уже практи-
чески догнали Сингапур и США. В этих 
странах на каждого жителя приходится 
по $53 тыс. государственного долга. В то 
же время значительно выросло давление 
на жителей Катара: теперь на каждого из 
них приходится более $37 тыс., что на 19% 
выше, чем годом ранее.

 - По какому сценарию может прои-
зойти взрыв долговых пузырей?

 - При неуклонно нарастающем давле-
нии все чаще встречаются прогнозы ско-
рого взрыва долговых пузырей. Страны, 
которые и так задавлены долгами, не могут 
найти возможности для погашения своих 
обязательств и вынуждены занимать еще 
больше, чтобы заплатить проценты по те-
кущим займам. Для большинства развитых 
экономик, а также для стран, в которых 
отношение госдолга к ВВП превышает 60-
70%, точка невозврата, похоже, уже пройде-
на. Поэтому рано или поздно они повторят 
судьбу Греции или Кипра. Однако в этом 
случае занять средства на «спасение» будет 
уже не у кого. В целом я все чаще склоняюсь 
к пессимистичному сценарию: в скором вре-
мени вполне реален кризис государствен-
ных финансов, который по своей мощи и 
последствиям многократно превзойдет фи-
нансовые кризисы прошлых лет.

 - Эксперты прогнозируют, что новая 
волна кризиса начнется со стран БРИКС. 
Разделяете ли вы эту точку зрения?

 - Не совсем с вами согласен. В недав-
нем исследовании WOC отмечается, что 
во многом благодаря интеграционным 
процессам странам группы БРИКС за 10 
лет «удалось стать «локомотивами» миро-
вого экономического роста, увеличить 
с $3 до 15 трлн свой суммарный объем 
ВВП в общемировом, и в совокупности на 
них приходится уже около 20% мирового 
ВВП». Что же касается итогов 2012 года, 
то по данным WOC, общий среднегодовой 
темп экономического роста стран БРИКС 
составил 4%, в то время как в странах G7 
этот показатель равен 0,7%.

К тому же страны БРИКС продолжают 
наращивать международные резервы, 
включая золотовалютные запасы, и без-
условным лидером по этому показателю 
является Китай, где резервы в объеме 
свыше $3,5 трлн превышают как государ-
ственный долг, так и совокупные внеш-
ние долговые обязательства. Кроме того, 
по моему мнению, существенным шагом 
на пути дальнейшего успешного эконо-
мического развития стран БРИКС стало 
принятие соглашения о предоставлении 
кредитов в национальных валютах стран, 
и, очевидно, в краткосрочной перспекти-
ве станет создание зоны свободной тор-
говли между государствами группы.

 - На протяжении последних 12 лет 
интерес инвесторов к развивающимся 
странам набирал обороты. Какова ди-
намика притока ПИИ в Казахстане?

 - На сегодняшний день экономика Ка-
захстана развивается очень динамично. В 
2011 году рост ВВП Казахстана составил 
7,5%, и по этому показателю он занял 23 
место в мире. В течение последних 10 лет 
динамика ВВП Казахстана была исключи-
тельно положительной (даже в кризисном 
2009 году), и, как правило, лучше, чем в 
Бразилии и России.

Для инвесторов же, судя по объемам 
прямых иностранных инвестиций в 2011 
году, Казахстан интересен. Общий при-
ток ПИИ в казахстанскую экономику в 
2011 году составил $12.9 млрд. Офици-
альная Астана в последние годы созда-
ет для предпринимателей максимально 
благоприятные условия, гарантируя ста-
бильность и понятные правила игры, а 
это очень важно для потенциальных ин-
весторов.

Так, в 2012 году объем привлеченных 
инвестиций составил $22,5 млрд, что яв-
ляется самым высоким показателем – Ка-
захстан достиг исторического максимума 
по большинству ключевых показателей 
инвестиционной и инновационной по-
литики. Поэтому WOC неоднократно пу-
блично заявляла о целесообразности всту-
пления Казахстана в БРИКС.

Супермаркет 
финансовых продуктов
Темiрбанк активно развивает розничный блок 

Роберт Абдуллин: «Суммарный 
долг всех государств мира 
превысил $55 трлн»
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У
же четвертый год в Казахстане дей-
ствует Единая национальная система 
здравоохранения, предусматриваю-

щая обеспечение пациентов свободным 
выбором врача и медицинской организа-
ции. В этом году медицинские учреждения 
республики испытают на себе еще одно 
новшество. Теперь государство будет опла-
чивать операции и другие виды лечения в 
казахстанских клиниках по зарубежным 
тарифам. Об итогах уже принятых мер, а 
также об ожидаемых результатах новых 
реформ в интервью деловому еженедель-
нику «Капитал.kz» рассказал Серикбол 
Мусинов, ответственный секретарь Ми-
нистерства здравоохранения Республики 
Казахстан.

- Как известно, отечественные медуч-
реждения переходят на новую систему 
оплаты услуг, при которой государство 
будет оплачивать операции, а также 
другие виды лечения в казахстанских 
клиниках по зарубежным тарифам. По 
вашему мнению, повысится ли в этой 
связи уровень оказываемой медицин-
ской помощи?

- В настоящее время разработаны Пра-
вила оплаты за оказанные медицинские 
услуги в рамках гарантированного объе-
ма бесплатной медицинской помощи, осу-
ществляемые за счет бюджетных средств, 
за лечение пациентов в условиях отече-
ственных медицинских организаций, пре-
тендующих на лечение за рубежом. Мы 
будем оплачивать высокие технологии по 
стоимости, приближенной к стоимости в 
зарубежных клиниках. Это будет стиму-
лировать наших специалистов к внедре-
нию высоких технологий.

Отечественные медицинские органи-
зации будут проводить лечение пациента, 
претендующего на лечение в зарубежных 
медицинских организациях, как самосто-
ятельно, так и с привлечением зарубеж-
ных специалистов, в том числе в форме 
мастер-классов. В результате повысится 
уровень квалификации наших врачей и 
соответственно уровень оказываемой ме-
дицинской помощи. 

 - Сколько средств планируется выде-
лить в текущем году на обучение отече-
ственных врачей за рубежом? В какие 
страны их чаще всего отправляют на 
стажировку?

- Мероприятия по обучению специали-
стов за рубежом реализуются с 2005 года. 
В текущем году на обучение казахстан-
ских специалистов за рубежом в рамках 
бюджетных средств предусмотрено 162 
млн тенге. Обучение предусмотрено и 
осуществляется по приоритетным направ-
лениям: онкология, фтизиатрия, неона-
тология, акушерство и гинекология. По 
указанным направлениям специалисты 
едут на стажировку в страны, где имеется 
большой опыт применения эффективных 
методов диагностики и лечения, чаще все-
го – это Израиль, Германия, Литва и др.

Министерство здравоохранения по 
представленным данным управлений 
здравоохранения областей, Астаны и Ал-
маты проводит отбор специалистов, с уча-
стием главных внештатных специалистов 
и заинтересованных структурных подраз-
делений.

С направляемым за границу специа-
листом заключается договор, в котором 
оговариваются условия отработки (после 
обучения в организации здравоохранения 
он должен отработать не менее 3-х лет).

- Насколько остро сейчас стоит во-
прос нехватки квалифицированных ка-
дров в Казахстане?

 - Чтобы избавиться от дефицита меди-
цинских кадров, министерством принима-
ется ряд эффективных мер, тем не менее эта 
проблема остается актуальной. Особенно 
остро она ощущается в сельской местности.

Для решения вопроса укомплектова-
ния медицинскими кадрами, прибыв-
шими для работы в сельские населенные 
пункты, местными исполнительными 
органами вновь прибывшим специали-
стам предоставляются  меры социальной 
поддержки (повышенные не менее чем на 
25% оклады, подъемные не менее 70 МРП, 
льготные кредиты на приобретение жилья 
– до 1500 МРП).

На сегодняшний день в вузах функцио-
нируют центры содействия трудоустрой-
ству выпускников (совместно с местными 
исполнительными органами здравоохра-
нения и с медицинскими организациями).

Кроме того, Министерством здравоох-
ранения РК подписаны меморандумы о 
снижении дефицита кадров между ректо-
рами вузов, акимами областей, Астаны и 
Алматы на 2011-2013 годы. И это уже дает 
свои результаты. Так, в 2012 году в областях 
и городах Астана и Алматы трудоустроено 
более 1400 выпускников медицинских ву-
зов в государственные организации здра-
воохранения, а в 2013 году планируется 
трудоустройство более 2400 выпускников 
медицинских вузов. В настоящее время во 
всех медицинских вузах проходят ярмарки 
вакансий, где приоритетным направлени-
ем трудоустройства определено сельское 
здравоохранение.

С 2008 года в рамках государственного 
образовательного гранта выделяется еже-
годная 30%-ная квота для сельской моло-
дежи, поступающей в медицинские вузы, 
с обязательной отработкой в течение 3 лет 
после окончания вуза в сельских медицин-
ских организациях. По инициативе мини-
стерства здравоохранения в Закон Респу-
блики Казахстан «Об образовании» в 2011 
году внесены изменения и дополнения об 
обязательной отработке в организациях 
здравоохранения выпускников по меди-
цинским специальностям, обучавшихся 
по государственному заказу, в течение 3 
лет после окончания медицинского вуза. 
Считаем, что законодательное закрепле-
ние требования об обязательном трудоу-
стройстве позволит решающим образом 
оказать влияние на обеспечение потреб-
ности в специалистах здравоохранения.

 - Уровень оплаты труда медицин-
ских работников в государственных 
поликлиниках и больницах остается 
низким, кроме того, сейчас отсутствует 
дифференцированный подход к оплате 
труда. Какова на сегодняшний день зар-
плата врачей в государственных кли-
никах в разрезе специальностей и в за-
висимости от степени квалификации? 
Планируется ли увеличение заработной 
платы врачам в 2013-2014 годах?

 - В настоящее время в здравоохране-
нии внедрена  дифференцированная опла-
та труда из двух источников:

- из сложившейся экономии бюджет-
ных средств и дохода от оказания платных 
медицинских услуг;

- из средств республиканского бюдже-
та в виде стимулирующего компонента к 
подушевому нормативу для работников 
ПМСП.

Сегодня за счет сложившейся экономии 
бюджетных средств дифференцирован-
ную оплату труда уже внедрили 322 стаци-
онара или 60% (всего 533). Медицинскому 
персоналу, достигшему положительных 
результатов в своей деятельности, осу-
ществлены дифференцированные  выпла-
ты к заработной плате в среднем на 25% 
выше по отношению к не достигшим.

За счет стимулирующей части тарифа 
ПМСП охвачено 441 организации ПМСП, 

более 9,6 тыс. врачей и 26,9 тыс. медицин-
ских сестер, 2,8 тыс. социальных работни-
ков и психологов. Сегодня врач ПМСП по 
итогам 1 квартала 2013 года дополнитель-
но к основной заработной плате получил 
в среднем 85 тыс. тенге, медицинские се-
стры – 40 тыс. тенге, социальные работни-
ки и психологи – более 20 тыс. тенге.

В настоящее время Министерством 
труда и социальной защиты населения РК 
разрабатывается новая модель системы 
оплаты труда гражданских служащих, где 
предполагается повышение заработной 
платы гражданским служащим в среднем 
на 30%. Новая модель будет введена с 2014-
2015 года.

 - Поправки в законодательство, ре-
гулирующие солидарную ответствен-
ность государства, работодателя и 
гражданина за здоровье, могут быть 
приняты до конца этого года, отме-
тил вице-министр здравоохранения 
РК Эрик Байжунусов. Расскажите под-
робнее, о каких поправках идет речь? 
Будут ли казахстанских работодателей 
законодательно стимулировать более 
серьезно относиться к охране здоровья 
сотрудников?

 - Да, действительно, в настоящее вре-
мя ведется работа по внесению в Кодекс 
Республики Казахстан «О здоровье народа 
и системе здравоохранения» изменений и 
дополнений, касающихся повышения со-
лидарной ответственности. Сегодня перед 
нами стоит основная задача – четко и кон-
кретно разделить ответственность госу-
дарства, работодателя и гражданина.

Хочу подчеркнуть, что решение прио-
ритетных задач возможно при активном 
участии в охране собственного здоровья 
самого человека.

Глава государства в программной ста-
тье «Социальная модернизация Казахста-
на: двадцать шагов к обществу всеобщего 
труда» отметил, что самое главное – это 
личное отношение самого человека к свое-
му здоровью и образу жизни.  

Разрешите напомнить данные Всемир-
ной организации здравоохранения (ВОЗ): 
здоровье человека на 50% зависит от его 
образа жизни, и только на 10% – от уровня 
развития медицинской помощи.

В этой связи совместно с министер-
ством труда и социальной защиты населе-
ния нами начата разработка действенных 
механизмов солидарной ответственности 
самого гражданина за свое здоровье, в 
том числе и через адресную социальную 
помощь. Например, государством гаран-
тировано лекарственное обеспечение 
определенных категорий населения. Но 
результат можно ожидать не просто от 
приема лекарств, а от совместных усилий 

врача и пациента. Последний обязан со-
блюдать все рекомендации врача, вклю-
чая свой образ жизни. 

Предлагаемые механизмы будут на-
правлены на повышение действенности 
существующих обязательств работода-
теля и стимулирование к использованию 
новых финансовых инструментов для по-
вышения ответственности работников к 
собственному здоровью.

Как сказал президент, свое личное здо-
ровье надо формировать самому человеку. 
И предпринимаемые государством меры 
будут иметь в тысячу раз больший эффект, 
если забота о здоровье станет делом каж-
дой семьи.  

В структуре населения Республики 
Казахстан сегодня около 30% составляют 
дети до 18 лет, около 10% – лица пенсион-
ного возраста. Демографический прогноз, 
а также принимаемые меры, направлен-
ные на улучшение состояния здоровья на-
селения и увеличение продолжительности 
жизни, повлекут за собой увеличение доли 
лиц старшего возраста. Соответственно 
государство, исходя из положений Кон-
ституции Республики Казахстан, должно 
будет обеспечить гарантированный до-
ступ к услугам здравоохранения больше-
го количества людей. Также должны быть 
учтены особенности здоровья в пожилом 
возрасте.

Усилится роль первичной медико-
санитарной помощи в профилактике забо-
леваний, внедрятся специальные общена-
циональные программы «по управлению 
заболеваниями», направленные на раннее 
выявление и предотвращение усугубле-
ния отдельных социально важных заболе-
ваний.

Министерством здравоохранения бу-
дут внесены конкретные предложения по 
разработке законодательства о социаль-
ных стандартах и гарантиях. Нами начата 
разработка минимального стандарта го-
сударственных гарантий, через который 
будет обеспечиваться всеобщий охват на-
селения медицинской помощью. При этом 
должны работать отдельные программы 
для социально уязвимых групп и по соци-
ально значимым заболеваниям.  

Таким образом, актуализируя, конкре-
тизируя гарантированный объем бесплат-
ной медицинской помощи, мы четко раз-
граничим ответственность государства и 
самого человека.

Участие работодателей в солидарной 
ответственности уже частично регламен-
тировано, но не всегда выполняется. 

 - С 1 января 2010 года в стране вне-
дрена Единая национальная система 
здравоохранения, предусматривающая 
обеспечение пациентов свободным вы-
бором врача и медицинской организа-
ции. Расскажите об итогах принятых 
мер.

 - По поручению главы государства с 
2010 года началось внедрение Единой на-
циональной системы здравоохранения 
(далее – ЕНСЗ), которая позволила модер-
низировать систему здравоохранения с 
акцентом на интересы пациента. В рамках 
внедрения ЕНСЗ гражданам нашей стра-
ны предоставлено право на самостоятель-
ный выбор стационара для прохождения 
лечения в плановом порядке. 

Для обеспечения указанного права в 
республике создана электронная система 
регистрации пациентов вне зависимости 
от места проживания, социального стату-
са, возраста, отвечающая международным 
стандартам – Портал бюро госпитализа-
ции (далее – Портал).

Портал (www.bg.eisz.kz), являясь ча-
стью ЕНСЗ, разработан на основе веб-
технологии, и доступ к данному ресурсу 
имеют все медицинские организации, а 
также все граждане страны. Преимуще-
ство этой электронной технологии в том, 
что весь процесс плановой госпитализа-
ции прозрачен как для врачей, так и для 
пациентов, кроме того, значительно со-
кращен бумажный документооборот. 

При обращении пациента в поликли-
нику и наличии показаний к плановой 

госпитализации врачом предоставляются 
сведения о том, в каких стационарах не-
обходимого профиля имеются свободные 
места. Пациент делает выбор сам, и при 
наличии свободных мест поликлиника 
определяет планируемую дату госпита-
лизации. Если в выбранной больнице нет 
мест, предлагаются другие стационары. 
Заявка на госпитализацию регистриру-
ется, автоматически присваивается код 
госпитализации и формируется талон на 
госпитализацию, который выдается па-
циенту. С помощью кода госпитализации, 
указанного в талоне, пациент через ин-
тернет может контролировать движение 
очереди.

Благодаря принципу свободного вы-
бора стационара повысилась доступность 
медицинской помощи для всех слоев насе-
ления республики. 

Так, отмечается ежегодная положи-
тельная динамика роста числа граждан, 
воспользовавшихся своим правом выбора 
стационара для плановой госпитализации, 
количество которых сегодня составляет 
свыше 800 тыс. человек, из которых более 
45% пациентов – это сельские жители.

Реализация принципа свободного вы-
бора стационара обеспечила населению 
доступность в научные центры и институ-
ты, в результате рост по сравнению с 2010 
годом почти в 2,5 раза, у сельских жителей 
страны – в 3 раза. 

Благодаря реализации механизма сво-
бодного выбора стационара пациент име-
ет доступ к бесплатным гарантированным 
медицинским услугам стационаров дру-
гих регионов независимо от места его про-
живания.

Также следует отметить, что в рамках 
ЕНСЗ на уровне первичного звена здраво-
охранения реализовано право населения 
на свободный выбор врача. Вместе с тем 
прикрепление граждан к врачам ПМСП 
осуществляется в соответствии с норма-
тивами численности прикрепленного на-
селения. 

На втором этапе внедрения ЕНСЗ, с 
2014 года, планируется реализовать ме-
ханизм «деньги следуют за пациентом» с 
учетом свободного выбора на амбулатор-
ном уровне.

В ПМСП внедрена служба социально-
психологической помощи: сегодня уже ра-
ботают 500 психологов и более 2 тыс. обу-
ченных социальных работников. Кроме 
того, введены должности второй и третьей 
медсестер, что позволяет делегировать 
функции от врача к медсестре, с целью 
снижения нагрузки на врача.

- На конференции в Алматы Айжан 
Садыкова, президент РОО «Националь-
ная медицинская ассоциация», отмети-
ла, что частным клиникам в стране не 
уделяется должного внимания. По ее 
мнению, государство должно относить-
ся к частным и государственным кли-
никам на равных условиях. Согласны ли 
вы с такой оценкой?

 - В Государственной программе раз-
вития здравоохранения Республики Ка-
захстан на 2011-2015 годы «Саламатты 
JазаKстан» предусмотрены конкретные 
меры по стимулированию развития част-
ного сектора в отрасли здравоохранения. 
Это устранение излишних административ-
ных барьеров для частных поставщиков 
медицинских услуг путем планомерного 
совершенствования нормативной право-
вой базы, дальнейшее совершенствование 
Единой национальной системы здравоох-
ранения, предусматривающей развитие 
конкуренции среди поставщиков меди-
цинских услуг. В рамках данной работы 
планируется внедрение многоукладной 
медицины с различными источниками 
финансирования со стороны государства, 
а также будут использоваться частные ин-
вестиции в отрасль здравоохранения.

Сейчас формируется здоровая конку-
ренция на рынке медицинских услуг. Субъ-
ектам здравоохранения, вне зависимости 
от форм собственности, предоставляются 
равные возможности при осуществлении 
выбора поставщиков услуг по оказанию 
гарантированного объема бесплатной ме-
дицинской помощи.

Благодаря созданию равных условий 
для государственных и частных организа-
ций число негосударственных поставщи-
ков медицинских услуг возросло. 

Министерством начата разработка дол-
госрочной отраслевой стратегии развития 
ГЧП в сфере здравоохранения. Целью стра-
тегии является улучшение доступности 
населения к услугам здравоохранения, 
повышение эффективности  управления и 
качества предоставляемых услуг. Опреде-
лены следующие задачи:

1) совершенствование нормативной 
правовой базы для внедрения различных 
форм ГЧП;

2) формирование единого инвестици-
онного портфеля в секторе здравоохране-
ния на долгосрочный период; 

3) обеспечение открытости и прозрач-
ности реализации проектов ГЧП; 

4) повышение потенциала в области 
реализации проектов ГЧП.

В рамках стратегии предусматри-
вается использование международно-
признанных схем ГЧП, включая проекти-
рование, строительство, эксплуатацию. 
На долгосрочный период будет сформиро-
ван единый инвестиционный портфель в 
секторе здравоохранения в соответствии 
с государственным нормативом сети орга-
низаций здравоохранения. 

На первоначальном этапе, с целью обе-
спечения равных потребностей населения 
к гарантированному объему бесплатной 
медицинской помощи, приоритет в разви-
тии ГЧП будет отдаваться организациям 
первичной медико-санитарной помощи 
(далее – ПМСП). 

Будет совершенствована тарифная по-
литика при оплате за медицинские услуги, 
включены гибкие регуляторные механиз-
мы для внедрения наилучшей клиниче-
ской практики на основе доказательной 
медицины, предусмотрены контракты, 
ориентированные на результат, с включе-
нием целевых показателей, механизмов 

поощрения и штрафных санкций. Предпо-
лагается пересмотр строительных норм и 
правил в соответствии с международны-
ми стандартами для проектирования но-
вых объектов здравоохранения.

В рамках совершенствования ЕНСЗ вы-
бор поставщика услуг ПМСП будет осу-
ществляться по итогам ежегодной общере-
спубликанской кампании по свободному 
выбору организации ПМСП, независимо 
от формы собственности. 

Министерством также рассматрива-
ется вопрос внедрения доверительного 
управления, приватизации государствен-
ных объектов здравоохранения. 

- Госпрограммой «Саламатты 
7аза8стан» предусмотрено увеличение 
продолжительности жизни казахстан-
цев до 70 лет к 2015 году. Удастся ли в 
указанные сроки достичь этого показа-
теля?

 - Одной из задач в области устойчиво-
го развития страны является увеличение 
средней продолжительности жизни насе-
ления, и свою деятельность мы сосредото-
чили на решении ключевых задач отрасли, 
влияющих на главный показатель отрас-
ли, – ожидаемую продолжительность жиз-
ни граждан. 

Своевременное принятие комплекса 
эффективных мер в рамках «Саламатты 
JазаKстан» позволило всего за один год 
увеличить ожидаемую продолжитель-
ность жизни на 0,6 года (2012 г. – 69,61, 2011 
г. – 69,01), тогда как госпрограммой было 
предусмотрено достичь 70 лет к 2015 году.

Динамика последних трех лет пока-
зывает, что материнская смертность со-
кратилась в 2,7 раза, детская смертность 
уменьшилась на 25%, смертность от бо-
лезней системы кровообращения снизи-
лась на 20%.

Принимаемые министерством здра-
воохранения системные меры позволят 
увеличить продолжительность жизни 
населения, что повлияет не только на де-
мографическую ситуацию в республике, 
но и сократит затраты на социальное и 
медицинское обеспечение этой категории 
больных.

Однако, хочу подчеркнуть, что ожидае-
мая продолжительность жизни в большей 
степени зависит от образа жизни, пита-
ния человека и влияния окружающей 
среды, и в меньшей – от системы здраво-
охранения.

На сегодняшний день проблемы де-
мографии находятся на стыке интересов 
ряда министерств: здравоохранения (в 
части оказания медицинской помощи), 
труда и социальной защиты (в части ока-
зания социальных услуг, решения вопро-
сов трудоустройства, безопасности труда), 
образования и науки (в части воспитания 
и обучения), внутренних дел (в части сни-
жения травматизма) и др. 

Здесь требуется комплексный подход, 
и реализуемые сейчас в рамках госпро-
граммы развития здравоохранения Респу-
блики Казахстан «Саламатты JазаKстан» 
на 2011-2015 годы действенные механиз-
мы межсекторального взаимодействия в 
области здравоохранения и вовлечение 
всего казахстанского сообщества в фор-
мирование здорового образа жизни будут 
способствовать повышению уровня сред-
ней продолжительности жизни.

 - Расскажите о развитии трансплан-
тологии в стране. Насколько казахстан-
ское законодательство в этом вопросе 
соответствует мировым стандартам?

 - Трансплантология в республике ак-
тивно развивается. За 2012 год взрослым и 
детям проведено более 90 трансплантаций 
(почки, костный мозг, сердце, поджелудоч-
ная железа). Впервые была осуществлена 
трансплантация донорского сердца.

Ежегодно в 2-3 раза увеличивается ко-
личество трансплантаций различных ор-
ганов, 99% из которых донорами являются 
близкие родственники. Увеличилось число 
клиник и центров, где выполняются пере-
садки органов. В Астане трансплантацией 
занимаются 3 научных центра и 1 стацио-
нар городского уровня, в Алматы – 1 науч-
ный центр и 1 городская больница. Растет 
число специалистов-трансплантологов, 
регулярно повышающих квалификацию в 
ведущих зарубежных клиниках.

До 95% трансплантаций – это пере-
садки почек. За последние годы было вы-
полнено 13 трансплантаций печени, 2 из 
них были выполнены от трупного донора, 
2 пересадки сердца. В 2012 году в РК про-
ведено 54 трансплантации почек, за 6 ме-
сяцев нынешнего года выполнено уже 66 
трансплантаций почек.

В целях приведения в соответствие с 
международными стандартами в Кодекс 
Республики Казахстан «О здоровье на-
рода и системе здравоохранения» были 
внесены изменения и дополнения в части 
совершенствования трансплантологии в 
Республике Казахстан. В настоящее время 
разработан законопроект о внесении из-
менений и дополнений в кодекс, где так-
же предусмотрены нормы для развития 
трансплантологии в республике.    

 - В социальных сетях, а также в пись-
мах в нашу редакцию родители боль-
ных детей, которым не удалось полу-
чить квоту на лечение за рубежом из-за 
большой очереди, говорят о том, что при 
этом по итогам года остаются неосвоен-
ными суммы, выделенные на гранты. 
Возможна ли такая ситуация? Как вы 
можете прокомментировать это?

 - С целью решения проблемы очеред-
ности на лечение за рубежом новыми 
Правилами предусматривается оказание 
медицинской помощи в условиях отече-
ственных клиник с участием зарубежных 
специалистов. Чтобы стимулировать от-
ечественных специалистов к внедрению 
высоких технологий, с этого года мы бу-
дем оплачивать такие технологии по стои-
мости, приближенной к стоимости в зару-
бежных клиниках. 

Хочу отметить, что за первое полугодие 
2013 года сумма, выделенная на лечение 
за рубежом, была освоена полностью. До 

Серикбол Мусинов: «В этом году 
на обучение казахстанских врачей 
за рубежом выделено 162 млн тенге»
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НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

НЕ ОТБИРАТЬ 
У ЗАЕМЩИКОВ 
ПОСЛЕДНЕЕ ЖИЛЬЕ

Должники по ипотеке требуют принять 

закон о неприкосновенности единственного 

жилья. Об этом в эксклюзивном интервью 

сообщила член правления общественного 

объединения «Оставим народу жилье» Бахыт 

Сулейменова. По словам Сулейменовой, долж-

ников по ипотеке, которые являются членами 

общественного объединения «Оставим наро-

ду жилье», банки лишают единственного жи-

лья. При этом собеседница подчеркнула, что 

если у заемщика было бы несколько квартир, 

то тогда банки могли бы рассматривать вопрос 

об изъятии залоговой недвижимости. «Напри-

мер, одного из заемщиков по ипотеке из-за 

значительной суммы просрочки по кредиту 

выселили из его единственного жилья. При 

этом в семье было 4 несовершеннолетних. В 

настоящее время эта семья живет у своих род-

ственников, друзей. Другим семьям, которые 

должны по ипотеке, постоянно направляют 

уведомление о выселении», – проинформи-

ровала Сулейменова. Собеседница уточнила, 

что кредиты по ипотеке заемщиков, входящих 

в общество, были оформлены в крупнейших 

банках. «В «Народном банке» зафиксировано 

около 70 ипотечных кредитов членов нашего 

общества. В таких банках как «Альянс банк», 

«Банк ЦентрКредит» количество кредитов 

на покупку недвижимости в каждом финин-

ституте может доходить до 50. Общая сумма, 

которая подлежит оплате по кредиту у некото-

рых заемщиков, входящих в общество, может 

в 3-4 раза превышать размер основного долга. 

Например, один из должников брал кредит 

на сумму 16 млн тенге, сейчас общая сумма 

займа доходит до 141 млн тенге», – уточнила 

Сулейменова. Как проинформировала собе-

седница, банки с трудом идут на контакт. «Ког-

да наступил мировой финансовый кризис, мы 

просили банки, чтобы они снизили процент-

ные ставки по кредитам и дали возможность 

погашать основную сумму займа. Но банки не 

пошли на это. По возможности заемщики по-

гашают кредит по 15 тыс. тенге, 30 тыс. тенге 

ежемесячно. Мы просили банки, чтобы эта 

сумма уходила на погашение основного дол-

га, а не в счет погашения основного долга и 

процентов по нему. Но банки не хотят идти на 

уступки в этом отношении», – сообщила член 

правления объединения «Оставим народу жи-

лье». Как отметила Сулейменова, сумма ипо-

течного кредита собеседницы составляет 12 

млн 800 тыс. тенге. В настоящее время общая 

сумма займа составила 48 млн тенге. При этом 

ежемесячный платеж согласно графику со-

ставлял 206 тыс. тенге. Напомним, что в конце 

мая 2013 года должники по ипотеке, которые 

являются членами объединения «Оставим 

народу жилье», направили письмо на имя пре-

зидента РК Нурсултана Назарбаева. В письме 

заемщики просили, чтобы глава Казахстана 

посодействовал снижению кредитной на-

грузки. Для того чтобы оставить свои письма 

в канцелярии, Астану посетило 312 человек. 

В объединение «Оставим народу жилье» вхо-

дит около 500 человек из Алматы и примерно 

2 тыс. человек по Казахстану. Отметим, что в 

России поправки в закон об исполнительном 

производстве, внесенные в государственную 

думу, отложены для рассмотрения на осенней 

сессии. В случае принятия поправок банкам 

дадут возможность выселять людей, просро-

чивших выплаты по потребительским кре-

дитам. Таким образом, предполагается, что в 

России долг будет погашаться за счет продажи 

жилья заемщиков, даже если оно является 

единственным. (kapital.kz)

МОЖНО ЛИ 
УНАСЛЕДОВАТЬ 
НАКОПЛЕНИЯ 
ИЗ НПФ? 

В случае смерти лица, имеющего пенсион-

ные накопления в накопительном пенсионном 

фонде (НПФ), накопления наследуются. Об 

этом сообщили в НПФ «ГНПФ». Как сообщили 

в фонде, выплате наследнику подлежит вся 

сумма накоплений, находящаяся на индиви-

дуальном пенсионном счете вкладчика. На-

пример, НПФ «ГНПФ» в 2012 году выплатил 

наследникам более 1 млрд 419 млн тенге, в 

первом полугодии 2013 года – 832 млн 927 тыс. 

тенге. В 2012 году НПФ «Народного банка Ка-

захстана» выплатил наследникам 2 млрд 438 

млн, НПФ «Атамекен» – 239 млн 298 тыс. тенге. 

В частности, в настоящее время пенсионеры 

имеют право ежегодно снимать определенную 

сумму со своего счета в НПФ. Так, годовая сум-

ма пенсионных выплат за счет обязательных 

пенсионных взносов рассчитывается как трид-

цатикратный размер минимальной пенсии. 

Таким образом, в настоящее время вкладчик в 

год имеет право обналичить 571 тыс. 980 тен-

ге. Как уточнили в call-центре НПФ «Астана», 

вкладчик может снять деньги как единовре-

менно, так и ежемесячно. Отметим, размер 

ежегодной выплаты из НПФ пересматривается 

и зависит от размера минимальной пенсии, 

которая в настоящее время составляет 19 066 

тенге. Как пояснили в НПФ «ГНПФ», вкладчик 

может получить всю сумму пенсионных на-

коплений в случае, если сумма накоплений 

составляет менее тридцатикратного размера 

минимальной пенсии (менее 571 тыс. 980 тен-

ге). «Если остаток пенсионных накоплений 

на индивидуальном пенсионном счете после 

выплаты составляет сумму менее месячного 

размера минимальной пенсии, данный оста-

ток выплачивается вместе с суммой выплаты», 

– проинформировали в НПФ «ГНПФ». Если рас-

смотреть структуру выплат, которые осуще-

ствили пенсионные фонды в 2012 году, то доля 

выплат вкладчикам в связи с выходом на пен-

сию может превышать 70%. Так, согласно ауди-

рованной отчетности НПФ «Атамекен», в 2012 

году фонд выплатил вкладчикам свыше 2 млрд 

375 млн тенге. Из них более 1 млрд 139 млн 

тенге (47,9% от общего размера выплат) прихо-

дится на выплаты в связи с выходом на пенсию. 

Свыше 147 млн было выплачено фондом в 2012 

году в связи с отъездом вкладчиков из страны 

(6,2% всех выплат), 610 млн было переведено 

в страховые компании (25,6%). НПФ «Народ-

ного банка Казахстана» в 2012 году выплатил 

более 20 млрд 855 млн тенге. Из них свыше 15 

млрд 287 млн тенге (73% всех выплат) прихо-

дится на выплаты в связи с выходом на пенсию, 

свыше 1 млрд 482 млн тенге (7,1%) в связи с от-

ъездом вкладчиков из страны на постоянное 

место жительства за пределы РК. (kapital.kz)

Айнур Касенова

В 
минувшее воскресенье, в день на-
ционального праздника, наследный 
принц Филипп стал королем Бельгии 

после отречения от престола своего отца 
Альберта. Со времен своего формирования 
в 1830 году это весьма маленькое государ-
ство играло значительную роль на поли-
тической арене Европы. Королевство яв-
ляется одним из 6 государств-основателей 
Европейского союза. 

Бельгия – пример федерального устрой-
ства и компромисса. Так, в стране суще-
ствуют три уровня власти: федеральный, 
региональный и общинный. Разделение 
компетенций между ними берет свои кор-
ни в формировании бельгийского государ-
ства, которое объединило разные народы 
в один.

В зону ответственности регионов вхо-
дят все экономические вопросы. В зону 
ответственности языковых сообществ 
– культура. Тогда как на федеральном 
уровне решаются вопросы обороны, 
дипломатии, монетарной политики, со-
циального обеспечения и здравоохране-
ния. 

Каждый регион и каждое языковое со-
общество имеют свой парламент и свое 
правительство, однако по обоюдному со-
гласию парламент и правительство Фла-
мандского региона и нидерландоязычно-
го сообщества были объединены. Таким 
образом, в Бельгии имеется шесть прави-
тельств и шесть парламентов.

Развитие внешней торговли страны це-
ликом и полностью зависит от регионов. 
Кроме того, большие города, такие как 
Брюссель, Антверпен и Льеж имеют соб-
ственные отличительные экономические 
черты и у них есть возможность развивать 
торговые отношения с зарубежными пар-
тнерами самостоятельно.

Самоуправление в стране на высочай-
шем уровне. Чего только стоит тот факт 
из истории Бельгии, что королевство яв-
ляется рекордсменом по существованию 
без правительства. Политический кризис 
2009 года оставил страну без власти на 
290 дней.

В этом номере еженедельника «Капи-
тал.kz» посол Королевства Бельгия в РК г-н 
Даниель Бертран рассказал об отношени-
ях, связывающих Казахстан и Бельгию в 
наши дни. 

– Г-н Бертран, каковы перспективы 
развития двусторонних отношений 
между двумя странами?

– Отношения, связывающие Казахстан 
и Бельгию, имеют огромный потенциал. 
Торговое сотрудничество развивается в 
хорошем ритме. Так, осенью 2010 года 
наследный принц Филипп, ныне король 
Бельгии, совершил официальный визит 
в Казахстан. Он возглавил большую деле-
гацию, в состав которой вошло около 75 
бельгийских компаний. 

Монарх также встретился с предста-
вителями местных властей, в том числе 
и с президентом Нурсултаном Назарбае-
вым. Данное событие, по моему мнению, 
доказывает интерес бельгийских пред-
принимателей к казахстанскому рынку, 
особенно в сферах здравоохранения, ин-
фраструктуры и аутсорсинга в масштаб-
ных нефтегазовых проектах. 

Тем не менее казахстанский рынок 
труднодоступен для бельгийского МСБ. 
Сложность в основном состоит в необхо-
димости долгосрочного инвестирования. 
В период кризиса это особенно замедляет 
темпы развития. Следует отметить, что 
наши компании активны в химической от-
расли. Кроме того, казахстанская сторона 
пользуется услугами бельгийской фирмы 
по освещению. Так, к примеру, некоторые 
столичные здания по случаю празднова-
ния Наурыза были украшены бельгийской 
компанией. А на данный момент мы ищем 
возможности сотрудничества в проведе-
нии Всемирной выставки в 2017 году. 

В ноябре этого года мы запланировали 
вторую экономическую миссию в Казах-
стан, инициированную Валлонским ре-
гионом. 

А сейчас, в целом, бельгийские компа-
нии пытаются укрепиться на казахстан-
ском рынке. Я считаю, всему свое время, 
торопиться необходимости нет. 

– Какие секторы казахстанской эко-
номики наиболее интересны бельгий-
ским компаниям?

– Кроме вышеперечисленных отрас-
лей, следует отметить, что Бельгия может 
внести вклад в развитие экологии и за-
щиты окружающей среды. А именно – в 
водоснабжении и очистке вод. Одна бель-
гийская компания особенно активна в 
данном секторе на западе страны. Теперь 
руководство предприятия желает расши-

рить свою сферу деятельности на другие 
регионы Казахстана. Следует отметить, 
что эта компания была участницей первой 
экономической миссии три года назад. 

Экология может стать точкой соприкос-
новения в последующем развитии двусто-
ронних торговых отношений, учитывая 
тематику EXPO-2017. 

– Каков объем товарооборота между 
Бельгией и Казахстаном за 2012 год? Ка-
кова общая динамика?

– Объем экспорта из Бельгии в Казах-
стан увеличился на 40% в прошлом году, 
составив около 210 млн евро. В основном 
мы поставляем химикаты и транспортное 
оборудование. 

В то время как импорт из Казахстана 
составил 315 млн евро. Необходимо от-
метить необычайный рост в 930%, если 
сравнивать цифры за 2011 и 2012 годы. Мы 
импортируем минералы и растительные 
продукты. Несмотря на то, что объемы об-
менов не велики, общая тенденция остает-
ся положительной.

– Каким образом осуществляется 
поддержка предпринимательства за 
пределами страны?

– Бельгия является федеративным го-
сударством, в котором экономические во-
просы находятся в ведении регионов. Так, 
Валлония, Фландрия и Брюссельский сто-
личный регион компетентны во всех во-
просах поддержки предпринимательства. 

В Казахстане особенно активно Вал-
лонское агентство по экспорту и ино-
странным инвестициям (AWEX). Данный 
департамент отвечает за поощрение внеш-
ней торговли и привлечение иностранных 
инвестиций, обеспечивает поддержку 
бельгийских компаний в Казахстане и, на-
оборот, оказывает необходимую помощь 
казахстанским компаниям, желающим 
обосноваться на юге Бельгии. Фландрия 
и Брюссель также имеют аналогичную 
структуру. Все зависит от территориаль-
ности. И у всех трех регионов есть свои 
преимущества для иностранных предпри-
нимателей, желающих заняться бизнесом 
в Бельгии.

Ольга Веселова

«З
олотым парашютом» может стать 
для бывшего министра труда и 
социальной защиты населения 

Серика Абденова его новая должность со-
ветника председателя правления «КазМу-
найГаза». Такую точку зрения в интервью 
«Капитал.kz» высказал российский поли-
толог Кирилл Танаев, директор Института 
современных медиа. «Судя по всему, это 
некая синекура (прим. ред. – любая долж-
ность, приносящая доход, но не связанная 
с какими-либо серьезными обязанностя-
ми) для отставного министра», – считает 
г-н Танаев.

Эксперты сходятся во мнении, что но-
вая должность для бывшего министра 
стала своего рода благодарностью. «За 
«стойкое» выполнение указаний «началь-
ства» его необходимо было трудоустроить, 
– полагает казахстанский политолог Тал-
гат Мамырайымов. – Г-на Абденова, сняв с 
поста министра труда и соцзащиты, сдела-
ли основным виновником за «промахи» в 
пенсионной реформе».

Вместе с тем аналитики полагают, что 
вышеуказанные обстоятельства не означа-
ют, что должность советника председателя 
правления «КазМунайГаза» для Серика Аб-
денова является исключительно символи-
ческой. «В этой главной государственной 
нефтегазовой компании он, видимо, будет 
заниматься наблюдением, мониторингом 
социального климата ее структурных ор-
ганизаций», – замечает г-н Мамырайы-
мов. И это не случайно в свете того, что в 
последнее время в подразделениях «Каз-
МунайГаза» происходят различные соци-

альные эксцессы, забастовки. Роль этой 
основной нефтегазовой компании возрас-
тет с введением в строй месторождения 
«Кашаган». «Соответственно, есть риск 
роста социальных конфликтов в нашей не-
фтегазовой отрасли из-за скрытой борьбы 
групп влияния за нефтегазовые ресурсы. В 
связи с этим г-н Абденов, в силу опыта ра-
боты в социально-экономической сфере, 
может быть полезным на посту советни-
ка председателя правления «КазМунай-
Газа», – полагает эксперт. Серик Абденов 
может давать советы по предупреждению 

и разрешению каких-либо социальных 
конфликтов в структуре «КазМунайГаза». 
Как отмечают эксперты, компания в бли-
жайшее время будет только разрастаться, 
что приведет к росту ее и подрядных ор-
ганизаций сотрудников, их доли в общей 
структуре занятого населения Казахста-
на. Ввиду этого социальная атмосфера 
«КазМунайГаза» требует отдельного вни-
мания.

Между тем Кирилл Танаев сомневается 
в компетентности чиновника на новом по-
сту. «В «КазМунайГазе» много работников 

– вопросы организации социального обе-
спечения, налаживания диалога с рабо-
чими всегда в таких компаниях являются 
важными и сложными, – говорит г-н Тана-
ев. – Другое дело, что Серика Абденова как 
раз и уволили из министров за то, что он не 
справился с задачей разъяснения смысла 
и содержания пенсионной реформы. По-
лучится ли у него наладить эффективный 
диалог с рабочими нефтегазовой отрасли? 
Посмотрим».

В то же время эксперты считают новое 
назначение Серика Абденова не совсем 
логичным. «Сауат Мынбаев, нынешний 
председатель правления акционерного 
общества «Национальная компания «Каз-
МунайГаз», не является нефтяником по 
образованию, – поясняет Андрей Чебота-
рев, директор Центра актуальных иссле-
дований «Альтернатива». – Он хороший 
руководитель и экономист, но не специа-
лист в нефтегазовой сфере. В связи с этим 
наиболее логично было бы назначить его 
советником именно нефтяника или газо-
вика, то есть человека, который работает 
непосредственно в данной сфере. Поэтому 
назначение юриста по образованию Сери-
ка Абденова с небольшим опытом работы 
в регионах на такую должность довольно 
нелогично с точки зрения деятельности 
компании». 

По словам г-на Чеботарева, учитывая 
предыдущую работу бывшего министра 
труда, было бы уместнее назначить его 
руководителем подразделения по работе с 
персоналом. 

В целом советники, по оценке экс-
пертов, играют весьма высокую роль в 
работе некоторых министров. Зачастую 
советники, после компетентных замести-
телей, являются главными «рабочими ло-
шадками» министерств. Довольно часто 
должность советника выступает своео-
бразной «обкаткой», «передышкой» перед 
переходом на более высокую должность. 
«Работа Серика Абденова советником 
председателя правления «КазМунайГаза» 
также может стать промежуточным пун-
ктом перед его «рывком» на другой, более 
«стратегический» пост», – заявил Талгат 
Мамырайымов.

Импорт из Казахстана 
в Бельгию вырос на 930%

Так вот куда он…
Серик Абденов станет советником председателя правления 
«КазМунайГаза»

Отметим, что цена на нефть марки Brent 
в течение июля 2013 года действительно 
держалась на стабильном уровне и коле-
балась в коридоре от $103,19 за баррель до 
$109,29 за баррель. 

По словам г-на Хакимжанова, несмотря 
на то, что госрасходы и импорт продол-
жают расти при стагнирующем экспорте, 
бюджетный дефицит этого года обещает 
быть выше, чем в прошлом, а профицит 
текущего баланса, скорее всего, снизится – 
это сравнительно небольшие ухудшения в 
фундаментально устойчивом состоянии.

Аналитики пояснили, что разница в ва-
лютной политике центральных банков Рос-
сии и РК приводит к тому, что когда рубль, 
к примеру, падает на 10%, тенге историче-
ски теряет против доллара лишь 1%.

«В итоге тенге к рублю укрепляется. 
А это значит, создается некий дисбаланс, 
от которого в рамках Таможенного союза 
(ТС) выигрывают российские экспортеры 
и теряют позиции и конкурентоспособ-
ность казахстанские производители. Это 
соответственно приводит к сокращению 
экспорта и существенному увеличению 
объемов импорта в Казахстан в рамках 
ТС. То есть получается, что отечественные 
производители не только не могут полу-
чить долю на рынке соседней страны, но 
и начинают терять свои позиции на вну-
треннем рынке», – проинформировали в 
«Асыл-Инвест».

Как считают в компании, валютную 
политику необходимо сближать. Поэтому 
прогнозируемое падение курса рубля (до 
уровня 34 и выше к доллару) должно со-
провождаться хоть не сопоставимым, но 

хотя бы существенным ослаблением курса 
тенге к доллару.

«По нашим оценкам, курс доллара к тен-
ге в горизонте одного года может вырасти 
до 155-157. При этом полагаем, что даже 
на таких уровнях давление на курс будет 
сохраняться. В связи с чем не исключено, 
что в дальнейшем курс продолжит расти с 
прицелом на отметки 160-165», – считают в 
«Асыл-Инвест».

Сабит Хакимжанов также полагает, что, 
скорее всего, ослабление тенге было спро-
воцировано ослаблением рубля. «С начала 
года доллар по отношению к рублю подрос 
на 8%. Но раньше падения рубля не вос-
принимались казахстанским рынком так 
остро, по крайней мере, при таких благо-
приятных фундаментальных условиях, 
какие наблюдаются в настоящее время. 
Курс рубля всегда был намного более вола-

тильным, чем курс тенге, и к его волатиль-
ности рынок давно привык», – подчеркнул 
аналитик. 

Как отмечают в «Halyk Finance», за пред-
ыдущие 2 года рубль испытал два эпизода 
ослабления, которые были более сильны-
ми как по магнитуде, так и по скорости, 
чем нынешнее ослабление рубля. Во время 
тех эпизодов рублевого ослабления тенге 
практически не двигался с места.

По оценкам «Halyk Finance», в июне 
Национальный банк РК продал около 
0,33 млрд долларов, а с начала июля – 
около 1,1 млрд. В июне 2013 года база 
практически не сжималась. Но ситуация 
с ликвидностью в течение года станови-
лась все более напряженной, хотя за год, 
завершившийся 30 июня, база сжалась 
на 17,1%.

«Мы ожидаем увидеть значительное 
сжатие базы за июль, порядка 6-8% м/м. 
При этом ставки оставались низкими. В 
июне и в июле ставка недельного РЕПО 
(TWINA) оставалась в диапазоне 0,55-
0,97%, что также не способствовало силь-
ному тенге. Ставки на денежном рынке 
привычно отстают от динамики базы и 
событий на валютном рынке, но июльское 
сжатие базы должно привести к росту ста-
вок на денежном рынке в ближайшее вре-
мя», – сообщил Сабит Хакимжанов.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]

Спекулянты ослабили 
курс тенге
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КАЗАХСТАН

В СЕНТЯБРЕ 
ЗАРАБОТАЕТ ЗАВОД, 
КОТОРЫЙ УДЕШЕВИТ 
ЖИЛЬЕ

Завод по производству железобетонных 

изделий стоимостью 1,3 млрд тенге будет вве-

ден в Карагандинской области. Как сообщает 

КазТАГ, в Сарани на ТОО «ККК Бетон» будут 

выпускать все изделия из железобетона, любой 

конструкции. Как отмечается в сообщении, кон-

струкции будут с элементами крупнопанель-

ного домостроения. По словам руководителя 

предприятия Александра Кика, применяемая 

технология позволит на треть удешевить себе-

стоимость строительства в рамках программы 

«Доступное жилье». Сейчас завершаются рабо-

ты по строительству производственного цеха. 

Оборудование уже поступило на 60%. В следу-

ющем месяце ожидается приезд специалистов 

из Германии для наладки электроники обору-

дования, пояснил директор предприятия. Это 

– один из «якорных» проектов, реализуемых в 

Сарани по программе развития моногородов, 

отметил Кик. Предусмотрена господдержка 

проекта по этой программе. Планируется стро-

ительство линии электропередачи стоимостью 

около 30 млн тенге, необходимой для работы 

завода. Как сообщил аким Сарани Мухтар 

Адамбеков, в городе осенью состоится запуск 

еще одного «якорного» проекта в сфере произ-

водства строительных материалов. (kapital.kz)

ПОСМОТРЕТЬ 
ЗАЯВЛЕНИЯ ПО 
ПРОГРАММЕ ЖССБ 
МОЖНО ЧЕРЕЗ САЙТ

С 18 июля 2013 года на сайте «Жилстройс-

бербанка» реализована возможность про-

смотра в режиме on-line сведений о поданных 

заявлениях в пулы покупателей жилья по 

направлению «Жилье для всех категорий на-

селения». Информация о подаче заявления на 

участие в пуле на покупку либо аренду жилья 

сразу же в момент завершения регистрации 

заявления в банке становится доступной к про-

смотру на внешнем сайте банка (www.hcsbk.

kz) в разделе «Покупка строящегося жилья» 

(ссылка «Просмотр списка заявителей на пери-

од формирования пулов покупателей жилья»). 

Для проверки факта и времени регистрации 

заявления в пул по указанному выше адресу на 

сайте выбирается город, объект строительства 

и номер своего пула. В данном разделе в целом 

просмотру подлежит информация о количестве 

поданных заявлений на участие в программе 

по конкретным пулам. Напомним, что ранее 

вся информация об участии в пулах размеща-

лась на сайте банка после завершения приема 

заявлений, новый порядок позволит клиентам 

отслеживать свои позиции в процессе приема 

заявлений на участие в программе. Напом-

ним, что в целом процедура подачи заявления 

на участие в пуле осуществляется следующим 

образом. После подписания банком с местным 

исполнительным органом соглашения о строи-

тельстве конкретного дома для участников 

системы жилстройсбережений банк в прессе 

и на сайте банка размещает объявление о на-

чале приема заявлений на участие в пуле по-

купателей жилья по конкретному дому. Прием 

объявлений длится 2 месяца. Из поданных за-

явлений по балльной системе, которая учиты-

вает длительность и качество участия в системе 

жилстройсбережений, по максимальному ко-

личеству баллов отбирается количество участ-

ников, равное количеству строящихся квартир. 

Например, если строится дом на 200 квартир, а 

заявлений поступило 250, то в список включа-

ются 200 заявителей, набравших максималь-

ное количество баллов, остальные 50 человек 

остаются в «резервном» списке. 200 заявителей, 

которые набрали максимальное количество 

баллов, представляют соответствующие доку-

менты, подтверждающие платежеспособность 

для покупки квартиры. Если так случится, что 

кто-то не сможет подтвердить свою платеже-

способность, то добор заявителей осуществля-

ется из «резервного» списка. Далее проводится 

процедура распределения жилья – выстраива-

ется список подтвердивших платежеспособ-

ность, приоритет в выборе квартиры отдается 

опять же тем, кто набрал большее количество 

баллов. В назначенный день заявители по спи-

ску выбирают квартиру, которую хотят приоб-

рести в жилом доме – выбирают планировку, 

расположение, этаж и т.д. Все эти параметры 

заносятся в дополнительное соглашение об 

участии в программе, которое подписывается 

клиентом и банком, и с этого момента заявите-

лю присваивается статус участника програм-

мы – покупателя конкретной квартиры в доме, 

строительство которой осуществляется по за-

казу местных исполнительных органов. Теперь 

клиенту остается только продолжать копить 

жилстройсбережения и ожидать завершение 

строительства дома. Выкуп жилья произво-

дится только после завершения строительства 

дома и его ввода в эксплуатацию. (kapital.kz)

НАЛОГОВЫЕ 
ДЕКЛАРАЦИИ В 
ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

Председатель налогового комитета Мини-

стерства финансов РК Ануар Джумадильдаев 

предлагает обязать всех госслужащих сдавать 

ежегодные налоговые декларации в электрон-

ном виде. Об этом сообщает КазТАГ. «Мы все, 

госслужащие, сдаем ежегодные декларации 

по доходам и имуществу, и, к сожалению, толь-

ко 30% (госслужащих – КазТАГ) сдают в элек-

тронном виде. В связи с чем прошу вас, ува-

жаемый Серик Нигметович, поддержать наше 

предложение об установлении обязанности 

для всех государственных служащих по пред-

ставлению ежегодной налоговой декларации 

исключительно в электронном виде», – сказал 

Ануар Джумадильдаев в ходе совместной кол-

легии налоговых и таможенных органов РК во 

вторник. По его словам, это положительно от-

разится на имидже государственной службы, 

а также будет первым шагом по реализации 

поручения главы государства, озвученного в 

«Стратегии-2050», о переходе в ближайшие 

пять лет всех налогоплательщиков на режим 

электронной отчетности. Для этого должно 

быть принято соответствующее постановле-

ние правительства. (kapital.kz)

Аманжол Сагындыков

К
азахстанские предприниматели до-
роговизну овощей и фруктов из Узбе-
кистана объясняют бюрократией на 

таможне и противоречиями в законода-
тельстве двух стран. Так оно и есть. И под-
час витамины, которые несут в себе овощи 
и фрукты, становятся для казахстанских 
потребителей витаМИНАМИ. Кошелек 
«подорваться» может.

Как сообщило на прошлой неделе радио 
«Азаттык», в Казахстане цены на фрукты и 
овощи из Узбекистана завышены. К при-
меру, в Узбекистане один арбуз стоит 800 
сумов (около 57 тенге), тогда как в Казах-
стане цена за килограмм сочной ягоды – 50 
тенге. В Узбекистане 1 кг винограда сорта 
«ризамат» стоит 350 тенге, а в Казахстане 
– 1,3 тыс. тенге. 

В частности, алматинский зеленый ры-
нок заполонен виноградом, абрикосами, 
персиками, привезенными из Узбекиста-
на. Килограмм этих фруктов стоит не ме-
нее 250 тенге. Цена урюка, выращенного в 
Алматинской области, в Шелеке или Узы-
нагаше, составляет 150-200 тенге за 1 кг.

Чем занимается таможня
Чтобы понять, чем конкретно занимается 
таможня в целом, а также казахстанская та-
можня на узбекско-казахстанской границе, 
нужно проанализировать ее статистику.

Так, по результатам работы за 1 полу-
годие 2013 года исполнение прогнозного 
плана по поступлению таможенных пла-
тежей и налогов составило 102,8%. В ре-
спубликанский бюджет поступило тамо-
женных платежей и налогов в сумме 620,4 
млрд тенге при плане 603,5 млрд тенге. 
Перечисленная сумма в бюджет больше 
на 77,2 млрд тенге или на 14,2% (январь 
– июнь 2012 года – 543,2 млрд тенге), со-
общает пресс-служба Комитета таможен-
ного контроля МФ РК.

Кроме того, следует отметить неуклон-
ный рост увеличения доли таможенных 
платежей и налогов в налоговых поступле-
ниях республиканского бюджета, которая 
составила 37,6%, что на 1,1 процентных 
пункта больше, чем за аналогичный пери-
од 2012 года (36,5%).

Вместе с тем повысился в процентном 
отношении коэффициент изъятия, то есть 
доли таможенных платежей и налогов в 
объеме импорта, на 1,4 процентных пун-
кта – с 7,9% за аналогичный период про-
шлого года до 9,3% в текущем году, что 
является прямым результатом улучшения 
таможенного администрирования, гово-
рится в пресс-релизе.

По результатам посттаможенного кон-
троля дополнительно начислено 5,8 млрд 
тенге, из которых взыскано в бюджет 2,9 
млрд тенге таможенных платежей и на-
логов. В 1 полугодии текущего года тамо-

женными органами оформлены 207 978 
деклараций на товары, что больше на 3% 
показателей аналогичного периода 2012 
года.

Как и раньше, таможня стремится на-
растить суммы таможенных платежей 
и налогов, их долю в поступлениях ре-
спубликанского бюджета; коэффициент 
изъятия и рост количества оформленных 
деклараций способствуют увеличению до-
полнительно начисленных платежей.

Все это свидетельствует о том, что глав-
ная задача таможни – обеспечить рост по-
ступлений в бюджет, тогда как упрощение 
процедур, в принципе, формально выпол-
няется, однако приоритетом не является.

Противоречия в законодательстве
По большому счету, еще одним существен-
ным фактором роста цен на фрукты и ово-
щи из Узбекистана являются противоре-
чия в законодательстве двух стран.

Так, в Узбекистане регулярно практи-
куются запреты на вывоз из страны ово-
щей и фруктов. Такой запрет был введен, 
в частности, узбекскими властями в мае 
2007 года, осенью 2009 года, и регулярно 
практикуется. Причем угадать, когда и по 
какому поводу такой запрет будет введен, 
практически невозможно.

К примеру, летом 2012 года был введен 
запрет на вывоз бахчевых. Кроме того, у 
многих туристов на узбекской таможне 
отбирали сумками свежие фрукты. Такие 
же ограничения были введены и для биз-
неса.

Причем формально никаких ограни-
чений быть не может. 31 мая 2013 года в 

Минске на заседании Совета глав прави-
тельств СНГ Узбекистан присоединился к 
Договору о зоне свободной торговли. До-
кумент предусматривает отмену импорт-
ных и экспортных таможенных пошлин 
между странами-участницами.

Именно благодаря этому соглашению и 
снятию фитосанитарных барьеров должны 
были упростить экспорт из Узбекистана 
фруктов и овощей. По оценкам экспертов, 
рост данного сектора сельского хозяйства 
составил 15-20%.

Между тем формально никаких ограни-
чений на ввоз узбекских овощей и фруктов 
в Казахстан нет. Как говорится, заплати 
пошлину и вези. 

Кстати, о пошлине. До 2008 года, со-
гласно постановлению правительства, на 
всю плодоовощную продукцию действо-
вали нулевые ставки пошлины. С 1 января 
2009 года в Казахстане ввели следующие 
ставки ввозных таможенных пошлин: на 
овощи – 15%, на фрукты – 5%.

После вступления в Таможенный союз 
ставки таможенной пошлины резко вы-
росли. Но уже летом 2012 года, по догово-
ренности сторон, их понизили. Например, 
пошлина на ввоз огурцов уменьшилась до 
15%, но не менее 0,08 евро за килограмм. 
Ранее, в период с 16 мая по 31 октября, по-
шлина составляла 15%, но не менее 0,12 
евро за килограмм, и лишь с 1 ноября по 
15 мая она опускалась до 15%, но не менее 
0,08 евро за килограмм.

У таможенников есть масса причин не 
пропускать овощи и фрукты из Узбекиста-
на, в том числе перегруз транспортного 
средства, подозрения, что вместе с вита-
минной продукцией ввозят запрещенное 
и многое другое. Любая из этих причин 
стимулирует коррупцию, так как пред-
приниматель, если таможенник требует 
досконального осмотра транспортного 
средства, лучше даст взятку, чем потеряет 
время. А время для предпринимателя, ко-
торый везет свежую продукцию – деньги. 
Испортится в дороге, и не только денег не 
будет, но и должен останется.

Время от времени министерство сель-
ского хозяйства принимает меры, которые 
толкают цены на овощи и фрукты вверх. 
Такое случилось в конце марта 2009 года, 
когда сельхозведомство негласно запрети-
ло ввоз овощей и фруктов из Китая.

Выводы из этого очевидные. Во-первых, 
необходимо сменить критерии оценки 
работы таможни. От количественных по-
казателей нужно перейти к качественным 
(быстрота и качество оформления грузов), 
чтобы предприниматели не воспринима-
ли таможенников как врагов. Во-вторых, 
следует на двусторонней основе решить во-
просы трафика фруктов и овощей из Узбе-
кистана в Казахстан. Нормы законодатель-
ства двух стран, так как действует Договор 
о зоне свободной торговли, должны быть 
унифицированы, чтобы бизнес был уверен: 
требования и Узбекистана по вывозу вита-
минной продукции, и Казахстана по ввозу 
овощей и фруктов понятны и ясны.

В противном случае казахстанский по-
требитель будет и впредь покупать узбек-
ские овощи и фрукты по ценам, сопоста-
вимым с лондонскими. А это, согласитесь, 
неправильно.

Аманжол Сагындыков

Прежде чем сокращать 
посевные площади под 
зерновые, необходимо в 

полной мере раскрыть потенциал 
прироста экспорта зерна.

Как заявил министр сельского хозяйства 
РК Асылжан Мамытбеков, экспорт зерна 
в 2012-2013 маркетинговом году составил 
7,1 млн тонн. Он напомнил, что в 2011-
2012 маркетинговом году экспорт казах-
станского зерна составил почти 12 млн 
тонн. По его словам, «наш традиционный 
рынок, где мы наиболее конкурентоспо-
собны и где нет равных Казахстану, – это 
Средняя Азия, Кавказ и западная часть 
Китая, а также Иран и Афганистан соот-
ветственно».

Урожай зерновых 2012 года в чистом 
весе составил в Казахстане 12,8 млн тонн 
против рекордных 26 млн тонн в 2011 году. 
«На этот рынок мы должны и ориентиро-
ваться, примерно объем потребления на 
этом рынке составляет около 6-,6,5 млн 
тонн, все остальное зерно, которое мы про-
изведем, мы вынуждены будем экспорти-
ровать в дальние страны – это в основном 
через Черное и Балтийское моря, до кото-
рых довезти составляет дополнительно 
расходов около 100 долларов на тонну. В 
основном это транзит через российские же-
лезные дороги», – продолжил глава МСХ.

В этой связи перед сельским хозяй-
ством республики, по его словам, стоит 
задача диверсификации растениеводства 

и сокращения объема зерновых культур 
«до таких оптимальных объемов, которые 
будут равны внутреннему потреблению 
и нашему оптимальному экспорту». «Это 
примерно 7 млн тонн на внутреннем рын-
ке и примерно 7 млн на внешнем рынке 
– тогда у нас будут цены всегда на уровне 
чикагской или парижской бирж, а не так, 
как мы сейчас наблюдаем, что колебания 
доходят от 100 до 300 долларов, и эти ка-
чели раскачивают рынок негативно», – от-
метил г-н Мамытбеков.

Потенциал есть
В принципе даже сейчас у Казахстана есть 
потенциал для прироста экспорта зерна. 
В частности, Иран потребляет примерно 
около 4 млн тонн зерна, тогда как Казах-
стан поставляет всего лишь около 1 млн 
тонн. «Это по железной дороге через Са-
рыагаш примерно около полумиллиона 
и около полумиллиона через порт Актау 
морским путем по Каспию», – уточнил он.

Но есть и дополнительные коммуни-
кации, которые позволят нарастить экс-
порт. Это железная дорога Узень – Горган, 
которая строится довольно быстрыми 
темпами. Как только дорогу построят, 
Казахстан получит дополнительные воз-
можности поставлять в Иран 2-2,5 млн 
тонн зерна. 

Кстати, прирост казахстанского зер-
нового экспорта выгоден и Ирану. Основ-
ная часть населения страны проживает в 
северных регионах, и потому Правитель-
ство Ирана вынуждено недостающие объ-
емы зерна получать через морской порт 
Бандар-Аббас, и везти их через всю страну 
потребителям.

Есть потенциал и на китайском направ-
лении. Пока поставки казахстанского зер-
на в Китай невелики. «Объемы небольшие, 
но динамика очень огромная. Население 
растет там, как вы знаете, стремительно, 
рацион меняется очень быстро, и мы на-
деемся, что этот рынок тоже будет увели-
чен», – подчеркнул глава МСХ.

Казахстан экспортирует зерно сухо-
грузами и по кавказскому направлению, 
а уже на Кавказе вынужден переваливать 
груз на железнодорожные составы.

В целях оптимизации расходов Казмор-
трансфлот собирается покупать паромы. 
Тогда железнодорожный состав с зерном 
прибудет в порт Актау, станет на паром, а 
на другом берегу станет на рельсы кавказ-
ской железной дороги. «Это оптимизирует 
расходы и придаст большую конкурен-
тоспособность нашему зерну», – отметил 
Асылжан Мамытбеков.

Посевы не сокращают, 
потенциал пока исследуют
На самом деле Казахстан пока не собира-
ется резко сокращать посевные площади 
под зерновые культуры. В 2013 году Ка-
захстан лишь незначительно уменьшил 
посевные площади: всего на 0,5% – до 21,4 
млн гектара.

Это данные на начало апреля, хотя еще 
в феврале планы были более ощутимые. 
Тогда МСХ планировало сократить посев-
ные площади под зерновые на 2% к уровню 
2012 года.

В принципе Казахстан имеет все необ-
ходимые возможности, чтобы увеличить 
экспорт в Иран. До настоящего времени 
Казахстан имеет два направления: по же-

лезной дороге через станцию Сарыагаш, и 
морем через порт Актау.

Но оба этих направления ограничены 
в плане пропускной способности. В част-
ности, железная дорога весьма проблема-
тична, потому что проходит через терри-
торию Узбекистана, где часты задержки, а 
пропускная способность уже не увеличи-
валась много лет. Что касается порта Ак-
тау, то там до сих пор не решена проблема 
транспортировки зерна: его приходится 
грузить на сухогрузы.

Поэтому Узень – Горган решит многие 
из перечисленных проблем. Во-первых, 
Казахстан получит выход на Иран, минуя 
Узбекистан. Во-вторых, такой выход будет 
способствовать увеличению торгового 
оборота с Ираном.

В конце июня 2012 года Казахстан 
попросил у Китая квоту на поставку 
миллиона тонн зерна. Об этом в ходе 
шестого заседания подкомитета по 
торгово-экономическому сотрудничеству 
казахстанско-китайского комитета по со-
трудничеству заявил управляющий ди-
ректор АО «НК «Продовольственная кон-
трактная корпорация» Марат Сейсенов. 
Тогда вопрос не был решен.

Если казахстанская сторона настоит на 
своем, то в 2013 году вопрос квоты может 
быть решен. 

Направление на Кавказ казахстанской 
стороной тоже прорабатывается. Казах-
стан грузит зерно на сухогрузы, так как 
Азербайджанское государственное мор-
ское пароходство не может обеспечить ра-
боту своих паромов по графику.

В основном это происходит из-за ожи-
дания азербайджанской стороной их 
оптимальной загрузки в порту Баку. В то 
же время в Актау, в зависимости от сезон-
ности, на подъездных путях в ожидании 
наката на паром находятся десятки, а ино-
гда и сотни вагонов.

Еще летом прошлого года Казмортранс-
флот планировал приобрести четыре соб-
ственных парома, а руководство порта 
рассматривало вопрос строительства но-
вого паромного терминала.

Поэтому, если смотреть на проблему 
казахстанского экспорта зерна со сторо-
ны, то следует подчеркнуть, что потенци-
ал для прироста экспорта имеется. И пока 
нет необходимости сокращать посевные 
площади, нужно время, чтобы имеющий-
ся потенциал раскрылся в полной мере.

ВитаМИНЫ

Сначала – потенциал, 
потом – оптимизация 
посевных площадей

Венера Гайфутдинова

У
збекистан заключил дополнитель-
ные контракты с Казахстаном на сум-
му свыше $1 млн. Документы были 

подписаны в ходе встречи представите-
лей бизнеса двух стран, организованной 
Национальной экономической палатой 
Казахстана «Союз «Атамекен» совместно 
с проектом USAID по региональному эко-
номическому сотрудничеству.

В рамках встречи между двумя государ-
ствами были подписаны 13 соглашений-
намерений о сотрудничестве, в основном 
по поставкам плодоовощной продукции и 
текстиля, которые должны по узбекским 
процедурам быть зарегистрированы в Ми-
нистерстве внешнеэкономических связей, 
инвестиций и торговли Узбекистана, после 
чего будут считаться действительными.

Узбекистан главным образом экспор-
тирует плодоовощную продукцию и тек-
стиль. Но перспективными отраслями для 
сотрудничества названы также химиче-

ская промышленность и сфера транспорта 
и коммуникаций. Отечественные экспер-
ты отметили, что Казахстан может постав-
лять цианид натрия золотодобывающим 
предприятиям Узбекистана. Предполагае-
мым участником в области химической 
промышленности с казахстанской сторо-
ны является ТОО «Объединенная хими-
ческая компания», которое было создано 
решением совета директоров АО «Фонд 
национального благосостояния «Самрук-
Казына» с целью разработки и реализации 
инвестиционных проектов в химической 
отрасли.

Товарооборот между нашими странами 
за 2012 год составил $2,2 млрд. При этом 
импорт за прошлый год составил $817,2 
млн, а экспорт – $1,3 млрд. При этом экс-
порт Узбекистана в Казахстан в прошед-
шем году в суммарном выражении сни-
зился на $30 млн.

Основным барьером, препятствующим 
развитию торговли между нашими респу-
бликами, по оценке экспертов, является то, 

что с 1 января 2013 года въезд иностранных 
автотранспортных средств на территорию 
Узбекистана происходит только в соответ-
ствии с положениями подписанных двусто-
ронних соглашений в области международ-
ных автоперевозок грузов. Перевозки же из 
третьих стран осуществляются только на 
основе разрешений. Казахстанским пере-
возчикам нужно заранее получать разре-
шения в соответствующих госорганах 
Узбекистана. При отсутствии необходимо-
го разрешения казахстанские перевозчики 
могут проследовать на территорию Узбе-
кистана лишь после уплаты специального 
сбора. Сумма сбора для отечественных 
перевозчиков составляет $300. Более того, 
Узбекистан не признает казахстанские сер-
тификаты соответствия стандартам. 

Также проблемой является большой пе-
речень документов, необходимых для та-
моженного оформления товаров и грузов 
при пересечении границы. Среди списка 
проблем имеются и вопросы по техниче-
скому, валютному и налоговому регулиро-

ванию, транспортные вопросы, длитель-
ность процедуры получения лицензии на 
экспорт товаров и обязательная сертифи-
кация импортных комплектующих. 

В области налогового регулирования 
особую обеспокоенность со стороны ка-
захстанских бизнесменов вызывает взима-
ние повышенных ставок акциза. Наиболее 
высокими для стран-членов Таможенного 
союза (ТС) являются акцизы на муку пше-
ничную – 15%, кондитерские изделия – 
50%, шоколад – 30%, соки, молочную про-
дукцию, яйца – 70%, колбасы и колбасные 
изделия – 50%. 

Ставка акцизного налога на транспорт-
ные средства, импортируемые из Казах-
стана, составляет либо свыше 70%, либо от 
$2,5 до $7,2 за 1 куб. см, в зависимости от 
объема двигателя. При этом акциз на ав-
томобили, произведенные и завозимые из 
России или Украины, составляет 5%. Надо 
заметить, что 30% казахстанского экспор-
та подпадают под перечень подакцизной 
продукции.

Узбекистан увеличит экспорт 
в РК более чем на $1 млн
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КАЗАХСТАН

В ЕВРОПЕ ЦЕНЫ 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ 
ОТКАТИЛИСЬ 
НА 7 ЛЕТ НАЗАД

Основные последствия мирового финансо-

вого кризиса – безработица и падение цен на 

рынке недвижимости. Особенно остро эти про-

блемы проявляются в Старом Свете. Судя по 

всему, дно пока не достигнуто. Снижение цен 

на жилье началось с колоссального объема де-

фолтов по ипотеке и продолжается по сей день. 

По данным ЕЦБ, в странах еврозоны ценники 

находятся на отметках семилетней давности. 

Самая плачевная ситуация в Ирландии, где 

стоимость жилой недвижимости опустилась 

до отметок начала 2000 годов. Испанские ква-

дратные метры оцениваются на уровне 2003 

года, а итальянские – на уровне 2006 года. Од-

нако столь привлекательные скидки получить 

удастся далеко не везде. В Германии и Австрии, 

например, динамика противоположная: цены 

находятся на максимумах за последние 10 и 12 

лет соответственно. Прослеживается довольно 

логичная тенденция: чем хуже экономическая 

ситуация в стране, тем дешевле жилье. Доста-

точно посмотреть на показатель безработицы: 

Германия – 5,3%, Испания – 27%. Разница ко-

лоссальная. Кстати, эксперты отмечают и еще 

одну закономерность. В странах с высоким 

уровнем безработицы доля владельцев жилья 

значительно выше. Например, в Испании и на 

Кипре собственниками являются около 80% 

населения, а в Германии – меньше половины. 

(kapital.kz)

НА КЫРГЫЗСКО-
УЗБЕКСКОЙ ГРАНИЦЕ 
ПРОИЗОШЛА 
ПЕРЕСТРЕЛКА

На кыргызско-узбекской границе между по-

граничными нарядами произошла перестрел-

ка, есть жертвы, сообщает КирТАГ. «23 июля 

2013 года в 10.25 на участке Жалал-Абадского 

пограничного отряда в местности Жетизагара 

Аксыйского района произошла вооруженная 

перестрелка между пограничными нарядами 

Кыргызской Республики и Республики Узбеки-

стан», – говорится в сообщении отдела по свя-

зям с общественностью и СМИ государственной 

пограничной службы Кыргызской Республики, 

размещенном на сайте агентства во вторник, 

информирует КазТАГ. Как сообщается, погра-

ничный наряд Кыргызской Республики в со-

ставе трех военнослужащих обнаружил в мест-

ности Жетизагара Аксыйского района двух 

узбекских пограничников, которые незаконно 

вторглись вглубь на территорию Кыргызстана. 

«В ответ на требование покинуть территорию 

Кыргызской Республики узбекский погранич-

ный наряд вступил в словесную перепалку с 

кыргызскими пограничниками, которая затем 

переросла в стычку», – указывается в  сообще-

нии. При этом отмечается, что пограничники 

Узбекистана первыми применили оружие. «В 

ходе перестрелки один пограничник Респу-

блики Узбекистана был убит, второй узбекский 

военнослужащий – ранен. Пострадавших с 

кыргызской стороны не имеется», – уточнили 

в погранслужбе Кыргызстана. Для выяснения 

причин и обстоятельств пограничного инци-

дента на месте происшествия работает груп-

па офицеров регионального пограничного 

управления по Ошской и Жалал-Абадской об-

ластям. Как сообщил вице-премьер-министр 

Кыргызстана по безопасности, правопорядку 

и вопросам границ Токон Мамытов, по факту 

перестрелки будет проведено тщательное раз-

бирательство и расследование. (kapital.kz)

КЫЗЫЛОРДИНКА 
«ЗАМИНИРОВАЛА» 
ЗДАНИЕ 
«КАЗКОММЕРЦБАНКА»

В Кызылорде местная жительница «зами-

нировала» здание филиала АО «Казкоммерц-

банк», сообщила пресс-служба департамента 

внутренних дел Кызылординской области. «22 

июля в 11.07 в ЦОУ ГУВД города Кызылорда 

поступил телефонный звонок от неизвестной 

гражданки, сообщившей о закладке некими 

лицами в здании кызылординского филиала 

АО «Казкоммерцбанк» самодельного взрыв-

ного устройства, которое должно сработать 

через 15 минут», – рассказала руководитель 

пресс-службы ДВД региона Гульжихан Каир-

бергенова в понедельник, сообщает КазТАГ. 

В ходе проверки информации полицейскими 

были приняты меры по оцеплению района 

происшествия, дорожной полицией организо-

ван объезд автотранспортом зоны оцепления, 

совместно со службой безопасности банка 

эвакуированы персонал и посетители, приле-

гающая автостоянка освобождена от большей 

части припаркованных автомашин. По инфор-

мации ДВД, бойцы подразделения специаль-

ного назначения (ПСН) «Арлан» осмотрели 

здание. Однако каких-либо предметов, являю-

щихся самодельным взрывным устройством, 

не обнаружили. «После завершения работы 

оперативно-следственной группы были сня-

ты введенные в зоне оцепления ограничения.  

Филиал АО «Казкоммерцбанк» функциониру-

ет в нормальном режиме», – проинформирова-

ли в ДВД. Вместе с тем полицейские задержали 

подозреваемую в «лжетерроризме» 45-летнюю 

жительницу областного центра. (kapital.kz)

BANK OF CYPRUS 
РАЗДЕЛЯТ

Bank of Cyprus будет разделен на два банка: 

коммерческий и банк, специализирующийся 

на недвижимости. К такому решению пришло 

Правительство Кипра вместе с «тройкой» кре-

диторов. Коммерческий банк будет функцио-

нировать как обычное кредитное учреждение, 

в то время как на баланс второго будут пере-

даны 22 крупных проекта землеустройства и 

долги предприятий, которые не в состоянии 

погасить свои кредиты. По словам временного 

управляющего банка Христоса Соротоса, ре-

организация Bank of Cyprus будет завершена 

до 30 сентября. (kapital.kz)

Айнур Касенова

М
ировой опыт показывает, что 
сближение экономических систем 
требует формирования соответ-

ствующей инфраструктуры, без которой 
интеграционные процессы, по меньшей 
мере, затруднены. Важнейший элемент 
такой инфраструктуры – общее патентное 
пространство, создание которого пред-
шествует экономической интеграции. 
Именно так готовилась к экономическому 
объединению Европа.

В копилке экономической интеграции 
уже есть надежный и принятый в мире 
инструмент патентной охраны – евразий-
ский патент, действующий во всех стра-
нах региона.

С каждым годом данная патентная 
система становится все более востребо-
ванной. Она решает не только вопросы 
ослабления территориальных барьеров 
на пути товаров и технологий, для груп-
пы стран появляется вероятность создать 
качественную структуру, превосходящую 
возможности национальных ведомств.

То, что значительное число заявок на 
патентование изобретений рассматри-
ваются в рамках одних и тех же норм ма-
териального права, позволяет достичь 
высокой надежности патента, полагают 
специалисты.

В условиях усиления интеграцион-
ных процессов наиболее активными 
пользователями патентной системы из 
стран-членов Евразийской патентной ор-
ганизации (ЕАПО) являются заявители 
Российской Федерации, Республики Бела-
русь и Республики Казахстан.

Казахстан занимает третье место по 
количеству  подаваемых заявок на выдачу 

евразийского патента среди государств-
членов ЕАПО после своих партнеров по 
Таможенному союзу и второе место по ко-
личеству действующих патентов на терри-
тории республики.

Хотя количество заявителей из Казах-
стана в абсолютных величинах пока неве-
лико, тем не менее оно имеет ежегодную 
устойчивую тенденцию роста, в среднем 
на 20-30%. В целом по состоянию на се-
годняшний день казахстанцами было по-
дано 348 заявок на выдачу евразийских 

патентов. По мере роста национальной 
экономики, становления ее на инноваци-
онный путь развития и расширения инте-
грационных процессов в регионе потреб-
ность заявителей в охране результатов 
своей интеллектуальной деятельности на 
региональном уровне будет возрастать и 
дальше. 

На территории нашей республики в на-
стоящее время действует около 7000 евра-
зийских патентов на изобретения (более 

10 000 – в России, 6,5 тыс. – в Беларуси). 
Эти цифры говорят о востребованности 
патентной процедуры в государствах Та-
моженного союза и Евразийского региона 
в целом. 

Следом за обеспечением охраны изо-
бретений на территории государства ча-
сто следует и передача технологий, при-
влечение инвестиций, образование новых 
рабочих мест. То есть все, что должно со-
действовать экономическому развитию 
государства и региона.

Нужно отметить, что 80% размера по-
шлин за поддержание евразийских патен-
тов на территории страны регулярно пере-
числяются в Казахстан. В 2012 году эта 
сумма составила 156,2 млн тенге.

«Сегодня в ЕврАзЭС активно обсужда-
ются концепции научно-информацион-
ного обеспечения программ и проектов 
государств-участников. Интересен опыт 
Казахстана, где эффективно решаются во-
просы инфраструктуры рынка интеллек-

туальной собственности», – отметил Алек-
сандр Григорьев, президент Евразийского 
патентного ведомства (ЕАПВ).

Одной из приоритетных задач в своей 
деятельности ведомство ставит содей-
ствие реализации проектов, выполнение 
которых зачастую непосильно в одиноч-
ку. Это, к примеру, создание совместных 
электронных библиотек патентной доку-
ментации, электронная подача заявок, а 
также организация удаленного доступа к 
мировым патентным фондам.

Кроме того, Евразийская патентная 
конвенция предусматривает гармониза-
цию патентного права при рассмотрении 
споров.

Необходимо подчеркнуть, что частота 
оспаривания патентов в нашем регионе 
невысока. Причем более 60% поданных 
возражений были отклонены и действие 
патентов полностью оставлено в силе, 
что свидетельствует отчасти о хорошем 
качестве и надежности процедуры. Одна-
ко заметна и тенденция роста количества 
споров о признании недействительным 
евразийского патента, что является есте-
ственным процессом, связанным с ра-
стущим внедрением патентной системы 
в рыночные экономические отношения, 
считает глава ЕАПВ.

В связи с этим ведомство обратило 
внимание еще на одно обстоятельство, 
выявленное при анализе практики рас-
смотрения споров о действительности 
евразийских патентов на территории  
государств-участников конвенции.

«Имеются уже два случая, в которых по 
искам, поданным одним и тем же лицом, 
основанным на одних и тех же релевант-
ных документах из уровня техники, по 
одному и тому же патенту принимают-
ся отличающиеся решения в различных 
государствах-участниках конвенции. 
Проблема различий в подходе к оценке 
патентоспособности изобретений при 
рассмотрении споров о действительности 
евразийских патентов в государствах-
участниках конвенции становится наи-
более актуальной в настоящее время в 
связи с созданием Евразийского экономи-
ческого союза, предполагающего единое 
экономическое пространство и свободное 
передвижение товаров в рамках единого 
таможенного союза, в котором роль евра-
зийского патента возрастает», – отметил 
г-н Григорьев.

Говоря о столкновении интересов и о 
патентных спорах, мы затрагиваем весьма 
насущную тему судебной системы.

До недавнего времени рассмотрение 
споров о действительности патентов и их 
нарушении  находилось частично в ком-
петенции судов общей юрисдикции и ча-
стично – арбитражных судов.

«Впервые идея создания в наших стра-
нах специализированного патентного 
суда реализована в Российской Федера-
ции. Так, в декабре 2011 года был принят 
Закон о создании в России арбитражного 
суда, занимающегося интеллектуальным 
правом. Этот суд будет рассматривать все 
дела по спорам, связанным с защитой на-
рушенных или оспоренных прав на интел-
лектуальную собственность.

Рассмотрение методологических и 
научно-технических вопросов одними и 
теми же специалистами данного суда по-
зволит повысить качество рассмотрения 
таких споров», – говорит руководитель ве-
домства.

Представляется, что в евразийском ре-
гионе в рамках создания Евразийского 
экономического союза необходимо ини-
циировать переговоры о создании еди-
ного патентного суда, что позволит снять 
разночтения в толковании евразийского 
патентного права и снизить расходы, свя-
занные с рассмотрением споров.

Василиса Тулеуова

Д
ля большинства из нас прогулка по 
улице обычное повседневное дей-
ствие, однако некоторым удалось 

превратить это в свою профессию. Таких 
людей называют кулхантерами. Этот тер-
мин происходит от двух английских слов 
«cool» – «классный, крутой» и «hunting» – 
«охота».

Кулхантеры «гоняются» за разными но-
выми трендами. Они как истинные охот-
ники «выслеживают» появление новых 
явлений, которые формируются у потен-
циальных клиентов, и пытаются исполь-
зовать это в производстве товаров и услуг.

Вы нашли свой стиль, решили выде-
литься, одев тиару с джинсами? На вас об-
ратили внимание, стали фотографировать 
и вот – вы стали добычей кулхантера, а 
уже завтра половина жителей земли будут 
считать такой «прикид» самым модным, а 
главное – желанным.

Кулхантеры «охотятся» за идеями в са-
мых разных сферах. Основным объектом 
«охоты» этих «крутых» специалистов явля-
ются новые течения и направления в мо-
лодежной среде.

«Кулхантеры могут принести пользу 
именно на быстро меняющихся рынках, 
таких как: гаджеты и мобильные устрой-
ства, молодежная мода (одежда, обувь, 
аксессуары и т.д.), музыкальные тренды, 
компьютерные игры, телевидение и кино-
индустрия и прочее», – уточняет Анатолий 
Ожередов, вице-президент Казахстанской 
федерации маркетинга, рекламы и PR.

В мире кулхантинг в качестве марке-
тингового решения распространен доста-
точно давно, в Казахстане – сравнительно 
недавно, только с развитием полноценно-
го брендинга.

«Наша федерация не пользуется услуга-
ми кулхантеров, – поясняет г-н Ожередов, 
– а силами наших партнеров мы в данное 
время сами осуществляем консалтинго-
вый проект, в котором присутствует такое 
направление маркетинга. Это новый стиль 
одежды для молодых женщин в Казахста-
не. Соответственно работу отечественных 
кулхантеров казахстанцы смогут оценить 
уже осенью текущего года».

Как пояснил эксперт, федерация в рам-
ках многих консалтинговых проектов 

осуществляет кулхантинг по следующей 
схеме: с использованием метода краудсор-
синг, определяются латентные запросы и 
потребности целевой аудитории, после – 
они более точно формулируются на базе 
корреляционного анализа и привязыва-
ются к позиционированию на рынке и не-
посредственно к комплексу маркетинга. 
«И вот, кулхантинг во плоти – определение 
трендов, которые только начинают зарож-
даться, и изучение спроса и рынка одно-
временно», – подчеркнул г-н Ожередов. 

Однако массового распространения 
кулхантинг в Казахстане пока не нашел. 
Так, PR-менеджер казахстанской модной 
марки КRAVETS Александр Яковлев го-
ворит, что услугами кулхантеров они не 
пользуются. «В Казахстане, как и в целом 
в странах бывшего Советского Союза, по 
моему мнению, кулхантинг отсутствует 
как класс. Его распространению мешает 
отсутствие истории воспитания вкуса в 
одежде и в искусстве», – полагает он.

Кулхантинг возник в мире еще в девя-
ностые. Как пишет канадская журналист-
ка Наоми Кляйн в своей книге No Logo, 
«все самые крутые корпоративные «кон-
сультанты по крутизне» – Sputnik, журнал 
The L. Report, Bureau de Style – были осно-
ваны между 1994 и 1996 годами, как раз ко 
времени, чтобы представить себя брендам 
как их персональных поставщиков «кру-
тизны». Идея была проста: они станут ла-
зить по карманам новейшего стиля жизни, 
фиксировать их содержимое на видеолен-
ту и поставлять клиентам».

Единый евразийский 
патентный суд
Создание нового института станет важным инструментом 
экономической интеграции

Принарядились? Остерегайтесь: 
на вас открыта охота!
Казахстанские кулхантеры только выходят в поисках своей добычи

Сразу после распада СССР ведущие специалисты в области охраны 
интеллектуальной собственности, понимая последствия развала единого 
патентного пространства, стали делать шаги к фактической реинтеграции 
в области охраны интеллектуальной собственности. Эти усилия получили 
поддержку в новых странах и на международном уровне. Евразийская 
патентная конвенция (ЕАПК) была принята в 1994 году и уже через год 
вступила в силу. Как известно, созданное параллельно с национальными 
патентными системами евразийское патентное пространство объединило 
Туркменистан, Беларусь, Таджикистан, Россию, Казахстан, Азербайджан, 
Молдову и Армению. В 1996 году начали работать Евразийская патентная 
организация (ЕАПО) и ее Евразийское патентное ведомство (ЕАПВ). 12 
августа 2013 года Евразийской патентной системе исполняется 18 лет

Сейчас поиск новых стилей и трендов стал целой индустрией, которую создали разведчики эпохи потребления. 
Крупные международные компании посвящают свою деятельность только кулхантингу. The youth conspiracy и 
Look Look – одни из основных подобных компаний. Эти компании осуществляют, поясняет интернет-ресурс «ПиАр 
мастер», маркетинговые исследования молодежного сегмента в указанных выше сферах. Они обобщают полученные 
данные, детально описывают прогрессирующие и исчезающие тренды, предсказывают развитие будущих трендов. 
Эти исследования продаются компаниям, производящим товары для молодежи. Кулхантинговые компании их 
консультируют, самые большие корпорации в мире пользуются услугами кулхантинговых компаний.

В то же самое время многие компании сами занимаются подобными маркетинговыми исследованиями. Они 
выполняют те же функции, что и кулхантинговые компании, но они работают над продвижением собственных 
продуктов. По информации «ПиАр мастер», обычно компании предпочитают работать именно таким образом, так как 
это дает им преимущества в оценке молодежного сегмента рынка. Примером собственноручного кулхантинга может 
быть MTV, подразделение медийного холдинга Viacom



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 25 ИЮЛЯ, 201310 // ОБЩЕСТВО
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КАЗАХСТАН

В СТОЛИЦЕ 
ОТКРЫЛАСЬ 
ВЫСТАВКА 
«ОТ СОЦРЕАЛИЗМА 
ДО МОДЕРНА»

В столице Казахстана открылась выставка, 

отражающая полувековой период развития 

изобразительного искусства в Казахстане. 

Дворец Независимости презентует выставку 

«От соцреализма до модерна». «В галерее со-

временного искусства представлено изобрази-

тельное искусство  Казахстана с 60-х годов до 

наших дней, более 100 работ  живописи, скуль-

птуры, декоративно-прикладного искусства», 

– сообщили astana.kz организаторы выставки. 

В экспозиции представлены работы 60-х го-

дов О. Тансыкбаева, Р. Вико, А. Исмайлова, Л. 

Фролова, К. Кузнецова, написанные в стиле 

социалистического реализма, посвященные 

строительству коммунистического общества 

и природе Казахстана. Камерные работы 70-х 

годов – М. Калимова («Лиза» и «Балбал») и 

пейзажи Р. Сахи. Полотна, написанные в 80-е 

годы, представляют творчество Е. Толепбаева, 

Ж. Натбаева и К. Аманова. Ярко и интересно 

представлен конец XX века творческими ра-

ботами  А. Аканаева, Н. Бубэ,  С. Смагулова 

и А. Есдаулетова. Большая же часть картин 

в экспозиции выставки написаны за послед-

ние десятилетия такими художниками, как 

Г. Каржасов, А. Смагулова, Б. Бурдесбеков, А. 

Казыгулов, М Сыдыков, А .Есимова, А. Кулбай, 

А. Дузельханов, З. Кожамкулов,  А. Шахмардан. 

«Также в выставке есть работы по декоративно-

прикладному искусству Р. Ахметжановой – 

чий, гобелен З. Смагуловой и Д. Кастеевой, со-

тканные в наши дни. Мастерицы применяют 

исконно казахский материал, чий и гобелен, 

в современной интерпретации используя ди-

зайнерские, интерьерные находки», – расска-

зывают организаторы. Мелкую пластику пред-

ставили скульпторы из Астаны Т .Ермеков и К. 

Нурбатуров. Выставка продлится во Дворце 

Независимости до 15 августа. (kapital.kz)

APPLE ТЕСТИРУЕТ 
БОЛЬШИЕ ЭКРАНЫ 
ДЛЯ IPHONE И IPAD

Калифорнийская Apple, при поддержке 

своих азиатских поставщиков комплектую-

щих, приступила к тестированию увеличен-

ных экранов для iPhone и iPad. Об этом ин-

формирует The Wall Street Journal со ссылкой 

на собственные источники. Сообщается, что 

Apple сделала запрос на производство 13-

дюймового дисплея для нового увеличенного 

планшета iPad. Это почти на четверть больше 

нынешнего размера экрана iPad, составляю-

щего 9,7 дюйма, и примерно на 40% больше 

дисплея iPad mini, диагональ которого равна 

7,9 дюйма. «Яблочный» смартфон также может 

стать больше. По информации WSJ, Apple за-

казала прототипы увеличенных экранов и для 

iPhone. Источник отмечает, что речь идет о ди-

агонали экрана, «превышающей четыре дюй-

ма». При этом газета не уточняет, насколько 

тестируемые прототипы больше. Как справед-

ливо заметили на страницах портала ZDNet, у 

всех основных конкурентов iPhone последне-

го поколения диагональ экрана непременно 

больше четырех дюймов. Так, к примеру, Nokia 

Lumia 1020 выпускается с диагональю дисплея 

4,5 дюйма, а у Galaxy S4 от Samsung этот пока-

затель достигает 5 дюймов. iPhone 5 имеет ди-

агональ экрана лишь в 4 дюйма. (kapital.kz)

ТУРЦИЯ ЗАВЕРШИЛА 
ТЕСТИРОВАНИЕ 
ТАНКА

В Турции с третьего июня по десятое июля 

прошло тестирование первого отечественно-

го танка Altay, сообщает в понедельник газета 

Sabah. В результате успешного тестирования 

было установлено, что танк полностью отвеча-

ет заданным требованиям и готов к серийно-

му производству, сообщает Trend. Соглашение 

о создании танка Altay было подписано в мар-

те 2007 года между секретариатом оборонной 

промышленности (SSM) министерства оборо-

ны Турции и турецкой компанией Otokar. По-

сле тестирования ожидается получение заказа 

на серийное производство первой партии в ко-

личестве 250 единиц. Ожидаемая стоимость 

одного танка составит $5,5 млн, стоимость 

проекта разработки – $500 млн. В последние 

годы турецкая оборонная промышленность 

сосредоточена на разработке и производстве 

собственной продукции. (kapital.kz)

GOOGLE ИНВЕСТИРУЕТ 
В ПРОИЗВОДСТВО 
МИКРОЧИПОВ

Представители тайваньского производи-

теля полупроводниковой продукции Himax 

Technologies заявили, что американский по-

исковый гигант Google согласился инвести-

ровать в подразделение компании Himax 

Display Inc. (HDI). Согласно сообщению про-

изводителя, Google стала владельцем пакета 

акций HDI в размере 6,3%, выкупив соответ-

ствующую долю в привилегированных бу-

магах компании. Также для американского 

интернет-гиганта стал доступен опцион на 

получение еще 14,8% обыкновенных акций 

Himax. Основным акционером HDI является 

компания Himax Technologies, которая владе-

ет 81,5% акций первой. Как ожидается, сделка 

с привлечением средств от Google будет за-

крыта в III квартале текущего года. Стоимость 

покупки стороны назвать отказались. Стоит 

отметить, что акции Himax подорожали более 

чем на 32% на фоне появившейся информа-

ции о сделке. По словам представителей HDI, 

полученные средства в компании намерены 

потратить на обновление и оптимизацию про-

изводственных процессов, что положительно 

отразится на продуктивности работы. HDI за-

нимается производством вычислительной на-

чинки для Google Glass. Некоторые эксперты 

считают, что последняя инвестиция Google го-

ворит о приближающемся сроке выхода очков 

на розничный рынок. (kapital.kz)Z

Артем Борисов

В 
текущем году количество казахстан-
цев, желающих отдохнуть на Иссык-
Куле, уменьшилось, зато россияне 

наоборот активизировались. На прошлой 
неделе директор департамента туризма 
при Министерстве культуры, информа-
ции и туризма КР Данияр Казаков заявил 
об увеличении количества туристов из 
России. «Последние события, произошед-
шие в Иссык-Кульской области, повлияли 
на сегодняшнюю ситуацию, которая на-
блюдается в домах отдыха. По сравнению 
с этим периодом прошлого года в нынеш-
нем число отдыхающих меньше», – сказал 
Данияр Казаков.

«На приезд туристов из Казахстана так-
же повлияло введение с 1 июня текуще-
го года со стороны Казахстана практики 
вкладышей для детей, что оказало сильное 
влияние на поток туристов оттуда. В на-
стоящее время принято решение – введе-
ние обязательного вкладыша на детей от-
ложено до окончания летнего сезона. Что 

же касается россиян, то тут можно порадо-
ваться. Россиян очень много отдыхает как 
в больших пансионатах, так и в маленьких 
частных секторах. В эти дни многие рей-
сы, следующие из России в Кыргызстан, 
заполнены на 100%», – резюмировал он.
В принципе факторов, которые вынужда-
ют казахстанцев отказаться от отдыха на 
Иссык-Куле, более чем достаточно. Напри-
мер, у казахстанских властей есть все резо-
ны тормозить данное направление.

В частности, это касается спора вокруг 
четырех санаториев на Иссык-Куле, кото-
рые принадлежат Казахстану. Вся эта исто-
рия началась три года назад, в 2010 году, 
когда кыргызские власти на официальном 
уровне объявили о желании национализи-
ровать казахстанские пансионаты.

До этого несколько лет общественные 
организации Кыргызстана требовали на-
ционализации. Кроме того, как раз в 2010 
году кыргызские чиновники собирались 
подсчитать ущерб, нанесенный республи-
ке в результате эксплуатации курортной 
зоны иностранными (казахстанскими)

владельцами. Прошедшие три года никак 
не отразились на этом споре. Воз и ныне 
там.

С другой стороны, у самих казахстан-
цев в течение долгих лет копилось недо-
вольство отдыхом на Иссык-Куле. В част-
ности, сервис плохого уровня, а цены на 
отдых, по мнению граждан Казахстана, 
завышенные.

Многие побывавшие на берегах Иссык-
Куля отмечают низкое качество сервиса 
наряду с высокими ценами. За те же самые 
деньги, считают туристы, можно слетать в 
Турцию, где соотношение «стоимость/ка-
чество обслуживания» однозначно в поль-
зу второй.

Из года в год кыргызские власти твер-
дят о том, что цены на отдых снизят, тогда 
как на самом деле ровным счетом ничего 
не происходит.

«Правительство является сторонником 
доступных цен, так как туристы в Кыргыз-
стане со средним уровнем достатка. Из 3 
млн туристов, посетивших нашу страну в 
прошлом году, только 15% отдохнули в до-

рогостоящих отелях. Мы с руководством 
пансионатов обсудили возможность сни-
жения цен. Предполагаем, что расценки 
будут снижены», – сказал недавно министр 
культуры, информации и туризма КР Сул-
тан Раев в культурном центре «Рух-Ордо» 
в Чолпон-Ате. 

При этом, по его словам, 98% учрежде-
ний на Иссык-Куле – это частный сектор, и 
они вправе вести свою ценовую политику.

Вот примерно так все и происходит. 
Цены снизим, но санатории – частные, и 
им надо вести независимую ценовую по-
литику. Естественно, такие нестыковки не 
способствуют реальному снижению цен.

Есть и явные противоречия. Так, глава 
Иссык-Кульской районной государствен-
ной администрации Раимбек Имангазиев 
недавно отметил, что речь идет даже не о 
снижении цен на отдых на Иссык-Куле, а 
скорее о повышении. К примеру, предста-
вители санатория «Аврора» заявили, что 
стоимость путевок в их пансионат в сред-
нем увеличится на 12%. 

Россиян тянут ностальгия, 
новые впечатления и дешевизна
Надо заметить, что отдых в российских са-
наториях и курортах, например, на Черно-
морском побережье, обойдется россиянам 
в кругленькую сумму. По самым скром-
ным подсчетам, неделя отдыха в Крыму на 
двоих обойдется в сумму почти $500.

По нынешним ценам на Иссык-Куле 
россияне смогут отдохнуть ту же самую 
неделю вдвоем за сумму, эквивалентную 
$300. Для сравнения: недельный отдых в 
Турции на двоих стоит чуть больше $600. 
Так что россиян тянет на Иссык-Куль де-
шевизна. 

Кроме того, пожилые россияне едут на 
Иссык-Куль по инерции: они привыкли 
отдыхать еще в советской Киргизии. Рос-
сияне среднего возраста и молодежь едут в 
основном за новыми впечатлениями.

Это и есть основные факторы, почему 
россияне выбирают Иссык-Куль. Безуслов-
но, они по численности могут заменить 
казахстанцев, однако ту планку, которую 
поставили сами кыргызские власти (3 млн 
человек), достичь без казахстанцев будет 
очень сложно.

Иссык-Куль: вместо 
казахстанцев едут россияне

Ирина Лукичева

А
налитики Клуба молодых предпри-
нимателей в преддверии нового 
учебного года составили первый 

рейтинг ведущих вузов Казахстана в 
разрезе обучения предприниматель-
ству. Как рассказал в интервью «Капи-
тал.kz» Павел Коктышев, сооснователь 
и руководитель Клуба молодых пред-
принимателей, в условиях современной 
экономики требуется взращивать класс 
предпринимателей-новаторов, способ-
ных уже с университетской скамьи созда-
вать компании, уникальные технологии 
и рабочие места.

«Наши вузы делают первые шаги в 
этом направлении. Во многих многопро-
фильных и экономических университетах 
преподаются такие предметы как осно-
вы предпринимательской деятельности, 
предпринимательское право и ряд других. 
Однако многие из них являются электив-
ными или предназначены только для сту-
дентов экономических специальностей. 
Тогда как мировой тренд в высшем обра-
зовании – это внедрение обучения пред-
принимательству на всех этапах обучения 
и по всем специальностям», – пояснил г-н 
Коктышев.

Основой для оценки в рейтинге послу-
жили такие критерии: наличие пункта о 
предпринимательстве и бизнесе в миссии 
университета; преподавание предметов 
о предпринимательстве; наличие опыта 
у преподавателей в бизнесе; наличие сту-
денческих бизнес-организаций, бизнес-
клубов; конференции, встречи с пред-
принимателями; наличие лабораторий, 
технопарков, инкубаторов, офисов ком-
мерциализации. Именно поэтому было 
проанализировано более 100 вузов, среди 
которых отобрано 20 лучших университе-
тов.

По мнению Сергея Филина, директо-
ра Института директоров, этот рейтинг 
не учитывает главного – сколько же вы-
пускников реально стали предпринима-
телями. В то же время эксперт не уверен, 
что в Казахстане качественно обучают 
предпринимательству. «Думаю, что пред-
принимательству должен учить препода-
ватель с опытом предпринимательства, 
а не с опытом в бизнесе вообще. Но такие 
преподаватели в Казахстане редкость, да 
и не только в нашей стране. И потом, мы 
только учимся учить предприниматель-
ству», – говорит он.

Предпринимательству надо учить, 
начиная со среднего образования (об-
щее среднее образование, техническое 
и профессиональное образование). Об 
этом рассказал Бисембай Искаков, ис-
полнительный директор НОФ «Аспан-
дау». «Азам предпринимательства можно 
учить и раньше. Теория должна сочетать-
ся с практикой. Так как всего этого нет, 
то нельзя утверждать, что в Казахстане 
качественно обучают предприниматель-
ской деятельности», – считает специа-
лист.

Но это общее положение, касающееся 
не только предпринимательской, но и всех 
практических отраслей деятельности. Что 
же относительно практики предприни-
мательства, то у нее есть и свои специфи-
ческие проблемы в образовании – от-
сутствует теория предпринимательства. 

«Это Запад может позволить себе, имея 
обширную практику бизнеса, не задумы-
ваться о теоретических основах бизнес-
образования. А нашему социуму надо го-
товить предпринимателей, не имея таких 
глубоких традиций свободного рынка», 
– пояснил г-н Искаков.

Такир Балыкбаев, ректор Междуна-
родной академии бизнеса, уверен, что на 
сегодняшний день в Казахстане активно 
развивается и поддерживается предпри-
нимательство. «Опыт стран с развитой 
рыночной экономикой показывает, что 
предпринимательство занимает здесь зна-
чимые позиции. Динамика его развития 
влияет на экономический рост, ускорение 
процессов модернизации, сохранение и 
увеличение занятости населения. Обуче-
ние предпринимательству, безусловно, 
важное и нужное дело, это особенно остро 
ощущает молодежь, которая для успешно-
го ведения бизнеса нуждается в специали-
зированном бизнес-обучении», – подчер-
кивает он.

Действительно, сегодня вузы обучают 
больше теоретическим основам. Отсут-
ствие практических навыков в области 
предпринимательства – одна из серьез-
нейших проблем, с которыми сталки-
ваются выпускники вузов в реальной 
жизни. По мнению г-на Балыкбаева, для 
решения этой проблемы необходимо бо-
лее тесное взаимодействие с действую-
щими бизнес-площадками для развития 
предпринимательских навыков у сту-
дентов.

Составлен первый рейтинг 
бизнес-вузов РК

Рейтинг вузов Казахстана по бизнес-обучению
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1 Казахский национальный университет имени аль-Фараби 1 1 1 1 1 1 6

1 Международная академия бизнеса 1 1 1 1 1 1 6

1 Университет международного бизнеса (UIB) 1 1 1 1 1 1 6

1 Южно-Казахстанский государственный университет имени М.О. Ауэзова 1 1 1 1 1 1 6

2 Евразийский национальный университет имени Л.Н. Гумилева 1 1 1 1 1 0 5

2 Казахский гуманитарно-юридический университет 1 1 1 0 1 1 5

2 Карагандинский государственный университет имени Е.А. Букетова 1 1 1 0 1 1 5

2 Карагандинский экономический университет Казпотребсоюза 1 1 1 0 1 1 5

2 Костанайский государственный университет имени А. Байтурсынова 1 1 0 1 1 1 5

2 Университет КИМЭП 1 1 1 1 1 0 5

3 Казахский экономический университет имени Т. Рыскулова 1 1 1 1 0 0 4

3 Павлодарский государственный университет имени С. Торайгырова 1 1 0 0 1 1 4

3 Таразский государственный университет имени М.Х. Дулати 1 1 1 0 1 0 4

3 Университет «Туран» 0 1 1 1 0 1 4

3 Университет имени Сулеймана Демиреля 1 1 1 1 0 0 4

4 Восточно-Казахстанский государственный университет имени С. Аманжолова 0 0 1 0 1 1 3

4 Казахский университет международных отношений и мировых языков имени 

Абылай хана

1 0 1 0 0 1 3

4 Карагандинский университет «Болашак» 1 0 1 0 1 0 3

4 Кокшетауский государственный университет имени Ш. Уалиханова 0 1 1 1 0 0 3

5 Международный Казахско-Турецкий университет имени Х.А. Ясави 0 0 1 1 0 0 2
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// ИНДИКАТОРЫ

Что необходимо знать работодате-
лю при приеме на работуиностранного 
гражданина?

В Казахстане на сегодняшний день 
работает большое количество иностран-
ных специалистов, привлеченных отече-
ственными работодателями на работу. С 
каждым годом число таких специалистов 
растет, в связи с чем у работодателей воз-
никает много вопросов, особенно в отно-
шении принятия на работу иностранных 
работников, временно пребывающих в 
Республике Казахстан.

Трудовые отношения в Казахстане 
регулируются Трудовым кодексом РК, 
действие которого распространяется на 
всех работников, в том числе иностран-
ных. 

Согласно статье 6 Закона Республики 
Казахстан «О правовом статусе иностран-
цев», иностранцы могут осуществлять 
трудовую деятельность в Республике Ка-
захстан на основании и в порядке, уста-
новленных законодательством Республи-
ки Казахстан (включая международные 
договоры, ратифицированные Республи-
кой Казахстан).

Согласно Правилам и условиям выда-
чи разрешений иностранному работнику 
на трудоустройство и работодателям на 
привлечение иностранной рабочей силы 
(«Правила»), «иностранный работник» 
– это иммигрант, прибывший или при-
влекаемый работодателем для осущест-
вления трудовой деятельности на терри-
тории Республики Казахстан. 

При найме иностранцев на работу ка-
захстанский работодатель должен знать 
несколько основных правил.

1. Получение разрешения на привлече-
ние иностранной рабочей силы. При при-
влечении иностранного работника для 
осуществления им трудовой деятельно-
сти на территории Республики Казахстан 
работодателю, в первую очередь, следует 

знать, что до заключения трудового дого-
вора с иностранным работником именно 
работодатель (не сам иностранный спе-
циалист) обязан получить разрешение на 
привлечение иностранной рабочей силы 
(«Разрешение») по одной из четырех ка-
тегорий работников, предусмотренных 
Правилами. Разрешение выдается ра-
ботодателю местным исполнительным 
органом для привлечения в Республику 
Казахстан иностранной рабочей силы в 
пределах квоты, устанавливаемой еже-
годно Правительством Республики Ка-
захстан. 

Действие Правил не распространяется 
на некоторые категории иностранных ра-
ботников, в частности, помимо прочего, 
на: 1) граждан государств-участников Со-
глашения о правовом статусе трудящихся-
мигрантов и членов их семей от 19 ноя-
бря 2010 года («Соглашение») (заключено 
между государствами-участниками Тамо-
женного союза); 2) иностранных работ-
ников, работающих первыми руководи-
телями филиалов или представительств 
иностранных юридических лиц; 3) ино-
странных работников, работающих пер-
выми руководителями юридических лиц 
Республики Казахстан, осуществляющих 
инвестиционную деятельность в приори-
тетных видах деятельности и заключив-
ших контракт с уполномоченным орга-
ном по инвестициям.

2. Рабочая виза и регистрация в орга-
нах миграции. Получение работодателем  
Разрешения является одним из основа-
ний для оформления для иностранного 
работника рабочей визы, которая выда-
ется Министерством иностранных дел 
Республики Казахстан и загранучреж-
дениями Республики Казахстан на срок 
действия Разрешения.

В течение пяти календарных дней 
(исключение составляют трудящиеся-
мигранты и члены их семей в соответ-
ствии с Соглашением) со дня пересечения 
иностранным работником государствен-
ной границы Республики Казахстан ино-
странный работник обязан зарегистри-
роваться в органах миграции по месту 
временного пребывания.

3. Трудовой договор. Работодателю 
следует знать, что до получения Разре-

шения заключение трудового договора 
с иностранным работником, временно 
пребывающим на территории Республи-
ки Казахстан, не допускается (статья 26 
Трудового кодекса). Трудовой договор с 
иностранным работником, осуществля-
ющим трудовую деятельность на основа-
нии Разрешения, должен соответствовать 
сроку Разрешения, в соответствии с под-
пунктом 2) пункта 1 статьи 29 Трудового 
кодекса. 

Отзыв Разрешения местным исполни-
тельным органом в случаях, предусмо-
тренных Правилами, является дополни-
тельным основанием для прекращения 
трудового договора с иностранцем в со-
ответствии с положениями статьи 58 Тру-
дового кодекса (основания прекращения 
трудового договора по обстоятельствам, 
не зависящим от воли сторон).

4. Налогообложение. Работодатель 
обязан уплачивать за иностранного 
работника все применимые налоги и 
сборы, в том числе индивидуальный 
подоходный налог, социальный налог, 
социальные отчисления. С точки зре-
ния Налогового кодекса, иностранные 
работники облагаются налогами и сбо-
рами в Республике Казахстан на общих 
основаниях с казахстанскими гражда-
нами, если иное не предусмотрено за-
конодательством и международными 
договорами. 

5. ИИН. Работодателю необходимо 
помнить, что иностранный работник 
обязан получить индивидуальный иден-
тификационный номер (ИИН). В соответ-
ствии с Законом Республики Казахстан 
«О национальных реестрах идентифика-
ционных номеров» с 1 января 2012 года 
в Казахстане произведен окончательный 
переход на применение новых единых 
идентификационных номеров взамен 
ранее существовавших различных иден-
тификаторов, в том числе РНН. Выдача 
регистрационного свидетельства, содер-
жащего ИИН, производится налоговыми 
органами в течение трех рабочих дней с 
даты подачи в налоговые органы необхо-
димых для выдачи ИИН документов.

Старший юрист ТОО «БМФ Груп» 
Юлия Петренко

Юридическая консультация

Руслан Еренчин, 
компания «Бизнес-Технологии»

В 
прошлой статье мы с вами вывели 
формулу подсчета прибыли, которая 
отражает состояние ключевых эле-

ментов системы продаж. (Если вы пропу-
стили первую статью, то скачайте выпуск 
№27-28 (406-407) за 18 июля 2013 года с 
сайта http://kapital.kz/journals/)

Итак, наша формула: 
Прибыль = Leads * Cv(%) * $ * # * M 

(%)
Где Leads – это входящий поток по-

тенциальных клиентов, то есть тех , кто 
каким-то образом соприкоснулся с вашей 
компанией. Например, позвонил, оставил 
заявку на сайте, зашел в розничный мага-
зин. 

Cv – коэффициент конверсии (какой 
процент из потенциальных клиентов ста-
новятся реальными).

$ – средний чек
# - количество транзакций (покупок 

клиента за период)
М – маржа, или процент прибыли с объ-

ема продаж.
Надеюсь, что вы выполнили задание 

прошлой статьи и произвели подсчеты ко-
эффициентов в вашем бизнесе.

В какой последовательности 
начинать работу?
Естественно, работать нужно над всеми 
коэффициентами. Но важно понимать, что 
увеличение числа leads, которое делается 
в основном за счет дополнительных вло-
жений в рекламу, – это самый дорогой из 
всех путей. По статистике, продать что-то 
текущему клиенту стоит примерно в семь 
раз дешевле, чем привлечь нового.

При этом сама по себе реклама НЕ мо-
жет увеличить продажи – она лишь спо-
собна увеличить количество обращений!

Если у вас нет клиентов, то в первую 
очередь следует работать над генерацией 
входящего потока. 

Если у вас есть поток клиентов, то один 
из самых быстрых способов поднять при-
быльность – это работа над маржей.

Маржа – это единственный коэффици-
ент, напрямую влияющий на прибыль, 
которую вы получаете. Все остальные ко-
эффициенты, как составляющие объема 
продаж, являются вторым этапом. И рабо-
та с маржей является одним из наиболее 
простых и «дешевых» способов увеличить 
прибыльность вашего бизнеса. Многие 
методы вообще не требуют практически 
никаких финансовых вложений.

Неочевидные законы 
ценообразования
Одна из неочевидных вещей в бизнесе та-
кова: низкая цена далеко не всегда явля-
ется самой лучшей. При росте цены спрос 
падает, и наоборот – чем ниже цена, тем 
выше спрос на товар, так нас учили в клас-
сической экономической теории. Но в ре-
альности это не всегда так.

Обратимся к примеру, взятому из книги 
Роберта Чалдини «Психология влияния», 
которую мы рекомендуем прочитать всем, 
кто имеет отношение к продажам.

«Наконец, вечером, перед отъездом 
по делам за город, моя подруга второпях 
нацарапала своей главной продавщице 
сердитую записку: «х на 1/2 цену на всю 
бирюзу», надеясь просто отделаться от 
уже вызывающих отвращение предметов, 

пусть даже ценой убытка. Когда через не-
сколько дней она вернулась, то не была 
удивлена, когда обнаружила, что все изде-
лия из бирюзы проданы. Однако она была 
поражена, узнав, что, поскольку ее служа-
щая вместо «1/2» прочитала «2», вся пар-
тия была продана вдвое дороже!» Почему 
клиенты поступили столь нерационально? 
Чтобы понять это, необходимо разобрать-
ся в особенностях поведения различных 
типов клиентов.

Независимо от того, где и что вы прода-
ете, вам всегда будут попадаться 4 основ-
ных типа клиентов:

Ищущие самую низкую цену
Первый тип клиентов – это те, для которых 
самое главное – цена. Единственная при-
чина, по которой они принимают решение 
о покупке, – самая выгодная цена. Смысл 
бороться за таких клиентов только в том 
случае, если вы позиционируете себя как 
поставщика с самыми низкими ценами.  

Хорошая новость состоит в том, что 
клиентов этого типа все-таки не очень 
много. Обычно 10-15%. Если у вас больше 
20% таких клиентов, то вам необходимо 
срочно поднимать цену.

Стремятся получить лучшее 
соотношение цена/качество
Цель клиентов данной группы – получить 
максимальное количество выгод за ми-
нимум денег. Они неплохо разбираются 
в товаре и оценивают не деньги, а резуль-
тат. А точнее, получение максимального 
результата за свои деньги. Для таких по-
купателей очень хорошо работают допол-
нительные бонусы и подарки. Доля таких 
покупателей обычно 50-60%.

Готовы переплачивать 
за срочность
Третий тип клиентов – это те, кто ищет ре-
зультат сегодня или прямо сейчас. Им не-
обходимо решить проблему и сделать это 
как можно скорее. Такая черта особенно 
характерна для клиентов-мужчин.

Для этих людей важны гарантия ре-
зультата и скорость доставки. Если к вам 
приходит такой клиент, то, скорее всего, 
он уже принял решение приобрести нуж-
ное именно у вас. И тут необходимо не ме-
шать, а грамотно помочь подобрать самый 
подходящий вариант товара или услуги. 
К сожалению, таких клиентов обычно не 
очень много, порядка 10-15%.

VIP-клиенты
Практически не смотрят на цены. Хотят 
получить все лучшее, готовы переплачи-
вать за статус и престиж. Те, которые за 
дешево никогда не купят. Никогда не пой-
мут тех, кто покупает самое дешевое. Про-
ведите анализ продаж и выделите 5-10% 
покупателей, которые принесли самые 
большие доходы вашей компании. С дан-
ной категорией необходимо выстраивать 
отдельную работу. Если в вашем ассорти-
менте еще нет премиальных товаров – то 
обязательно их введите. У данного под-
хода есть два преимущества. Во-первых, 
у вас есть предложение для VIP-клиента, 
а во-вторых, есть такая особенность, что 
на фоне дорогого товара остальной товар 
– выглядит гораздо более доступным и тем 
самым поднимает его продажи.

Тестирование цен
В этой статье мы не будем глубоко вда-
ваться в подробности, почему психология 

людей устроена так, что тот же самый то-
вар, но предлагаемый за более высокую 
цену, нередко воспринимается как более 
качественный.

Встает вопрос – как же найти оптималь-
ную и психологически комфортную для 
людей цену? Определяется эксперимен-
тальным путем: необходимо устанавли-
вать цену и смотреть, насколько увеличи-
лись или упали продажи. 

То есть, если вы сегодня продаете 
какой-то товар за 3000 тенге, то вам нужно 
протестировать разные варианты – 3300-
3330-3500-3900-4900 тенге и так далее.

В один из дней вы меняете ценники в 
магазине (или на сайте) и смотрите, как 
изменились продажи. Если значительно 
упали – отменяете этот вариант. В какой-
то момент вы найдете ту самую оптималь-
ную цену. 

Цены и уходящие клиенты
К примеру, вы подняли цену на 10-15%, и 
при этом потеряли 10% клиентов, которые 
перестают покупать товар из-за возросшей 
цены. Не торопитесь опускать цены, ведь вы 
все равно можете оказаться в выигрыше.

Новая цена
Если вы бывали в супермаркетах типа 
Sulpak или «Технодом», вам наверняка 
доводилось встречать зачеркнутые цены. 
Например:

4999
новая цена
3999
Создается впечатление, что тот же са-

мый продукт прямо сейчас можно купить 
по более выгодной цене. 

И надо сказать, что это работает! Круп-
нейшие ритейловые гипермаркеты не про-
сто так чуть ли не на каждый товар ставят 
ценник с зачеркнутой ценой. Они знают, 
что если представить клиенту стоимость 
товара в таком виде, то покупать начина-
ют больше!

То же самое можете сделать и вы в сво-
ем бизнесе. Но не забывайте, что и здесь 
все необходимо тестировать. Самое глав-
ное, что вы никого не обманываете: цена 
действительно новая.

Надбавка за срочность
Один из простых способов увеличить мар-
жу на свои товары или услуги – это сделать 
специальную опцию «за срочность».

Например, стандартный производствен-
ный цикл от заказа до доставки занимает 
одну неделю. Но если вдруг появляется 
клиент, которому это нужно немедленно, 
вы не отказываете ему в возможности ку-
пить и получаете дополнительную при-
быль за выполнение срочного заказа.

Есть целые индустрии, где весь бизнес 
держится только на этом, – например, ку-
рьерские службы. Подобный принцип ра-
ботает и на рынке оформления различных 
документов. Если вы хотите срочно полу-
чить визу, то можете поручить это другим 
людям,  но, соответственно, переплатить 
за срочность. Для большинства же дру-
гих сфер бизнеса – это отличный способ 
поднять маржу и продажи. Посмотрите 
на свои продукты: что и как вы способны 
сделать быстрее, чем ваши конкуренты, и 
насколько можно поднять за это цену.

Для того, чтобы мы в наших статьях могли 
давать более адаптированные под ваш 

бизнес примеры и советы, пишите на e-mail: 
ruslan.yerenchin@gmail.com.

Удвоение прибыли в бизнесе. 
Поднимаем маржу

Значение 1D 1W 1M YTD

Brent 109.7 1.10% 1.0% 9% -1%
WTI 107.2 0.25% 1.1% 15% 18%
Urals 109.0 0.00% 0.0% 8% 0%
Золото 1,345 0.70% 4.1% 4% -19%
Никель 14,061 0.43% 2.6% 0% -18%
Медь 7,023 0.09% 0.6% 4% -11%

Значение 1D 1W 1M YTD

ММВБ 1,417 0.13% 0.5% 9% -4%
РТС 1,380 -0.01% 0.8% 11% -10%
S&P 1,692 -0.19% 1.0% 6% 21%
DJIA 15,568 0.14% 0.8% 5% 20%
NASDAQ 3,579 -0.59% -0.5% 7% 21%
DAX 8,314 -0.20% 1.4% 7% 9%
FTSE 6,597 -0.39% 0.6% 8% 11%
Hang Seng* 21,850 -0.30% 2.8% 8% -3%
Shanghai* 2,018 -1.27% -1.1% -1% -8%
Nikkei-225* 14,730 -0.33% 1.2% 12% 42%
S&P фьюч.* 1,688 0.01% 1.0% 7% 23%

* Данные по состоянию на 08:14 МСК

EUR/USD 1.3191  ▲   0,8% USD/JPY 99,4249 ▼  0,4% USD/CHF 0,9363  ▼    1,2% USD/CNY 6.1375  ▲  0,02% USD/RUR 32,3106 ▼ 0,7%

Изменение в процентах с 13.02 - 20.02.2013

Рынки

Товарный рынок

Фондовый рынок

Dow WTI Shanghai eRTS

▲ ▲ ▼ ▼
0.14% 1.10% -1.27% -0.01%

eRTS – вечерняя сессия; Shanghai Composite – текущая сессия

Официальные 
курсы валют
Данные на 24 июля 2013 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан

1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

Индекс KASE

Информация предоставлена директором Представительства 
компании БКС в Казахстане Мариной Пягай
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ИСИНБАЕВА 
УХОДИТ

Российская прыгунья с шестом 

двукратная олимпийская чемпионка 

Елена Исинбаева заявила, что завер-

шит профессиональную карьеру после 

чемпионата мира по легкой атлетике 

в Москве, который пройдет в «Лужни-

ках» с 10 по 18 августа. Об этом во втор-

ник вечером сообщает РИА «Новости». 

«Моя карьера на сто процентов завер-

шится на чемпионате мира. Для меня 

это будет ностальгический момент, мне 

нужно будет получить удовольствие, и 

я постараюсь показать все, на что спо-

собна», – пообещала она. «От зрителей я 

жду огромной поддержки – просто кри-

чите, пишите плакаты и транспаранты, 

делайте все, что угодно – только чтобы 

я чувствовала вашу энергетику и веру! 

Не сидите, не молчите и не бойтесь по-

мешать», – приводит слова спортсменки 

«Интерфакс». Исинбаева также расска-

зала, что поделилась своим решением 

с другими российскими прыгуньями, 

и что она не останется до Олимпиады 

в Рио, как говорила раньше. «Я вас тут 

всех на 10 лет старше, так что давайте 

сами. Чтобы вы продолжали мое дело», 

– сказала прыгунья. Елене Исинбаевой 

31 год. Она выиграла Олимпийские 

игры 2004 и 2008 годов, в 2012 году в 

Лондоне получила бронзовую медаль. 

Исинбаева – заслуженный мастер спор-

та России. Она является автором 28 

мировых рекордов в прыжках с шестом 

среди женщин, в том числе действую-

щего (5,06 метра). (lenta.ru)

НАКАЗАЛИ 
ЗА ПОБЕДУ

Нигерийская футбольная федера-

ция (NFF) пожизненно дисквалифици-

ровала всех участников двух матчей лю-

бительской лиги, которые закончились 

со счетом 79:0 и 67:0. Клубы, принимав-

шие участие в игре, дисквалифициро-

ваны на 10 лет. Об этом сообщает BBC. 

В заявлении NFF отмечается, что имена 

и фотографии футболистов и судей, об-

служивавших матчи, будут опублико-

ваны. Матчи «Плато Юнайтед Фидерс» 

– «Акурба» (79:0) и «Полис Машин» 

– «Бабаяро» (67:0) состоялись в начале 

июля. «Плато Юнайтед Фидерс» и «По-

лис Машин» боролись за первое место в 

плей-офф четвертого дивизиона люби-

тельской лиги (шестой по значимости 

дивизион чемпионата Нигерии). Перед 

матчами последнего тура показатели 

этих команд были равными, поэтому 

повышение в классе должен был полу-

чить клуб, который выиграет свой матч 

с более крупным счетом. «Плато Юнай-

тед Фидерс» в первом тайме забил семь 

мячей, а во второй половине встречи 

отправил мяч в сетку ворот соперника 

еще 72 раза. Футболисты «Полис Ма-

шин» выиграли в первом тайме со сче-

том 6:0, а после перерыва забили 61 гол. 

Если бы результаты игр были оставлены 

в силе, победителем лиги стал бы «Пла-

то Юнайтед Фидерс». Однако руковод-

ство лиги оперативно отменило резуль-

таты обеих встреч. Владелец «Бабаяро» 

Шуаибу-Гара Ахмед Гомбе после матча 

с «Фидерс» заявил, что он рекомендовал 

команде не принимать участия в игре, 

однако сотрудники клуба отказались 

выполнять его указание. После матча 

Гомбе заявил, что распускает команду 

и потребовал от полиции расследовать 

обстоятельства игры. (lenta.ru)

НОВЫЙ КЛУБ ЯГРА

Яромир Ягр договорился об однолет-

нем контракте с клубом «Нью-Джерси 

Девилс». Об этом сообщает TSN. Офици-

ально о соглашении будет объявлено 23 

июля. Детали договора «Нью-Джерси» 

с 41-летним хоккеистом не раскрыва-

ются. «Нью-Джерси» станет четвертым 

клубом Ягра в НХЛ за последние два 

года. В сезоне-2011/12 форвард высту-

пал за «Филадельфию Флайерс», перед 

началом сезона-2012/13 подписал од-

нолетний контракт с «Даллас Старс» на 

4,5 миллиона долларов, а по ходу сезона 

перешел в «Бостон Брюинс», с которым 

добрался до финала Кубка Стэнли. В 45 

матчах регулярного чемпионата НХЛ 

сезона-2012/13 Ягр набрал 35 очков (16 

голов и 19 передач). Всего за свою ка-

рьеру Ягр провел 19 сезонов в НХЛ. Фор-

вард дважды становился обладателем 

Кубка Стэнли, пять раз он выигрывал 

«Арт Росс Трофи» (приз лучшему бом-

бардиру НХЛ), а в 1999 году получил 

«Харт Трофи» (приз самому ценному 

игроку лиги). С 2008 по 2011 год Ягр вы-

ступал в КХЛ в составе омского «Аван-

гарда». (lenta.ru)

МИЛОСЕРДИЕ 
ФИФА

ФИФА отменила дисквалификацию 

Камерунской футбольной ассоциации 

(FECAFOOT) и восстановила ее член-

ство в организации. Как отмечается в 

заявлении, опубликованном на офи-

циальном сайте ФИФА, камерунцы 

выполнили условия отмены дисквали-

фикации – создали комитет по нормали-

зации, который подготовит FECAFOOT 

к выборам руководства. Решение ФИФА 

означает, что все камерунские клубы и 

сборные могут продолжить выступле-

ния на международном уровне. В част-

ности, это означает, что сборная Каме-

руна 6 сентября сможет сыграть против 

команды Ливии в рамках отборочного 

турнира чемпионата мира 2014 года 

(чтобы пройти в следующий этап, ка-

мерунцам нужно не проиграть). ФИФА 

дисквалифицировала Камерун в на-

чале июля за вмешательство властей в 

деятельность футбольной ассоциации. 

СМИ писали, что причиной решения 

ФИФА мог стать арест руководителя 

FECAFOOT Мохаммеда Ийя по подозре-

нию в злоупотреблениях на хлопковой 

фабрике, главой которой он также явля-

ется. (lenta.ru)

НОМИНАЦИЯ 
МАКГИДИ

Полузащитник московского фут-

больного клуба «Спартак» ирландец 

Эйден Макгиди попал в список лучших 

игроков недели в мире, составленный 

популярным сайтом Goal.com. Макги-

ди удостоился упоминания в этом спи-

ске за свою игру в матче чемпионата 

России с «Уралом», который «Спартак» 

выиграл со счетом 2:0. В материале 

Goal.com отмечается, что Макгиди 

вдохновил спартаковцев на победу, ко-

торая вывела команду на первое место 

в турнирной таблице. Лучшим игроком 

недели сайт признал испанца Тиаго 

Алькантару, который недавно перешел 

из «Барселоны» в мюнхенскую «Бава-

рию». Алькантара за неделю принял 

участие в двух предсезонных встречах 

– с «Гамбургом» (4:0) и с «Боруссией» из 

Менхенгладбаха (5:1). Также в список 

лучших попали Леон Бенко из хорват-

ской «Риеки», футболист сборной США 

Лэндон Донован и игрок мадридско-

го «Реала» Криштиану Роналду. Матч 

«Урал» – «Спартак» состоялся 21 июля. 

Макгиди начал эту встречу на скамей-

ке запасных, но на 38-й минуте заменил 

Павла Яковлева. На 51-й минуте ирлан-

дец забил гол, а на 90-й минуте после 

его удара в штангу форвард Эмануэль 

Эменике добил мяч в ворота и устано-

вил окончательный счет. 27-летний 

Макгиди играет за «Спартак» с 2010 

года, когда московский клуб купил его 

у шотландского «Селтика». Летом 2013 

года СМИ писали, что футболист может 

покинуть «Спартак» и продолжить ка-

рьеру в Англии. (lenta.ru)

БЕЗ ЭНХАЭЛОВЦЕВ 
НИКУДА

Игроки Национальной хоккейной 

лиги (НХЛ) смогут принять участие в 

зимней олимпиаде в Сочи в 2014 году. 

Соответствующая договоренность 

была достигнута руководством НХЛ и 

Международного олимпийского коми-

тета, сообщается в пятницу, 19 июля, 

на официальном сайте хоккейной лиги. 

«Это было трудное во многих отноше-

ниях решение, но мы твердо знаем, что 

оно придется по душе нашим игрокам 

и, что самое важное, поклонникам хок-

кея по всему миру», – заявил комиссар 

НХЛ Гэри Беттмен. В связи с участием 

игроков в Олимпиаде в Сочи в регуляр-

ном чемпионате НХЛ с 9 по 26 февраля 

2014 года будет объявлен перерыв. Так-

же в пятницу, 19 июля, стало извест-

но предварительное расписание игр 

группового этапа олимпийского хок-

кейного турнира. Так, мужская сбор-

ная России по хоккею сыграет первый 

матч на Олимпиаде в Сочи 13 февраля 

со сборной Словении. Затем на группо-

вом этапе российские хоккеисты встре-

тятся со сборными США (15 февраля) 

и Словакии (16 февраля). Откроется 

же хоккейный турнир на Играх-2014 

12 февраля матчами Чехия – Швеция и 

Латвия –Швейцария, которые пройдут 

параллельно. (lenta.ru)

Вячеслав Селезнев

С
отый «Тур де Франс», фини-
шировавший в воскресенье 
на Елисейских полях в Пари-

же, явил нового победителя, коим 
стал британец Кристофер Фрум. 
Уроженец Найроби (Кения), неко-
торое время проживавший в ЮАР, 
стал вторым британским гонщиком 
в истории, которому покорялась 
«Большая петля». Годом ранее побе-
ду одержал одноклубник Фрума по 
Team Sky Брэдли Уиггинс. На этот 
раз Уиггинс на старт не вышел вви-
ду неудовлетворительного физиче-
ского состояния. Примечательно, 
что, как и Фрум, Уиггинс родился за 
пределами Британских островов, 
но значительно ближе к Туманному 
Альбиону – в Бельгии. Символично 
и то, что сам Фрум в прошлом году 
стал вторым на «Туре». Весьма уве-
ренно Фрум продлил британскую 
гегемонию в этом году. 

Причем лидерство британца на-
чалось с первых горных этапов. До 
этого на равнине желтой майкой 
лидера поочередно владели: немец 
Марсель Киттель (Argos), бельгиец 
Ян Бакелантс (RadioShack), австра-
лиец Саймон Джеранс (Orica) и юж-
ноафриканский велогонщик Дэрил 
Импи, который тоже защищал цве-

та команды Orica. По ходу горной 
части «Тура» Фрум трижды выи-
грывал этапы и продолжительное 
время лидировал в классификации 
«Горного короля», впоследствии 
уступив это звание колумбийско-
му велогонщику Наиро Кинтане 
из команды Movistar. Между тем в 
бочке меда не обошлось и без лож-
ки дегтя. По итогам 18-го этапа 
Кристофер Фрум был оштрафован 
на 20 секунд за нарушение правил 
питания. Во время восхождения на 
вершину Альп-д’Юэз меньше чем 
за 5 км до финиша британец вос-
пользовался помощью своего одно-
клубника, Ричи Порта, который 
доставил ему из командной маши-
ны энергетический батончик. Тем 
самым Фрум нарушил правило, 
запрещающее гонщикам питаться 
за 20 км до финиша. Впрочем, на 
итоговый результат гонки это на-
казание не повлияло. На финише 
21-го этапа время Фрума состав-
ляло 83 часа 56 минут 40 секунд. 
Показавший второй результат Наи-
ро Кинтана опоздал на 4 минуты 
20 секунд. А капитан российской 
«Катюши» испанец Хоаким Родри-
гес стал в итоге третьим, проиграв 
Фруму 5 минут и 4 секунды. Казах-
станским болельщикам отрадно 
видеть в первой десятке гонщика 

«Астаны» Якоба Фульсана. Датча-
нин стал седьмым в итоговой клас-
сификации, уступив победителю 12 
минут и 17 секунд. Примечательно, 
что сразу за призерами останови-
лись бывшие гонщики «Астаны», а 
ныне  выступающие за Saxo-Tinkoff 
Альберто Контадор и Роман Крой-
цигер. Испанец занял четвертое 
место, проиграв Фруму 6 минут и 
27 секунд. А чех оказался на пятой 
строчке, уступив британцу 7 минут 
и 27 секунд. В первой десятке за-
кончили «Тур» и голландец Бауке 
Моллема, защищающий цвета Bel-
kin (6-е место), испанцы Алехандро 
Вальверде из Movistar и Даниэль 
Наварро из Cofi dis (восьмое и девя-
тое места соответственно), а также 
американец Эндрю Талански из 
Garmin, который замкнул десятку.

А вот в очковой классификации 
второй год подряд первенство-
вал Петер Саган, выступающий в 
команде Cannondale. Словацкий 
спринтер набрал 409 очков и оста-
вил позади себя Марка Кавендиша 
из Omega Pharma – Quick-Step. На 
счету британца 312 очков. А у Ан-
дре Грайпеля из Lotto третье место 
в данной классификации. Немец-
кий велогонщик набрал 267 очков.

Ну а несомненным открытием 
минувшего «Тура» стал колумбиец 

Наиро Кинтана. Велосипедист ко-
манды Movistar, помимо второго 
места в генеральной классифика-
ции и победы в зачете «Горного ко-
роля», также стал лучшим молодым 
гонщиком. В этой классификации 
колумбиец опередил американца 
Эндрю Талански и поляка Миха-
ла Квятковски из Omega Pharma – 
Quick-Step. 

Что касается командной клас-
сификации, то здесь победила 
Saxo – Tinkoff. Второе место доста-
лось команде AG2R, а третью сту-
пень пьедестала заняли предста-
вители RadioShack. Astana в этой 
классификации расположилась 
на 18-м месте из 22 команд. В це-
лом выступление казахстанской 
команды стоит признать неудач-
ным. Несколько велосипедистов 
сошли с дистанции, а оставшиеся 
в строю, за исключением Якоба 
Фульсана, завершили «Тур» во 
второй части генеральной класси-
фикации. Лишь Франческо Гавац-
ци и Энрико Гаспаротто удалось 
попасть в первую сотню. Они рас-
положились на 84-м и 95-м местах 
соответственно. А Дмитрий Мура-
вьев и Асан Базаев заняли 167-е и 
168-е места. И это среди 169 гон-
щиков, сумевших финишировать 
на «Тур де Франс».

В 
нынешнее межсезонье в НБА 
состоялось достаточно много 
громких переходов, и на се-

годняшний день лишь несколько 
известных игроков пока не опреде-
лились со своим будущим. Среди 
них и Грег Оден, о перспективах 
которого стоит поговорить.

Когда тебя выбирают на драф-
те выше, чем Кевина Дюранта, то 
это, несомненно, огромный повод 
для гордости. Когда же ты, будучи 
выбранным под первым номером 
на драфте, получаешь травму, ко-
торая не позволяет тебе играть в 
баскетбол больше года, это вряд ли 
позволит тебе сохранить психоло-
гическую устойчивость и вернуть-
ся на паркет без дрожи в колен-
ках. Все это хорошо знакомо Грегу 
Одену – человеку, который спустя 
15 месяцев после отчисления из 
«Портленда» чувствует в себе силы 
вернуться в большую игру и пыта-
ется сделать оптимальный выбор 
для своего будущего. 

Разумеется, персона достаточ-
но перспективного в свое время 
баскетболиста приковывает к себе 
внимание многих команд в НБА. 
Оден сейчас представляет собой 
классический вариант загадочной 
коробки с красивой оберткой – об-
ладать ею хочется многим, но при 
этом не все рискнут приобрести 
ее, ведь никто не знает о содержи-
мом. Подписывая контракт с таким 
игроком, клуб в любом случае ри-
скует, но ведь шанс на то, что риск 
оправдает себя, не так уж и мал. 
Именно потому среди претенден-
тов на Одена мы видим и финали-
стов прошлогоднего розыгрыша 
НБА – «Сан-Антонио» и «Майами». 

Для определения команды, ко-
торая была бы идеальным вариан-
том для Одена, мы должны сначала 
привести весь список претенден-
тов. Кроме обозначенных выше 
двух клубов, это «Даллас», «Сакра-
менто» и «Нью-Орлеан». Из это-
го списка наиболее непонятным 
видится вариант с «Сакраменто». 
На данный момент у «Кингс» есть 
Казинс, который вряд ли позволит 
Одену занять место в стартовом 
составе. К тому же, в наличии и 
много других неплохих высоких, 
также предъявляющих претензии 
на основной состав. Следователь-
но, единственное, что могут пред-
ложить Одену в Сакраменто – это 
деньги, но ведь центровой возвра-
щается в НБА не для этого, правда? 

Несколько более привлекатель-
ным кажется вариант с переходом 
в «Даллас». У «Маверикс» образова-
лась проблема под кольцом после 

ухода в «Лейкерс» Камана, а пото-
му стоит в срочном порядке искать 
варианты для ее решения. Кьюбан 
пообещал болельщикам, что в бли-
жайшее время будет строить новую 
команду, и почему бы не поставить 
на Одена в таком случае? Да, это 
риск, но для команды, которая мало 
на что претендует, вариант более 
чем приемлемый. А вот для самого 
Одена его вряд ли можно назвать 
подходящим. Кто может сказать, 
насколько долго Грег сможет вы-
ступать в НБА? Правильно, ровным 
счетом никто. А ведь как любой 
спортсмен, Оден хочет выиграть 
перстень, на что в «Далласе» мож-
но рассчитывать исключительно в 
долгосрочной перспективе. Для по-
строения команды «Маверикс» по-
требуется не один и даже не два се-
зона. Так долго ждать Одену просто 
нельзя. Слишком высок риск вновь 
оставить мечту недосягаемой. 

Ну а теперь поговорим об инте-
ресном. Оставшиеся 3 претендента 
на Одена могут считаться команда-
ми, которые наиболее интересны 
центровому. При этом каждая из 

них имеет право на совершение ри-
ска, пригласив в свои ряды игрока, 
имевшего достаточно много травм 
в прошлом. И всё же можно вы-
делить и в этом списке «третьего 
лишнего». Скорее всего, им станет 
«Сан-Антонио», который предмет-
но интересовался Оденом, пытаясь 
отправить Сплиттера в Европу, но 
сейчас бразилец остался в «Сперс», 
а потому необходимость подписы-
вать не самого дешевого Одена от-
падает сама собой. Повторим еще 
раз – Грег перейдет только в коман-
ду, которая предложит ему: а) день-
ги, б) место в старте, в) перспекти-
ву. Второй пункт в данном случае 
никак не относится к «Сперс», а по-
тому переходим к последним двум 
вариантам. 

«Нью-Орлеан Пеликанс» еще в 
прошлом сезоне обитали в низинах 
турнирной таблицы, но в грядущем 
баскетбольном году, вероятно, ста-
нут претендентами на попадание в 
плэй-офф. Единственная проблема 
– отсутствие достойного центрово-
го. Имея в составе Холидея, Эванса 
и Гордона, можно не беспокоиться 

о задней линии, а вот под кольцом 
на уровне может сыграть, пожалуй, 
только прошлогодний первый но-
мер драфта Энтони Дэвис. Раян Ан-
дерсон – это, скорее, претендент на 
место запасного МФ, а Грег Стим-
сма, подписанный летом, никоим 
образом не сможет претендовать 
на попадание в основной состав 
команды, борющейся за плэй-офф. 
В качестве запасного высокого обо-
ронительного плана трудно приду-
мать вариант лучше, но на основу 
бывший игрок «Бостона» и «Мин-
несоты» не тянет. Именно потому 
руководство «Пеликанс» уже успе-
ло предложить Одену контракт 
на $3 млн. И этот вариант мог бы 
считаться идеальным, если бы не 
«Майами». 

Представители Флориды, дей-
ствующие чемпионы НБА, по праву 
считаются сильнейшей командой в 
мире, но есть у них одно уязвимое 
место. В матчах с «Индианой» (фи-
нал Конференции) и «Сан-Антонио» 
(финал НБА) основные проблемы 
команда Споэлстры испытывала 
из-за действий центровых соперни-
ков. По сути, лишь Крис Андерсон 
может достойно защищаться под 
кольцом, при этом периодически 
обеспечивая своей команде очки в 
нападении. Крис Бош, несмотря на 
свой рост, полезен, по большей ча-
сти, у кольца соперника, тогда как 
в защите его проходит каждый вто-
рой высокий лиги. Вот и получает-
ся, что подписание Одена для «Май-
ами» является на сегодня едва ли 
не жизненно необходимым. Скорее 
всего, Грег предпочтет именно пе-
реезд во Флориду, ведь ни для кого 
не секрет, что списание контракта 
Миллера по правилу амнистии не 
могло произойти без веских на то 
причин. Списав 12-миллионный 
контракт Миллера, у «Майами» 
появилась возможность предло-
жить Одену деньги. Остальные же 
два пункта были в предложении 
флоридцев еще раньше, ведь в их 
перспективах не приходится со-
мневаться, равно как и в том, что 
конкуренции Одену в «Майами» на 
позиции центрового попросту нет. 

Конечно же, гарантировать, 
что Оден выберет именно команду 
Споэлстры, никто не может. Одна-
ко думается, что перед тем, как по-
ставить подпись под контрактом, 
он будет выбирать именно между 
«Пеликанс» и «Хит». Ведь он любит 
баскетбол, и возвращается, чтобы 
играть и выигрывать.

Дмитрий Волошин 
Sport.ru

«Петля» Фрума
В воскресенье завершился юбилейный «Тур де Франс»

Грег Оден. 
Выбор ради будущего
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ПРИЧИНА 
В НАЗВАНИИ

Власти Ирана заблокировали транс-

фер капитана сборной страны по фут-

болу в клуб в ОАЭ из-за спора с назва-

нием Персидского залива. Об этом 21 

июля сообщает Agence France-Presse. 

32-летний Джавед Некунам собирался 

перейти в недавно созданный арабский 

футбольный клуб «Шарджа». Стои-

мость трансфера, по некоторым дан-

ным, должна была составить $2 млн. По 

словам главы футбольной федерации 

Ирана Али Хашафана, Некунаму было 

«отказано в разрешении» перейти в 

клуб «Шарджа». Хашафан добавил, что 

власти Ирана компенсируют футбо-

листу стоимость контракта. Помимо 

Некунама, иранские власти заблоки-

ровали трансферы восьми других фут-

болистов в различные клубы ОАЭ. Им 

также будут возмещены убытки. Хотя 

Али Хашафан не объяснил причин от-

каза, иранские СМИ писали, что реше-

ние было вызвано тем, что ОАЭ переи-

меновали национальный чемпионат в 

Лигу Арабского залива. Новое название 

чемпионата вызвало критику со сторо-

ны властей Ирана. Залив, который раз-

деляет Иран и Аравийский полуостров, 

традиционно называется Персидским. 

Однако, начиная с 1960-х годов, неко-

торые арабские страны стали называть 

его Арабским заливом (или просто «За-

ливом»), вызывая недовольство Ирана. 

Так, в мае 2012 года Иран пригрозил 

корпорации Google судебным иском из-

за того, что на сервисе Google Maps не 

подписан Персидский залив. В настоя-

щее время на сервисе указаны оба на-

звания залива. Ранее, в 2010 году, Теге-

ран предупредил, что авиакомпаниям, 

использующим название «Арабский 

залив», будет закрыт доступ в воздуш-

ное пространство Ирана. В том же году 

из-за разногласий по поводу названия 

залива были отменены «Исламские 

игры солидарности», которые планиро-

валось провести в Тегеране. Причиной 

отмены стало то, что Иран нанес на ло-

готип спортивных соревнований назва-

ние «Персидский залив». (lenta.ru)

ЦЕНЫ 
УСТАНОВЛЕНЫ

Международная федерация футбо-

ла (ФИФА) объявила цены на билеты 

на матчи чемпионата мира, который 

пройдет в 2014 году в Бразилии, сооб-

щает Associated Press. Самый дешевый 

билет для зрителей-иностранцев будет 

стоить $90. Он позволит болельщикам, 

приехавшим в Бразилию из-за рубежа, 

посетить один из матчей группового 

этапа соревнования. За место на три-

буне во время финального матча ино-

странцам придется заплатить от $440 

до $990. Для жителей Бразилии самый 

дешевый билет на домашний чемпио-

нат мира будет стоить $15. В эту сумму 

бразильским студентам, жителям стра-

ны старше 60 лет и участникам ряда 

социальных программ обойдется посе-

щение матча группового этапа. Мини-

мальная цена билетов для остальных 

жителей страны начинается с $30. На 

предыдущем чемпионате мира, про-

шедшем в 2010 году в ЮАР, минималь-

ная стоимость билета для местных 

жителей составляла $20. Ранее власти 

Бразилии пообещали, что билеты на 

ЧМ-2014 для жителей страны будут 

самыми дешевыми за всю историю 

соревнований. Однако, отмечает AP, 

большинство жителей Бразилии, где 

официальная минимальная зарплата 

составляет около $340, не смогут себе 

позволить даже льготные билеты. Пер-

вый этап продажи билетов на ЧМ-2014 

будет проходить на сайте ФИФА с 20 

августа по 10 октября. Обладателей 

билетов на матчи, которые будут поль-

зоваться наибольшей популярностью, 

определят путем случайной выборки 

оставленных заявок. Второй этап про-

дажи билетов стартует 8 декабря, после 

того как станет известно расписание 

матчей группового этапа. Всего орга-

низаторы турнира планируют продать 

около трех миллионов билетов. Как 

минимум 400 тыс. из них зарезервиро-

ваны для жителей Бразилии, включая 

около 50 тыс. билетов для работавших 

на возведении стадионов и иной инфра-

структуры для проведения чемпионата 

мира. Точное число билетов, которые 

поступят в продажу, будет определено 

после того, как завершится подготовка 

всех 12 стадионов, принимающих мат-

чи ЧМ-2014, подчеркнули в ФИФА. Рас-

ходы бюджета Бразилии на подготовку 

и проведение ЧМ-2014 составят, по 

предварительным оценкам, около 14 

млрд евро. Затраты на чемпионат мира 

стали одной из причин массовых ак-

ций протеста, прошедших в Бразилии 

в конце мая – начале июня 2013 года. 

(lenta.ru)

ЕЩЕ ОДНА СМЕРТЬ 
НА ПОЛЕ

Защитник перуанского футбольно-

го клуба «Спортинг Кристал» Яир Кла-

вихо скончался во время матча чемпио-

ната страны с клубом «Реал Гарсиласо». 

Об этом сообщает официальный сайт 

«Спортинга». Игра между командами 

прошла 21 июля на стадионе «Реала». 

Клавихо провел встречу на скамейке 

запасных. На 83-й минуте у 18-летнего 

игрока случился сердечный приступ. 

Издание El Comercio пишет, что врачи 

более 50 минут проводили реанима-

ционные процедуры, однако вернуть 

игрока к жизни не смогли. Доктор Эду 

Варгас Медина заявил изданию, что ме-

дикам помог бы дефибриллятор, однако 

его не оказалось в машине скорой помо-

щи, дежурившей на стадионе. Медина 

рассказал, что причиной смерти Клави-

хо стала гипертрофическая кардиомио-

патия. В заявлении на сайте «Спортин-

га» говорится, что футболист в январе 

2013 года перед подписание контракта 

прошел тщательное медицинское об-

следование. Тогда никаких вопросов 

к здоровью Клавихо у докторов не воз-

никло. В связи со смертью Клавихо 

матч между «Реалом» и «Спортингом» 

был прерван. Встреча будет доиграна 

24 июля. El Comercio, ссылаясь на до-

клад ФИФА, пишет, что за последние 

пять лет из-за различных заболеваний 

сердца скончалось 84 футболиста. Из-

дание отмечает, что особое внимание к 

здоровью игроков стали проявлять по-

сле случая с бывшим футболистом ан-

глийского «Болтона» Фабрисом Муам-

ба. В марте 2012 года 23-летний игрок 

во время матча из-за инфаркта перенес 

клиническую смерть. Врачи 78 минут 

проводили реанимационные проце-

дуры, сумев спасти футболисту жизнь. 

Через три месяца после произошедшего 

Муамба объявил о завершении карье-

ры. (lenta.ru)

НЕ ДО ФУТБОЛА

Товарищеский матч между арген-

тинскими футбольными клубами «Бока 

Хуниорс» и «Сан-Лоренсо» был отменен 

из-за перестрелки фанатов. Об этом со-

общает Associated Press. Игра должна 

была пройти вечером 21 июля на ста-

дионе «Бока Хуниорс» в Буэнос-Айресе. 

За несколько часов до старта встречи 

начались столкновения болельщиков 

«Боки» из враждующих между собой 

фанатских группировок. Столкновения 

сопровождались стрельбой. По свиде-

тельствам очевидцев, прозвучало более 

100 выстрелов. В результате погибли 

два человека, о количестве раненых не 

сообщается. Представитель Министер-

ства внутренних дел Аргентины Серхио 

Берни обвинил в случившемся руко-

водителей «Бока Хуниорс». По его мне-

нию, команда на старте нового сезона 

должна провести несколько домашних 

матчей без зрителей. Associated Press 

пишет, что насилие на футбольных мат-

чах является обычным явлением в Ар-

гентине. Последний подобный случай 

произошел в июне 2013 года, когда в 

результате попадания резиновой пули, 

выпущенной полицейским, погиб фа-

нат клуба «Ланус». Полиция с помощью 

пуль пыталась прекратить драку между 

болельщиками «Лануса» и «Эстудиан-

теса». (lenta.ru)

ПОД 
ПОДОЗРЕНИЕМ

Четыре хорватских теннисиста и 

один молдавский подозреваются в 

умышленном проигрыше своих матчей 

на минувшей неделе. Хорваты Антонио 

Веич (172-я ракетка мира), Никола Мек-

тич (337-я ракетка мира), Дино Марцан 

(366-я ракетка мира), Тони Андроич 

(391-я ракетка мира) и молдаванин 

Раду Албот (209-я ракетка мира) в раз-

личных турнирах неделю назад потер-

пели поражения в двух сетах. С ини-

циативой о расследовании, по данным 

хорватской газеты, выступили румын-

ские букмекеры, отметившие аномаль-

но высокий поток ставок на поражения 

указанных теннисистов. Со своими по-

дозрениями организаторы тотализато-

ров, оценившие свой ущерб в 500 тыс. 

евро, обратились в интерпол и местные 

правоохранительные органы, сообща-

ет РИА «Новости» со ссылкой на хорват-

скую газету Jutarnji List.  Антонио Веич 

уже попадал под подозрения букмеке-

ров в 2009 году на турнире в Загребе в 

связи с необычным движением ставок 

после первого сета в его противостоя-

нии с аргентинцем Гильермо Канья-

сом. Тогда Веич, считавшийся явным 

аутсайдером, проиграл первый сет, но 

одержал итоговую победу. (lenta.ru)

Данияр Балахметов

В 
футбольной Европе продолжа-
ется межсезонье. Клубы чем-
пионатов большой пятерки 

находятся в состоянии разогрева, 
готовясь к очередному тяжелому 
сезону. К примеру, команды ан-
глийской премьер-лиги находятся 
в турне по Юго-Восточной Азии. А 
мадридский «Реал» совершил вояж 
на Туманный Альбион, где разгро-
мил клуб чемпионшипа «Борнмут» 
со счетом 6:0. 

Между тем в Германии сезон 
фактически будет открыт матчем 
за Суперкубок страны, который 
состоится в ближайшую субботу 
в Дортмунде на стадионе «Сигнал 
Идуна Парк». В этом поединке сой-
дутся дортмундская «Боруссия» 
и мюнхенская «Бавария». Первые 
являются вице-чемпионами Герма-
нии, а вторые обладателями чем-
пионского титула, а также на счету 
«Баварии» Кубок Германии. 

Этот поединок станет ремейком 
финала Лиги чемпионов 2012/13. 
Тогда «Бавария» минимально одо-
лела своего принципиального 
соперника. При этом мюнхенцы 
перехватили у Дортмунда пальму 
первенства на внутренней арене, 
став чемпионами в прошедшем се-
зоне, после того как «Боруссия» сде-
лала это два раза подряд. Помимо 
этого своим переходом в «Баварию» 
масла в огонь подлил и Марио Гет-
це, защищавший цвета «Боруссии» 
в последних сезонах. Атакующий 
полузащитник сборной Германии 
ни много, ни мало стал символом 
возрождения «Боруссии», что, есте-
ственно, усилило негодование в 
Дортмунде и радость в Мюнхене. 
Правда, стоит заметить, что Хосеп 
Гвардиола в матче за Суперкубок, 
возможно, вынужден будет при-
беречь новобранца команды, по-
скольку тот еще не восстановился 
от травмы, полученной в бытность 
игроком «Боруссии» в полуфиналь-

ном поединке Лиги чемпионов 
против «Реала». Для поклонников 
«Боруссии» подтверждение про-
гнозов врачей, вероятно, станет не-
кой справедливостью и моральной 
компенсацией. С другой стороны, 
сейчас тренерский штаб «шмелей» 
и их болельщиков больше заботит 
травма новой «десятки» клуба – 
Генриха Мхитаряна, которую он 
получил в недавнем товарищеском 
матче против швейцарского «Лю-
церна». Повреждение лодыжки 
на месяц вывело полузащитника 
сборной Армении из строя. В этой 
связи Мхитарян пропустит не 
только Суперкубок Германии, но и 
старт бундеслиги. 

Тем временем в «Баварии» не на-
радуются на другое приобретение 
в лице Тьаго Алькантары, транс-
ферная стоимость которого состав-
ляет 22 млн евро. Ранее на игрока 
сборной Испании также претендо-
вал «Манчестер Юнайтед», однако 
для Алькантары возможность про-
должать работу с Хосепом Гвар-

диолой перевесила возможность 
играть в АПЛ.

Не менее значимыми можно 
считать новости о бывшем клубе 
Гвардиолы и Алькантары. Испан-
ская «Барселона» в конце прошлой 
недели осталась без главного тре-
нера. Тито Виланова, руководив-
ший командой один сезон, из-за 
проблем со здоровьем был вынуж-
ден оставить свой пост. За послед-
ние два года Виланова перенес 
две операции по удалению злока-
чественной опухоли околоушной 
слюнной железы. По словам Сан-
дро Росселя – президента «Барсе-
лоны», Виланове предстоит прой-
ти курс лечения, который нельзя 
совместить с работой главного 
тренера. В связи с этим возник во-
прос о том, кто возглавит каталон-
ский клуб. Кандидатуры называ-
лись самые разные. Был даже слух 
о том, что пост главного тренера 
могут предложить бывшему руле-
вому «Баварии» Юппу Хайнкесу, 
однако это так и осталось слухом. 

Больше конкретики было относи-
тельно бывшего игрока каталон-
ского клуба Луиса Энрике, а также 
экс-наставника сборной Парагвая 
Херардо Мартино. Пятидесяти-
летний аргентинец по условиям 
контракта должен будет руково-
дить «сине-гранатовыми» два года. 
Ранее Херардо Мартино помимо 
сборной Парагвая возглавлял клу-
бы из этой страны, «Либертад» и 
«Серо Портеньо». Также арген-
тинец в разные годы тренировал 
футбольные клубы на своей ро-
дине, такие как: «Платенсе», «Ин-
ституто», «Колон» и «Ньюэллс Олд 
Бойз». В качестве игрока Мартино 
большую часть карьеры провел в 
«Ньюэллс Олд Бойз» с отлучками 
в клубы «Ланус» (Аргентина), «Те-
нерифе» (Испания) и «Барселона» 
(Эквадор). 

Аргентинский защитник Габри-
эль Хайнце, игравший в прошлом 
сезоне под началом новоявленно-
го тренера каталонцев в «Ньюэллс 
Олд Бойз», заявил о том, что для 
«сине-гранатовых» вариант с Мар-
тино практически идеален, так как 
он в тренерской работе исповедует 
работу с мячом, что соответствует 
стилю и игровой философии «Бар-
селоны». 

Стоит отметить, что Мартино 
этим летом мог возглавить один из 
испанских клубов. Однако «Мала-
га» и «Реал Сосъедад» получили от 
аргентинца отказы. 

Еще одна новость, ставшая нео-
жиданностью для многих, уже не 
относится к межсезонью. Отставка 
Гуса Хиддинка, возможно, связана 
с неудовлетворительным стартом 
махачкалинского «Анжи» в чемпи-
онате России. Дагестанский клуб в 
первом туре сыграл  дома вничью 
с «Локомотивом» – 2:2, а во втором 
туре уступил на выезде московско-
му «Динамо» – 1:2. В понедельник 
голландец подал прошение об от-
ставке, которое было удовлетворе-
но руководством «Анжи».

 Новым главным тренером клуба 
стал другой представитель Нидер-
ландов Рене Меленстеен, который 
находился в клубе менее месяца 
на должности помощника главно-
го тренера. О более масштабной 
фигуре на посту рулевого «Анжи» 
по состоянию на среду ничего не 
сообщалось. О том, как в должно-
сти главного тренера проявит себя 
Меленстеен, станет известно в бли-
жайшее воскресенье, когда «Анжи» 
в рамках третьего тура сыграет на 
выезде с «Крыльями Советов». 

Вячеслав Селезнев
Фото: shahter.kz

П
ризнаться честно, мало кто 
верил в успех карагандинско-
го «Шахтера» в противостоя-

нии с белорусским БАТЭ. Слишком 
неравными представлялись силы 
обеих команд в преддверии очных 
поединков. Что и говорить, несо-
мненным фаворитом пары, а может 
и первых раундов квалификации 
Лиги чемпионов считался белорус-
ский клуб, который в  последних 
еврокампаниях несколько раз под-
ряд участвовал в основных стадиях 
и даже попадал в весеннюю часть. 
На этом фоне весьма скромно смо-
трелся еврокубковый опыт «Шах-
тера», который максимум сумел 
преодолеть одну стадию в квали-
фикации Лиги Европы 2011/12 (по 
сумме двух матчей был обыгран 
словенский «Копер»). А в осталь-
ные годы «горняки» заканчивали 
участие в европейских клубных 
турнирах по окончании стартовых 
раундов.

И вот, в минувший вторник 
«Шахтер» в полной мере заявил о 
себе, оставив за бортом турнира 
сильного и искушенного соперни-
ка. Отрадно, что «Шахтер» не шел к 
БАТЭ, словно на заклание, не было 
того отчаяния, которое вскользь 
читалось в прошлом, дебютном 
для «горняков» лигочемпионском 
противостоянии с чешским «Сло-
ваном». При этом сопоставление 
классов двух соперников «Шахтера» 
явно будет в пользу белорусского 
клуба. По всей видимости, именно 
на этом пресловутом классе бори-
совчане рассчитывали преодолеть 
казахстанский барьер. Стоит при-
знать, что в обеих встречах игровое 
и территориальное преимущество 
было на стороне БАТЭ. В ответном 
матче, так же как и в первом, эпизо-
дически даже «пожары» случались 
у ворот Александра Мокина. Одна-
ко нельзя отрицать и то, как хлад-
нокровно и методично разрушали 
атакующую целостность белорусов 
карагандинцы. Виктор Кумыков 
снова не стал изобретать велоси-
пед и предпочел очень простую, 
но действенную тактику против 
такого соперника. Пятерка защит-
ников, насколько было возможно, 
создавала плотность на подступах 
к своей штрафной. Перед линией 
обороны в роли буфера действова-
ла связка опорников: Рохер Каньяс 
и Гедиминас Вичюс. Атакующее 
трио было представлено капита-
ном команды Андреем Финонченко 
а также форвардом сборной Арме-
нии Геворгом Казаряном и героем 

первой встречи в Борисове Серге-
ем Хижниченко. Это построение в 
различных обстоятельствах гибко 
трансформировалось, приобретая 
новые сочетания. 

Что касается соперников, то в от-
ветной игре они, как и ожидалось, 
долго владели мячом. Причем игро-
ки в желтой форме старались бы-
стро проходить центр поля, также 
борисовчане активно задействова-
ли фланги. Но выгоды это им не при-
носило. Да, были моменты, когда ка-
залось, что гол в ворота «горняков» 
неминуем, и тогда на помощь при-
ходил голкипер команды Александр 
Мокин, уверенность которого бы-
стро передалась полевым игрокам. 
Карагандинцы, к слову, при первой 
возможности контратаковали и соз-
дали несколько неприятных момен-
тов у ворот Андрея Горбунова. 

Гром для хозяев грянул на 68-й 
минуте, когда в одной из атак 
БАТЭ игрок гостей Сергей Кривец 
напоролся на Александра Моки-
на. Швейцарский арбитр Штефан 
Клосснер без колебаний указал на 
«точку». Сам пострадавший вы-
звался привести приговор в испол-
нение. Но переиграть поймавшего 
кураж Мокина Кривец не смог. На 
добивании вратарь «горняков» 
вновь был на высоте. В этом эпизо-
де расстроенные гости спровоциро-
вали потасовку, которая, впрочем, 

быстро закончилась. И то, как ка-
рагандинцы отреагировали на не-
спортивное поведение гостей, дав 
тем отпор, также наглядно проде-
монстрировало их боевой настрой 
и заряженность на победу. Между 
тем гости продолжали гнуть свою 
линию, пытаясь создать нечто опас-
ное у ворот Мокина. Но силы были 
на исходе, да и время финально-
го свистка близилось неумолимо. 
Более того, на 82-й минуте кара-
гандинцы практически сняли все 
вопросы о победителе пары. Сим-
волично, что победный гол на свой 
счет записал белорусский форвард 
«Шахтера» Игорь Зенькович, кото-
рый какое-то время провел в соста-
ве БАТЭ. Нападающий чемпионов 
Казахстана, по сути, использовал 
свою единственную возможность, 
завершив классическую комбина-
цию. Гости в эпизоде с голом были 
пойманы на контратаке. После 
углового у ворот Мокина мяч был 
вынесен вперед, где голкипер БАТЭ 
Андрей Горбунов далеко вышед-
шей в поле не сумел подстроиться 
и выбить снаряд куда-нибудь. В 
итоге мяч достался Зеньковичу, 
которому оставалось только пораз-
ить пустые ворота. Больше счет в 
игре не менялся. Поражение в двух 
матчах впервые за 5 лет вынудило 
БАТЭ завершить еврокампанию на 
ранней стадии. 

А вот «Шахтер» в следующем ра-
унде встретится с албанским клу-
бом «Скендербеу», который по сум-
ме двух матчей одолел бакинский 
«Нефтчи». Первая встреча состоит-
ся в Казахстане 30 или 31 июля. А 
ответный поединок будет сыгран 
в Албании 6 или 7 августа. После 
третьего раунда в квалификации 
Лиги чемпионов предусмотрен ра-
унд плей-офф, а затем и групповая 
стадия. Клубы, потерпевшие неуда-
чу в третьем раунде, попадут в от-
борочную стадию Лигу Европы. 

К слову, в этом турнире предста-
вители Казахстана в лице «Ирты-
ша» и «Актобе» сохраняют шансы 
на продолжение борьбы. Павло-
дарцы в прошлый четверг одолели 
дома «Широки Бриег» из Боснии 
и Герцеговины со счетом 3:2. И в 
случае успешного исхода в ответ-
ном поединке, который состоится 
в этот четверг, «Иртыш» на следую-
щей стадии встретится с итальян-
ским «Удинезе». 

А «Актобе» после гостевого по-
ражения недельной давности от 
норвежского клуба «Ходд» со сче-
том 0:1 предстоит сделать многое, 
чтобы выйти победителем пары. 
Игра состоится также в четверг. В 
случае успеха на следующей ста-
дии актюбинцев ждет лучший из 
пары «Брейдаблик» (Исландия) – 
«Штурм» (Австрия).

Межсезонье 
во всей красе

Зенькович оставил 
земляков без Лиги 
чемпионов
Карагандинский «Шахтер» оказался сильнее белорусского БАТЭ
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Разноликий спорт
Фото: sportbox.ru, indonesia.travel

«Ливерпуль» во время турне по Азии

Карло Анчелотти дебютировал в качестве 
главного тренера мадридского «Реала»

Праздник экстрима от Adrenalin Games-2013

Петербургский «Зенит» представил новую форму, разработанную специально для девушек

Британский пилот «Макларена» Дженсон Баттон на шоу Moscow City Racing

Парагвайская «Олимпия» в родных стенах сломила 
сопротивление «Атлетико Минейро» в первом 
финальном матче Кубка Либертадорес

Малик Скотт (слева) и Дерек Чисора после поединка

Сборная России по синхронному плаванию 
на чемпионате мира по водным видам спорта

Московский этап международных игр 
экстремального спорта Adrenalin Games-2013

Бой между российским средневесом Дмитрием Чудиновым (справа) 
и британцем гамбийского происхождения Патриком Менди
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Василиса Тулеуова

О
дним из ярких атрибутов со-
ветского периода, безуслов-
но, были так называемые 

«квартирники». Тогда молодежь, 
гонимая цензурой, собиралась в 
непринужденной домашней атмос-
фере попеть запрещенные песни 
и обсудить насущные проблемы. 
Но вот занавес пал, и, казалось бы, 
надобность в подобных собраниях 
отпала сама собой. Но нет, законы 
свободного рынка и отсутствие 
какой-либо поддержки аутентич-
ным музыкантам заставили возоб-
новить эту практику.

В 2000-х «квартирники» пере-
жили своего рода вторую волну по-
пулярности. Они стали символом 
эксклюзивности и экзотичности.

Большинство отечественных 
площадок, где могли бы играть на-
чинающие музыканты, которые не 
достигли популярности «забитых 
стадионов», неохотно дают воз-
можности для выступления пред-
ставителям современной автор-
ской песни. Ведь куда легче собрать 
аудиторию под кавер-версии уже 
популярных хитов, чем вложиться 
в потенциал еще только раскручи-
вающихся музыкантов.

Вот и получается, что, как по-
ясняет основатель и солист отече-
ственного музыкального проекта 
«Z» Дмитрий Усанов, «квартирники» 
– это дешево, для их проведения не 
нужно разрешения, разве что согла-
сие соседей. «Я считаю: есть выход 
– надо его использовать, если возни-
кает спрос – мы ответим предложе-
нием», – подчеркнул музыкант.

В Казахстане хотя и происходят 
«квартирники» довольно регуляр-
но, но они носят скорее стихийный 

характер. Тогда как на Украине и в 
России «квартирники» вылились в 
целое направление современной 
культуры. 

«Квартирник» – это интерес-
но. Квартира – это неофициально, 
непредсказуемо, так как нет play-
листа, нет задачи, если не спешишь 
на поезд, – полагает Александр Чер-
нецкий, лидер российской группы 
«Разные люди», говоря об украин-
ском проекте kvartirnik.net.ua. – На 
концертах, как бы плохо тебя не 
было слышно или еще что-то, не 
можешь наступить на горло соб-
ственной песне; на «квартирниках» 
же можно остановить выступле-
ние, можно начать играть песню и 
прервать ее. Я знаю ребят, которые 
не ходят на концерты вообще, толь-

ко на «квартирники». Здесь особая 
какая-то прелесть, причем, когда 
несколько лет назад мне задава-
ли вопрос, играете ли до сих пор 
на «квартирниках», ответил, что 
играем больше, чем в 80-е годы, и 
больше людей приходит и больше 
интересуется, чем тогда. Это инте-
ресно», – считает музыкант.

Для многих известных музы-
кантов «квартирники» когда-то 
стали своеобразной стартовой пло-
щадкой их карьеры. «С квартирных 
концертов некогда начался мой ар-
тистический путь. И первый «квар-
тирник» я отыграл в Петербурге 
– по-моему, в январе 1985 года», – 
признается Юрий Наумов, россий-
ский гитарист, композитор и поэт, 
лидер группы «Проходной двор».

Говоря о духе питерских «квар-
тирников», г-н Наумов отмеча-
ет, что «концерты на крохотных 
пространствах были настоящими 
трансцендентальными полигона-
ми. Я пел и играл для людей, ви-
дел их глаза перед собой, риско-
вал всем и мое предназначение 
исполнялось. Единственное, чего 
не было тогда – это полновесного 
звука. И это был огромный минус. 
Он отделял мир «квартирников» 
от мира «настоящих», «больших» 
концертов. Здесь – непосред-
ственная магия при ущербной 
технологии, а «там» – саунд, свет, 
размах...», – приводит слова музы-
канта сайт «Квартирные концер-
ты в Санкт-Петербурге, у Горохов-
ского».

Айнур Касенова

У
же в третий раз известная 
американская группа Tortured 
soul принимает участие в 

международном музыкальном фе-
стивале Jazzystan, организуемом 
Рустамом Оспановым не первый 
год. За спиной у музыкантов око-
ло 1000 концертов, сыгранных в 
разных странах мира с такими 
легендами как Джеймс Браун или 
Мэйси Паркер. Их музыка на все 
100% придется по вкусу тем, кто 
неравнодушен к творчеству таких 
музыкантов как Джамирокуай и 
Стиви Уандер.

Непринужденная беседа с ребя-
тами «измученной души» накануне 
их выступления в Алматы позволи-
ла узнать больше об их творчестве и 
о них самих. Оказалось, что Джор-
дан начал свое сотрудничество с 
группой три года назад в их первый 
приезд в Казахстан. А Итан обрел 
здесь хороших друзей. Казахстан у 
них ассоциируется с гостеприим-
ством и хорошей музыкой. 

Впечатления от путешествий по-
могают творить группе и создавать 
новые хиты. «Находиться далеко 
от своих близких, встречать новых 
людей и познавать мир – вот что 
дает нам возможность оторваться 
от обычной рутины и взглянуть на 
окружающую нас среду другими 
глазами», – говорит солист группы 
Кристиан. Дорога дает им впечат-
ления, которые они складывают в 
свое хранилище воспоминаний.

Однако название группы явно 
указывает на их основную музу: 
страдания. Артисты с юмором рас-

сказали о том, что их личные пере-
живания создали многие песни. 
Именно сложные взаимоотношения 
с противоположным полом являют-
ся кладезью вдохновения для музы-
кантов. Кроме того, ребята черпают 
силы в своей публике. Джордан от-
метил, что каждый концерт особен-
ный, и они заряжаются позитивной 
энергией своих фанатов.

После более близкого знаком-
ства с участниками бэнда и изуче-
ния их творчества может создаться 
впечатление, что ребята боятся 
опоздать куда-то, что-то упустить. 
По мнению фронтмена группы, это 
у них на подсознательном уровне. 
Все трое живут и творят в крупней-
шем городе США. «Гуляя в детстве 
с родителями, я всегда их тянул на 
оживленные улицы, в гущу собы-
тий», – рассказывает Кристиан. 

Также он сетует на недостаток 
времени для других увлечений. 
Солист группы мечтает выучить 
языки стран, по которым он путе-
шествовал, или хотя бы несколько 
слов на казахском или русском.

Что касается их дальнейших 
планов, в ближайшем будущем 
музыканты Tortured soul намере-
ны выпустить несколько треков и 
новый альбом ремиксов. В послед-
них своих проектах они сотрудни-
чали с знаменитым ди-джеем Black 
Coffee из ЮАР и с певицей N’Dea 
Davenpoort. 

Артисты планируют продолжать 
свое сотрудничество с казахстан-
ским фестивалем, и, возможно, 
уже этой осенью меломаны Астаны 
и Атырау смогут познакомиться с 
творчеством группы. 

Уютные концерты для 
избранной компании

Измученная душа трио 
Tortured soul вновь в Алматы
Нью-Йоркская группа дала концерт в рамках музыкального фестиваля Jazzystan

«Квартирники» были распространены в СССР до конца 1980-х годов, когда некоторые музыканты и рок-группы не 
могли официально давать публичные выступления из-за конфликта с культурной политикой СССР. В правление 
Леонида Брежнева к «квартирникам» относились терпимо, и если органы власти узнавали о них, как правило, 
ограничивались устным выговором. Однако в 1983-1985, по инициативе Константина Черненко, выступление на 
таких самодеятельных концертах было приравнено к предпринимательской деятельности, нарушающей монополию 
Росконцерта, и грозило санкциями, вплоть до тюремного заключения.

«Квартирники» давали такие известные музыканты русского рока, как Борис Гребенщиков, Виктор Цой, Майк 
Науменко, Юрий Шевчук, Юрий Наумов и др. Один из «квартирников» был запечатлен в документальном фильме 
«Рок» режиссера Алексея Учителя.

И, наконец, Джордан, 
бас-гитарист и бэк-вокалист 
Tortured soul, также 
пришел в музыку через 
классическое образование 
по классу фортепиано. В 
дальнейшем, оттачивая 
свое мастерство в джазе, 
роке и классической 
музыке в средней школе, 
он получил стипендию 
для учебы в музыкальном 
колледже Беркли. Помимо 
участия в группе, Джордан 
работает над своим 
собственным хип-хоп 
проектом «Jorscan». Его 
дебютный альбом был 
выпущен в 2010 году.

Индивидуальность каждого 
участника трио великолепно 
сочетается на сцене. Кристиан, 
ударник и вокалист группы, 
родился и вырос в Манхеттене. С 
детства он был окружен музыкой 
и театром. Его родители были 
профессиональными актерами 
и певцами на телевидении и на 
Бродвее. В 6 лет Кристиан начал 
играть на скрипке и фортепиано, 
в 12 лет он пел с Нью-Йорк Сити 
Опера и Метрополитен-опера. А в 13 
лет начал играть на барабанах. 

С тех пор Кристиан написал, 
спродюсировал, и сотрудничал в 
выпуске около 100 танцевальных 
и R&B треков, изданных на разных 
лейблах. 

Клавишник и бэк-вокалист 
группы Итан начал 
играть на фортепиано 
в возрасте 7 лет, изучая 
классическую музыку. 
Затем джаз заманил его в 
свой неповторимый мир. В 
середине 90-х Итан приехал 
в Нью-Йорк для изучения 
джазового фортепиано с 
Дональдом Фридманом, 
уважаемым пианистом, 
игравшим с такими 
джазовыми светилами как 
Орнетт Коулман и Эрик 
Долфи. Итан довольно 
скоро заслужил уважение в 
джазовых кругах «Большого 
Яблока».
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У ALFA ROMEO 
БОЛЬШЕ НЕ БУДЕТ 
ПЕРЕДНЕПРИВОДНЫХ 
МОДЕЛЕЙ

Alfa Romeo собирается серьезно откор-

ректировать свой модельный ряд. В интернет 

просочилась инсайдерская информация, со-

гласно которой в течение ближайших двух 

лет компания прекратит выпуск переднепри-

водных хэтчбеков Giulietta и Mito. А вместо 

них сконцентрируется на производстве ряда 

задне- и полноприводных моделей. Новая 

тактика должна помочь Alfa Romeo конкури-

ровать с немецкими брендами. Компания в 

сотрудничестве с Maserati уже разрабатывает 

соперника «трешки» BMW – Giulia, а также «од-

ноклассника» 5-Series и Mercedes-Benz E-Class 

– седан Alfetta, мировые премьеры которых 

запланированы на 2015 и 2016 годы соответ-

ственно. В планах у Alfa Romeo еще и выпуск 

двух кроссоверов. Первый из них представят 

ближе к 2017 году и будут позиционировать 

как конкурент BMW X1. Второй кроссовер 

выйдет годом позже, с прицелом затмить X3 

и Audi Q5. Все будущие новинки могут обзаве-

стись 6-цилиндровыми двигателями Maserati, 

гибридными версиями и 8-ступенчатыми 

трансмиссиями ZF.

ЮБИЛЕЙНЫЕ ASTON 
MARTIN ОТ ZAGATO

Итальянское кузовное ателье разработало 

сразу два (и только два!) эксклюзивных спор-

тивных автомобиля. Кабриолет уйдет в Ан-

глию, а купе отправят в Японию. Обе машины 

с неповторимой внешностью приурочены к 

100-летию фирмы Aston Martin и разработа-

ны по индивидуальным заказам. Кабриолет 

DB9 Spyder Zagato Centennial сделан по зака-

зу американского автомобильного коллек-

ционера Питера Рида, а купе – для некоего 

японского бизнесмена, который предпочел 

остаться инкогнито. Внешность DB9 Spyder 

Zagato Centennial представляет собой римейк 

модели DB7 Zagato, выпущенной 11 лет назад 

ограниченным тиражом в 99 экземпляров. 

Все они, кстати, оказались проданы еще до 

премьеры машины на Парижском автосалоне 

2002 года. За основу был взят серийный Aston 

Martin DB9 Volante, а над переработкой его 

облика под вкус Питера Рида работала та же 

команда инженеров, возглавляемая Андреа и 

Мареллой Загато. За исключением перекроен-

ного кузова, техническая начинка DB9 Spyder 

Zagato Centennial осталась неизменной. Это 

все тот же 5,9-литровый V12 мощностью 517 

л.с., работающий в паре с шестиступенчатой 

МКПП. Максимальная скорость кабриолета 

составляет 295 км/ч, при наборе «сотни» за 4,6 

секунды. Донором для «японского» DBS Zagato 

Centennial послужило заводское купе DBS. Как 

и в случае с кабриолетом, силовая установка 

не претерпела изменений – все тот же 517-

сильный двенадцатицилиндровый агрегат. 

Правда, с учетом, что DBS имеет все же закры-

тый цельнометаллический кузов, динамиче-

ские характеристики у него чуточку выше: 305 

км/ч при ускорении до «сотни» за 4,2 секунды. 

Во сколько обошлось заказчикам исполнение 

их прихоти – не сообщается. В любом случае, 

речь идет о суммах с шестью нулями. 

4-ЦИЛИНДРОВЫЕ 
МОТОРЫ В ТРЕНДЕ

Согласно исследованиям J.D. Power and 

Associates, в США 4-цилиндровые моторы ста-

ли популярнее V6 и V8. По данным агентства, 

доля автомобилей с 4-цилиндровыми двига-

телями, проданных за первые шесть месяцев 

2013 года, составляет 55,8% рынка, что на 1,7% 

больше, чем за аналогичный период прошлого 

года. Если посмотреть на динамику их внедре-

ния, начиная с 2008 года, то налицо скачок в 

13,1% и снижение популярности V6 на 7,8% и 

V8 на 4,9%. Аналитики объясняют это тем, что 

водители не хотят из-за экономии на топливе 

терять удовольствие от быстрой езды. Они 

выбирают динамичные, современные маши-

ны с системами непосредственного впрыска 

топлива и турбонагнетателями, которые при 

всем при этом потребляют меньше бензина, 

который дорожает. Автопроизводителям при-

ходится идти на поводу у спроса. Если пять 

лет назад на американском рынке было всего 

5 брендов, 90% моделей которых оснащались 

«четверками», то сейчас таких марок 11. Не-

которые бренды – Mini, Smart, Fiat и Scion – на 

100% «4-цилиндровые». В следующем году 

свои шаги в сторону даунсайзинга сделает и 

«Форд». В 2014 году компания представит в 

США 1-литровый 3-цилиндровый EcoBoost для 

Fiesta, также «тройка» ожидается и от General 

Motors.
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Андрей Макаров

Н
емецкий концерн Audi полностью 
обновил весь модельный ряд своего 
популярного семейства А4. В самом 

начале рестайлингу были подвергнуты 
представители А5 (кабриолет и купе). Те-
перь изменения дошли и до самой прода-
ваемой серии Audi A4. Известно, что в про-
дажу поступят новые версии седана А4, 
универсала Allroad Quattro и спортивная 
модель S4. Автомобиль будет построен на 
новой платформе, станет легче, роскошнее 
и получит гибридный мотор. Благодаря 
использованию алюминия в конструкции 
седана вес A4 удастся уменьшить почти на 
100 килограммов.

Уже сейчас известно, что авто получит 
более броскую внешность, а ряд опций, 
которые доступны у текущей модели за 
дополнительную плату, превратятся в 
штатное оборудование. В целом автомо-
биль станет роскошнее, быстрее и совре-
меннее.

Переработке были подвергнуты и внеш-
ний дизайн, и интерьер, и техническая 

основа автомобиля. Изменились также га-
бариты. «Свежие» модели получили улуч-
шенную динамику ходовой части, новые 
шасси, электромеханический усилитель 
руля, модернизацию системы полного 
привода.

Значительные изменения коснулись ди-
зайна кузова. Audi ведет курс на унифика-
цию моделей, поэтому внешне «четверка» 
ближе всего к представленным ранее «све-
жим» версиям А5. Изменились традицион-
ная решетка радиатора в форме трапеции и 
форма капота, автомобиль получил новые 
броские фары, задние фонари, стильные 
бампера и оригинальную оптику. По заяв-
лениям представителей концерна, при раз-
работке новых двигателей экономичность 
удалось повысить на 11%. При этом моторы 
стали более мощными, а показатель крутя-
щего момента увеличился.

В самой доступной версии «четверка» 
будет продаваться с 1,4-литровым TSI 
мощностью 150 лошадиных сил, в более 
дорогих комплектациях новинка получит 
225-сильный мотор объемом 2,0 литра. 
Что касается дизельных версий, то A4 
можно будет приобрести с 2,0-литровым 
агрегатом семейства TDI, мощность ко-
торого, в зависимости от комплектации, 
будет варьироваться в диапазоне от 122 до 
190 лошадиных сил. Также будет доступен 
дизельный 3,0-литровый V6 TDI, который 
представят в двух вариантах: мощностью 
218 и 272 лошадиные силы.

А в течение года после выхода «четвер-
ки» покупателям будет предложена ги-
бридная версия А4 c 2,0-литровым бензи-
новым двигателем и электромотором. Без 
подзарядки седан сможет преодолеть до 50 
километров.

Новейшая система трансмиссии бу-
дет доступна в нескольких вариациях: 
6-тиступенчатая механическая коробка, 
которой комплектуются базовые модели, 
и 7-миступенчатая система S-tronic с воз-
можностью преселективного выбора. Пе-
реднеприводные модели комплектуются 
автоматическим бесступенчатым вариа-
тором. Автомобиль, оснащенный систе-
мой S-tronic, разгоняется до «сотни» всего 
лишь за 5 секунд.

Отдельного внимания заслуживает 
оснащение техническими новинками: 
система контроля за состоянием водите-
ля, позволяющая отслеживать усталость, 
встроенная точка доступа Wi-Fi, инноваци-
онные системы навигации MMI, оборудо-
ванные картами с функциями просмотра 
панорам и поиска по карте. Также автомо-
били укомплектованы системой наблюде-
ния за слепыми зонами и разметкой.

К сожалению, цены на автомобили пока 
не озвучены.

К
омпания Honda официально обнаро-
довала фотографии и поделилась не-
которой технической информацией 

касательно новой генерации хэтчбека Fit.
К слову, под названием Fit пятидверка 

продается у себя на родине, в Китае, а так-
же в Северной и Южной Америке, в то вре-
мя как в Европе (включая Россию) и в стра-
нах ЮВА модель знакома под названием 
Jazz. Нынешнее поколение станет третьим 
по счету, и будет официально представле-
но в рамках предстоящего автосалона во 
Франкфурте. 

Пока же Honda обнародовала серию 
фотографий, сопроводив их лишь некото-
рой технической информацией. Впрочем, 
этого оказалось достаточно, чтобы понять, 
что основным новшеством будущего дебю-
танта станет наличие сверхэкономичной 
(для ныне существующих аналогов) ги-
бридной модификации, чей расход топли-
ва в смешанном цикле составит не более 
2,75 л на 100 км пути.

Силовой элемент Fit Hybrid состоит из 
работающего по высокооборотному ци-

клу Аткинсона 1,5-литрового бензиново-
го двигателя и электромотора. Установка 
интегрирована в новейшую преселектив-
ную семиступенчатую коробку передач 
i-DCD, которая, в зависимости от условий, 
способна автоматически использовать как 
оба мотора одновременно, так и каждый 
по отдельности. Совокупная мощность си-
ловой установки – 135 лошадиных сил.

Что же касается обычных ДВС, то на 
данный момент автопроизводитель пове-
дал о моторах из семейства Earth Dream, 
которые предназначены для внутренне-
го рынка – это два бензиновых двигателя 
объемом 1,3 и 1,5 литра мощностью 100 
и 132 лошадиные силы соответственно. В 
обоих случаях на выбор будут предлагать-
ся шестискоростная «механика» либо «ва-
риатор».

Сообщается, что продажи хэтчбека в 
Японии стартуют уже в сентябре текуще-
го года, а в Европе Honda Jazz появится не 
раньше января 2014 года. Более детальная 
информация о новинке станет известна 
после премьеры.

П
опулярный седан Subaru следующе-
го поколения уже вовсю проходит 
дорожные испытания, а его зака-

муфлированная внешность лишь разжи-
гает фантазии в автомобильных СМИ.

Еще весной представители компании 
Subaru обмолвились, что дизайн новинки 
создавался по мотивам концепта WRX, пре-
мьера которого состоялась в марте 2013-го 
на международном автосалоне в Нью-
Йорке. А это значит, что автомобиль полу-
чит кузов более строгого покроя, с четкой 
огранкой поверхностей, чем нынешний, 
несколько оплывший Legacy, который на-
ходится в производстве уже пятый год.

Художники Carscoop «нарисовали» свое 
видение машины, руководствуясь вышеу-
казанным заявлением, а также многочис-
ленными снимками задекорированного 
образца, наматывающего сейчас милю за 
милей на дорогах штата Мичиган в Север-
ной Америке. Разницу между предпола-

гаемым обликом «Легаси» 2015 модельно-
го года, в сравнении с текущей моделью, 
можно увидеть ниже.

Известно, что следующая генерация 
Legacy получит систему постоянного пол-
ного привода, а также гибридную версию. 
Гамма моторов будет, скорее всего, состо-
ять из 2.5-литрового 4-цилиндрового ряд-
ного двигателя мощностью 173 л.с. и турби-
рованного 2.0-литрового 4-цилиндрового 
агрегата от нового Forester, мощность ко-
торого 241 л.с.

Вероятнее всего, Subaru Legacy 2015 
обзаведется фирменной мультимедийной 
системой Starlink и комплексом техноло-
гий безопасности EyeSight.

Премьеру машины следует ожидать 
осенью 2013-го – зимой 2014-го на одном 
из ведущих мировых автосалонов. При-
близительно тогда, либо чуть позже, дебю-
тирует и его собрат Outback, который тоже 
проходит испытания.

Новое поколение А4

Honda 
рассекретила 
хэтчбек Fit/Jazz

Каким будет 
новый Legacy?
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